
Анель Сытдыкова (12,5 про-
цента) — первая казашка, 
проплывшая воды Антаркти-
ды, и победы казахстанских 
шахматисток (12,1 процента) 
на мировых первенствах. 
Немало голосов также на-
брали паралимпийские чем-
пионы 2024 года Давид Дег-
тярев и Акмарал Науатбек.  
На вопрос о фильме и 

сериале года, вызвавших 
широкий общественный ин-
терес, 47,1 процента опро-
шенных назвали киноленту 
«Дэстур», 23,7 процента — 
«Шекер. Последний шанс» 
и 10,5 процента — «При-
говор». В качестве кни-
ги года эксперты отметили 
произведение Виктора Ели-
сеева «Дети 90-х»  — 39,1 
процента, роман Алексан-
дра Левина «Жако» — 19,8 
процента, книги Кайрата 
Кожамжарова «Кто убийца» 
— 19 процентов и Юрия Се-
ребрянского «Алтыншаш» — 
12,6 процента голосов.
Из массовых мероприя-

тий лучшими в уходящем 
году признаны третий Наци-
ональный курултай весной 
в Атырау в дни священного 
для мусульман Рамазана и 
Всемирные игры кочевни-
ков, прошедшие осенью в 
Астане. Их значимость для 
формирования общественно-
го мнения и международно-
го имиджа страны отметили 
почти три четверти опро-
шенных экспертов. 
Актуальной в экспертном 

опросе стала тема об уро-
ках, вынесенных обществом 
из произошедших событий. 
Одним из центральных стал 
вопрос «Какое событие из-
менило наше восприятие 
или отношение к жизни?». В 
этом смысле респонденты 
отметили ситуации, кото-
рые вызывали в обществе 
бурное обсуждение. Пер-
вое — «Дело Шерзата» об 
убийстве в Талгаре. Оно, 
напомним, привело к серии 
отставок чиновников в си-
ловых структурах и призы-
вам не ослаблять реформы 
в правоохранительных ор-
ганах. 

(Окончание на 3-й стр.)
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ГЕННАДИЙ АНДРЕЕВ

ЧЕМ ЗАПОМНИЛСЯ 
ДРАКОН

КИСИ опросил более 1200 
респондентов, 66,2 процента 
из которых завершают 2024 
год с оптимизмом. Несмо-
тря на глобальные вызовы, 
такие как военные конфлик-
ты на Ближнем Востоке и в 
Восточной Европе, на пер-
сональном уровне жители 
Казахстана оценивают год 
позитивно. Особенно оп-
тимистично настроены мо-
лодые люди и социальные 
группы с высоким уровнем 
материального достатка.
Но в целом восприятие 

респондентами Года Дра-

кона в стране и в мире 
более сдержанное. Сель-
ские жители, пенсионеры и 
граждане с уровнем дохода 
ниже среднего чаще сооб-
щали о трудностях. В то же 
время более позитивные 
оценки на национальном 
уровне продемонстрировали 
респонденты с профессио-
нально-техническим образо-
ванием и более высокими 
заработками.
Доверие главе государ-

ства высказали 80,5 про-

цента опрошенных лиц. 
Среди молодежи этот по-
казатель достигает 86,4, а 
среди казахской молодежи 
– 82,2 процента. Высокий 
уровень доверия к Прези-
денту демонстрируют также 
женщины. Авторы вопросов 
объясняют это сочетани-
ем политических реформ, 
социальной поддержки и 
экономических мер. Поли-
тический курс Казахстана в 
2024 году поддержали 77,7 
процента респондентов. Эта 
оценка отражает одобрение 
как внутренних, так и внеш-

Казахстанский институт стратегических исследований (КИСИ) при Пре-
зиденте РК представил результаты социологического опроса, посвящен-
ного итогам и стратегическому курсу развития республики в уходящем 
году. В свою очередь, казахстанский центр аналитических исследований 
(ЦАИ) «Евразийский мониторинг» обнародовал мнения экспертов о наи-
более значимых отечественных событиях-2024. Оба заведения опублико-
вали свои отчеты на официальных сайтах
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СОБЫТИЯ И ОЦЕНКИ УХОДЯЩЕГО ГОДА В ОПРОСАХ КИСИ И ЦАИ

ЭНЕРГЕТИКА КАЗАХСТАНА: 
ПРАЗДНИК 
БЕЗ НАСТРОЕНИЯ

неполитических решений ру-
ководства страны.
Первым вопросом, адре-

сованным ЦАИ «Евразий-
ский мониториг» экспертам, 
стала просьба выделить 
важнейшее политическое 
событие года. Основная 
часть ответов касалась 
международной повестки. 
Около 60 процентов респон-
дентов назвали важнейшим 
председательство Казахста-
на в Шанхайской организа-
ции сотрудничества (ШОС). 
Еще 15,7 процента отмети-
ли председательство РК в 
Организации тюркских госу-
дарств (ОТГ), 13 процентов 
— вклад республики в ра-
боту Международного фонда 
спасения Арала и еще 11,2 
процента — в деятельность 
Организации договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ).
Это отражает, как отмеча-

ет ЦАИ, общую тенденцию 
последних лет, в течение 
которых Казахстан отстаи-
вает свои национальные ин-
тересы, закрепляя за собой 
позицию важного игрока. 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев продолжает продви-
гать концепцию так назы-
ваемых средних держав — 
стран, которые в условиях 
застоя в ООН могут брать 
на себя больше функций 
для выстраивания диалога 
на глобальном уровне. 
Следующим был вопрос о 

законе года, который ока-
зал наиболее значительное 
влияние на казахстанское 
общество в 2024 году. От-
веты экспертов распредели-
лись следующим образом: 
38,7 процента выделили 
законодательные поправ-
ки против игромании, 25,7 
процента — закон о проти-
водействии семейно-быто-
вому насилию, 22,6 процен-
та — президентский указ о 
либерализации экономики 
и 12,5 процента — положе-
ния о защите прав заемщи-
ков и снижении кредитного 
риска. Все четыре новации 
направлены на приближе-
ние республики к Справед-
ливому Казахстану. 

Не будем говорить плохо об уходящем. 
Скажем так: в плане законодательства 
2024 год принес полезные и приятные 
нововведения добропорядочным граж-
данам Казахстана, но добавил проблем 
людям порочным, обуреваемым страстя-
ми. Итак, составляем рейтинг важнейших 
правовых событий года: новые законы, 
улучшающие и упрощающие жизнь, а 
также исправляющие греховодников 

ОТМЕНА ДЕКЛАРАЦИЙ 
ДЛЯ ПРОСТЫХ ЛЮДЕЙ 
Хорошая новость для восьми миллионов ка-

захстанцев (по счету Правительства) пришла 
15 ноября 2024 года. Президент Казахста-
на, выступая на первом Форуме работников 
сельского хозяйства, заявил, что «возникает 
вопрос целесообразности сдачи деклараций 
гражданами, подпадающими под четвертый, 
заключительный, этап».

Речь о декларации об активах и обязатель-
ствах, сдав которую физические лица долж-
ны поведать налоговым органам, что успели 
нажить за всю предыдущую жизнь. Согласно 
правилам об активах и обязательствах физи-
ческого лица, декларация об активах и обя-
зательствах (форма налоговой отчетности 
250.00) представляется:
• с 2021 года — лицами, занимающими от-

Прорывом года в науке 
и символом прогресса бо-
лее 80 процентов экспер-
тов назвали разработанный 
в Казахстане препарат от 
рака, который уже успешно 
прошел первую стадию кли-
нических испытаний, о чем 
рассказывало и «Новое по-
коление». Выделены также 
внедрение технологий ЭКО 
для онкопациентов, открытие 
гена растений, повышающе-
го их стрессоустойчивость, и 
технологии быстрого генери-
рования антител с использо-
ванием искусственного ин-
теллекта (ИИ).
Отдельный блок в исследо-

вании посвящен социальным 
инициативам. Около 60 про-
центов опрошенных экспер-
тов в качестве такого при-
мера назвали волонтерство 
во время весенних павод-
ков и последующую помощь 
пострадавшим. Еще 19,4 
процента отметили акцию 
«Таза Казахстан» по наве-
дению порядка в обществен-
ных местах, 10,6 процента 
— инициативу «Культура 
без границ» для повышения 
доступности соцобъектов для 
людей с особыми потреб-
ностями и 8,4 процента — 
программу «Детская библи-
отека». Эксперты выделили 
также активность благотво-
рителей-предпринимателей 
в ликвидации последствий 
весенних паводков. Каждое 
из этих событий, по мне-
нию экспертов, высвечивает 
настоящие ценности казах-
станского общества — вза-
имовыручку и поддержку в 
сложные моменты, стремле-
ние к улучшению собствен-
ной жизни. 
Следующая тема — важ-

нейшие достижения Ка-
захстана. Большинство 
опрошенных экспертов отме-
тили в качестве триумфов 
года выступления казахстан-
ских спортсменов Елдоса 
Сметова и Наримана Курба-
нова на Олимпийских играх 
в Париже (46,2 процента). 
Еще 28,2 процента сообщи-
ли, что в уходящем году их 
вдохновили Анар Бурашева 
восхождением на Эверест и 

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ  ПОКОЛЕНИЕ

ВАЖНЫЕ 
НЕФОРМАЛЬНЫЕ
ВСТРЕЧИ 

ЛИДЕРЫ СТРАН СНГ СОБРАЛИСЬ ПОД 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГОМ

Ежегодный неформальный саммит лидеров 
стран СНГ, который состоялся в курортном 
комплексе «Игора», расположенном в Ленин-
градской области, на этот раз прошел не в 
полном составе. Президенту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву пришлось уехать в самом 
начале мероприятия в связи с крушением 
самолета авиакомпании Azerbaijan Airlines, 
летевшего из Баку в Грозный. Премьер-ми-
нистр Армении, как сообщается, слег с коро-
навирусом 

На саммит по приглашению президента России 
Владимира Путина должны были прибыть лидеры 
Азербайджана, Армении, Беларуси, Казахстана, Кыр- 
гызстана, Таджикистана, Туркменистана и Узбекиста-
на. Однако после сообщения о трагедии близ Актау 
президент Азербайджана вернулся обратно в Баку. 
Не было на саммите и премьера Армении Никола Па-
шиняна — якобы из-за положительного теста на коро-
навирус. 

Владимир Путин начал свое выступление со слов 
соболезнования от имени собравшихся пострадавшим 
и семьям погибших в авиакатастрофе под Актау в 
Казахстане. «Я от вашего имени хочу выразить собо-
лезнования семьям погибших и всем пострадавшим. 
Будем надеяться на их выздоровление», — сказал он.

Тем не менее повестка саммита не поменялась, не-
смотря на трагедию. 

— Собственно, официальной программы как тако-
вой у саммита нет, это неформальный саммит. Поэто-
му четкой повестки дня нет, это обмен мнениями по 
актуальным вопросам — и двусторонним, и многосто-
ронним, — прокомментировал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.  

Основными посылами в повестке дня накануне Но-
вого года стали подготовка к празднованию в 2025 
году 80-летия Победы, обсуждение международной 
ситуации, сотрудничество в рамках СНГ и других ин-
теграционных объединений. 

Напомним, что встречаться в такой обстановке с эле-
ментами досуга у глав стран СНГ стало традицией. На-
пример, в прошлом декабре в культурную программу 
была включена экскурсия по Эрмитажу. На этот же раз, 
по словам помощника президента РФ Юрия Ушакова, 
«лидеры понаблюдают за зимними видами спорта». 

Какого-либо подписания документов по результатам 
встречи не ожидалось, хотя, согласно представленным 
цифрам, в рамках своего председательства в СНГ в 
2024 году Россия провела более 150 мероприятий раз-
ного уровня, в том числе Совет глав государств, Совет 
глав правительств и Совет министров иностранных 
дел.

В то же время Владимир Путин подвел итоги ра-
боты СНГ за период председательства Москвы. Так, 
общий ВВП за год прибавил 4,7 процента, расчеты в 
национальных валютах превысили 85 процентов. То-
варооборот России с остальными участниками стран 
СНГ за девять месяцев 2024 года увеличился на 10,6 
процента и превысил 9,2 триллиона рублей. Кроме 
того, было отмечено, что углубляется сотрудничество 
в борьбе с преступностью, терроризмом и наркотра-
фиком, а также налажены каждодневные операции и 
контакты силовых ведомств.

Президент России еще раз напомнил, что 2025 год 
— это год 80-летия Великой Победы. И пригласил кол-
лег приехать по этому случаю на торжества в Москве 
9 мая. 

— Рассчитываем также, что и воинские расчеты из 
стран СНГ смогут принять участие в параде на Крас-
ной площади, — подчеркнул Владимир Путин. Эста-
фета председательствования в СНГ в будущем году 
переходит к Таджикистану. 

Что касается Казахстана, здесь, пожалуй, стоит упо-
мянуть о том, как на недавнем декабрьском заседании 
Совета глав правительств СНГ премьер Казахстана 
Олжас Бектенов завил, что «у Казахстана, для которо-
го рынки стран СНГ, на которые приходится более чет-
верти внешней торговли, представляют особое значе-
ние, к сожалению, в последние годы происходит, хоть 
и незначительное, снижение товарооборота со стра-
нами СНГ». Чтобы выявить и устранить существу-
ющие барьеры во взаимной торговле, казахстанский 
премьер напомнил о предложении президента Токаева 
на октябрьском саммите СНГ в Москве ввести межго-
сударственную программу «Ярмарка Содружества». 
Согласно этой программе в разных городах СНГ каж-
дый год могут проводиться торговые ярмарки с при-
глашением ремесленников и аграриев всего Евразий-
ского региона. Что вполне могло бы обсуждаться на 
проходящем саммите. 

Второй день встречи лидеры четырех стран — Рос-
сии, Беларуси, Казахстана и Кыргызстана — провели 
на заседании Высшего Евразийского экономического 
совета. Председательствовать на нем должен был пре-
мьер-министр Армении. Однако в силу его заявления 
о том, что у него обнаружился коронавирус, в Москву 
Пашинян, как было отмечено выше, не приехал. Тем 
не менее было подписано около 20 взаимовыгодных 
документов, в том числе о предоставлении Ирану ста-
туса наблюдателя в ЕАЭС. Кроме того, лидеры стран 
СНГ обсудили вопросы формирования общего рынка 
газа, нефти и нефтепродуктов. 

Остается добавить, что следующее заседание Выс-
шего Евразийского экономического совета пройдет в 
январе 2025 года в Алматы. 

Ольга Шишанова, Астана 

ветственную государственную должность, 
уполномоченными на выполнение государ-
ственных функций, и их супругами;
• с 2023 года — работниками государ-

ственных учреждений и субъектов квазиго-
сударственного сектора и их супругами;
• с 2024 года — руководителями, учреди-

телями (участниками) юридических лиц, а 
также индивидуальными предпринимателя-
ми и их супругами;
• с 2025 года — совершеннолетними лица-

ми.
Принцип ясен: сначала представители вла-

сти и бизнеса и только в последнюю очередь 
остальные граждане. И вот этот алгоритм 
был подвергнут ревизии. Уже через четыре 
дня после выступления Президента министр 
финансов подтвердил: «Касательно обяза-
тельств порядка восьми миллионов человек 
оставшихся категорий граждан предлагаем 
освободить этих граждан от представления 
деклараций об активах и обязательствах». 

Декларирование сохранят только для сле-
дующих категорий лиц:
• имеющих активы за пределами Казахста-

на;
• совершивших приобретения стоимостью 

свыше 20 тысяч МРП в течение года;
• получивших доход, облагаемый самосто-

ятельно.
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2024-й прошел со средней скоростью
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ НОВОВВЕДЕНИЯ УХОДЯЩЕГО ГОДА

ЗАКОН ПРОТИВ ДОМАШНИХ 
ТИРАНОВ
«Бьет — значит любит» — так гласит пого-

ворка. Теперь актуально ее поменять на «бьет 
— значит сядет».

В Казахстане 16 июня 2024 года введен в 
действие Закон «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам обеспечения прав женщин и 
безопасности детей», призванный бороться с 
«мужским шовинизмом» и чрезмерной маску-
линной брутальностью.

В УК включают статьи 108-1 УК («Умыш-
ленное причинение легкого вреда здоровью») 
и 109-1 УК («Побои»).

Максимальное наказание, которое предус-
матривали санкции упраздненных статей 108 
и 109 УК, — арест до 60 и 45 суток соответ-
ственно. Это, повторимся, в самом тяжелом 
случае. Теперь же в обе уголовные статьи до-
бавлена более строгая санкция, если деяние 
совершено в семейно-бытовой сфере или, как 
сформулировано в законе, в отношении лица, 
заведомо для виновного находящегося в мате-
риальной или иной зависимости от виновно-
го, а также несовершеннолетнего.

За умышленное причинение легкого вреда 
здоровью будет полагаться до двух лет лише-
ния свободы. За побои кара послабее, но тоже 
немало: арест до 50 дней, при этом не меньше, 

чем на месяц, или штраф от 100 до 200 МРП 
(часть 2 статьи 109-1 УК).

Ужесточается наказание и за умышленное 
причинение средней тяжести вреда здоровью. 
Эта норма и прежде была в УК (статья 107), 
но если вред нанесен проживающему вместе 
с обидчиком лицу, то исключается альтерна-
тивное наказание в виде ограничения свободы: 
только лишение свободы до трех лет.

Наконец, еще одна такая «семейно-быто-
вая норма» —  подпункт 1 части 2 статьи 110 
(«Истязание») «Причинение физических или 
психических страданий путем насильственных 
действий, совершенных с особой жестокостью, 
издевательством, с целью доставить мучения 
потерпевшему». 

Истязания в семье теперь наказываются ли-
шением свободы на срок от четырех до семи 
лет, кроме того, исключается альтернатива 
лишению свободы, меняется формулировка 
истязания. Раньше в ней присутствовал обяза-
тельный элемент неоднократности: по опреде-
лению, истязанием считались систематически 
наносимые побои. 

Однако эту самую «систему» было сложно 
доказать. Теперь же решающее значение при-
обретает такой квалифицирующий признак, 
как цель — доставить мучение, издевательство.

(Окончание на 2-й стр.)
Алишер Дулатов
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ПУСТЬ НОВЫЙ ГОД 
БУДЕТ ЧИСТЫМ! 

действующего полигона 
в Атырау. Однако, пре-
жде чем приступить к 
этим работам, считает 
мажилисмен, «необходи-
мо начать строительство 
нового мусорного полиго-
на в городе, потому что 
в соответствии с техноло-
гией процесса на послед-
нем этапе действующий 
полигон будет закрыт на 
год, для того чтобы хими-
ческие реагенты оказали 
свое воздействие». 
Кроме того, даже в Аста-

не единственный мусор-
ный полигон уже заполнен 
на 95 процентов, а стро-
ительство новой ячейки 
планируется начать только 
в следующем году. 
И такая ситуация, как 

говорит Турганов, скла-
дывается на мусорных 
полигонах во многих об-
ластных центрах. Напри-
мер, в Семипалатинске, 
Уральске, не говоря уже 
о районах. 
Отдельная тема — раз-

мещение опасных меди-
цинских отходов на свал-
ках, сжигание их в печах 
с некачественной систе-
мой газоочистки, которое 
влечет поступление в ат-
мосферу, землю, грунто-
вые воды стойких орга-
нических загрязнителей, 
тяжелых металлов и т.д. 
— При этом Министер-

ство здравоохранения на 
депутатские запросы дает 
формальные отписки с 
перечислением приказов, 
не принимая действен-
ных мер по исправлению 
ситуации. А поступаю-
щие предложения от об-

— Проблема с перера-
боткой твердых бытовых 
отходов не нова, но, к 
сожалению, актуальность 
ее не снижается из года 
в год. И не только по-
тому, что ежегодно уве-
личиваются объемы про-
изводимого мусора, но и 
потому, что принимаемые 
меры оказываются мало-
эффективными, — счита-
ет мажилисмен. 
По его данным, «на 

большинстве полигонов 
отсутствует необходимая 
инфраструктура для раз-
дельного сбора, обработ-
ки и хранения отходов, 
что усугубляет экологи-
ческие проблемы. Тогда 
как состояние большин-
ства полигонов не со-
ответствует санитарным 
требованиям». 
— Сегодня более чем из 

трех тысяч мусорных по-
лигонов только 20 процен-
тов соответствуют эколо-
гическим требованиям. И 
ведь эти цифры не меня-
ются на протяжении уже 
нескольких лет. Более 
того, остается актуаль-
ной и проблема несанк-
ционированных свалок. 
Несмотря на ежегодные 
миллиардные траты госу-
дарственных денег на их 
ликвидацию, несанкцио-
нированные свалки еже-
годно продолжают расти 

как грибы после дождя, 
— утверждает Турганов. 
Добавляя при этом, что 
«у местных исполнитель-
ных органов отсутствуют 
компетенции по принятию 
мер недопущения образо-
вания несанкционирован-
ных свалок, привлечению 
к ответственности недо-
бросовестных субъектов 
бизнеса». 
Между тем в соответ-

ствии с Концепцией по 
переходу Казахстана к 
зеленой экономике пере-
работка отходов к 2030 
году должна была достичь 
40 процентов. Однако вы-
полнение этой задачи, по 
мнению депутата, вызы-
вает большие сомнения, 
поскольку «темпы ее вы-
полнения оставляют же-
лать лучшего». Например, 
если в 2021 году был пе-
реработан 21 процент от-
ходов, в 2022-м — 25, то 
в 2023 году наблюдалось 
даже снижение — 24 
процента. Тем не менее 
сегодня, согласно инфор-
мации Министерства эко-
логии, в отдельных реги-
онах ведутся работы по 
строительству свалок и 
их рекультивации.
Например, в следую-

щем году начнутся ра-
боты по рекультивации 

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ЗАГАДОЧНЫЙ 
ХЛОПОК

В ИСТИННЫХ ПРИЧИНАХ КАТАСТРО-
ФЫ ПРЕДСТОИТ РАЗОБРАТЬСЯ СЛЕД-
СТВИЮ

25 декабря близ города Актау потерпел 
крушение самолет компании Azerbaijan 
Airlines, следовавший рейсом AHY8243 по 
маршруту Баку — Грозный. Эта авиака-
тастрофа одновременно является траге-
дией и чудом. Сейчас еще рано говорить 
о причинах и проводить какой-то анализ 
— ясность будет только после того, как 
расшифруют содержимое черного ящика. 
Он найден, впереди расследование, на ко-
торое может уйти продолжительное время

Несмотря на то, что самолет считается одним 
из самых безопасных видов транспорта, авиа-
катастрофа — это всегда большая трагедия, по-
скольку она разом отнимает жизни нескольких 
десятков человек.

Сейчас же чем больше информации поступа-
ет о происшествии, тем громче звучит вопрос 
— что-же все-таки произошло?

О том, что на борту нештатная ситуация, на 
земле знали, ведь сигнал SOS борт подал, еще 
находясь над Каспием. В аэропорту Актау жда-
ли самолет и готовы были принимать экстрен-
ные меры, но борт не долетел до взлетно-по-
садочной полосы всего несколько километров, 
спикировав под большим углом. То, что оста-
лись выжившие, — уже большое чудо. На бор-
ту были 62 пассажира и пять членов экипажа. 
Среди пассажиров шесть граждан Казахстана, 
42 гражданина Азербайджана, три гражданина 
Кыргызстана, 16 граждан России. Все члены 
экипажа — граждане Азербайджана. По одной 
из версий, пассажирский рейс не смог призем-
литься в Грозном из-за сильного тумана и сна-
чала его перенаправили в Махачкалу, а затем в 
Актау.

Практически сразу после крушения стало из-
вестно о шести выживших. По последующим 
сообщениям, число оставшихся в живых про-
должало расти. К вечеру стали известны окон-
чательные цифры. Вице-премьер Казахстана, 
глава госкомиссии по расследованию причин 
ЧП Канат Бозумбаев сообщил, что погибли 38 
человек, в том числе все шесть граждан Казах-
стана. Выживших в катастрофе — 29 человек.

О самолете известно, что это было молодое 
по авиационным меркам судно — всего 11 лет. 
При должном обслуживании лайнеры могут ле-
тать 30-50 лет. Это международный показатель. 
Для сравнения, средний возраст активного ави-
апарка РК составляет около 11,5 года: самым 
возрастным — чуть более 30 лет, самым моло-
дым — менее года.

Борт Embraer 190 широко используется по 
всему миру и имеет неофициальный статус 
«воздушного такси». Это среднемагистральный 
узкофюзеляжный пассажирский самолет для 
маршрутов малой и средней дальности, в сред-
нем до 4,5 тысячи километров. Его серийное 
производство началось в 2001 году и продол-
жается до сих пор. Embraer 190 зарекомендо-
вал себя как надежная и стабильная машина. К 
тому же, согласно сообщению азербайджанской 
авиакомпании, борт недавно проходил осмотр.

«Общее количество посадок самолета — 
9949, общий налет — 15 257,22 часа. Полный 
техосмотр был проведен 18 октября 2024 года. 
С момента последней проверки прошел 671 лет-
ный час», — указано в официальном заявлении.

Что же тогда пошло не так? Это главный во-
прос, с которым следствию еще предстоит разо-
браться. На данный момент озвучено несколь-
ко версий. Согласно первой, из-за непогоды в 
Грозном самолет ушел на запасной аэродром и 
уже на пути попал в стаю птиц, которая привела 
к неисправности двигателя и трагедии.

Согласно другой версии, после того как само-
лет трижды пытался зайти на посадку в Гроз-
ном, раздался хлопок. И уже после этого он 
сменил маршрут. Что это был за хлопок? На 
кадрах, которые сейчас доступны в сети, вид-
но, что фюзеляж борта изрешечен. Природа по-
вреждений непонятна. Это могла быть как атака 
извне, так и внутренние повреждения.

Сейчас можно отметить одно. Как уже вы-
сказался ряд авиаэкспертов, экипаж бился за 
жизнь судна да последнего. По каким-то причи-
нам самолету не хватило мощности, чтобы со-
вершить посадку на ВПП. Но и приземление на 
грунт было сделано на пределе возможностей 
самолета с высочайшим уровнем пилотиро-
вания. Профессионализм экипажа отметили и 
выжившие пассажиры, давшие интервью в раз-
личных пабликах. Понятно, что здесь большую 
роль сыграл случай, но благодаря мастерству 
пилотов часть людей удалось спасти.

Выражаем искренние соболезнования семьям 
и близким погибших в этой авиакатастрофе.

Алексей Мальченко
Фото из открытых источников

щественности Министер-
ством здравоохранения 
просто-напросто игнори-
руются, — подчеркивает 
депутат. 
Напомним, что в нача-

ле марта уходящего года 
Правительство сообщи-
ло о планах построить в 
крупных городах 37 но-
вых и модернизировать 
восемь действующих за-
водов. Кроме того, утвер-
дило механизм льготного 
финансирования проектов 
в сфере управления отхо-
дами. Безусловно, реали-
зация этих планов долж-
на улучшить ситуацию с 
переработкой ТБО. Но 
это касается сортировки 

и переработки мусора. 
Тогда как решения, что 
делать с действующими 
полигонами, состояние 
которых с каждым годом 
ухудшается, нет. 
Остро стоит вопрос и 

по культуре сортировки 
мусора. И пусть в по-
следнее время все боль-
ше появляется новых 
контейнеров, предназна-
ченных для разного вида 
отходов, все остается на 
прежнем уровне. Не ве-
дется разъяснительная 
работа с населением, нет 
стимулов, плохо решается 
на местах вопрос с транс-
портировкой отходов на 
полигоны. Может, сто-

ПРОБЛЕМА ТВЕРДЫХ БЫТОВЫХ ОТХОДОВ В КАЗАХСТАНЕ НЕ РЕШАЕТСЯ
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В конце уходящего года депутаты Мажилиса 
Парламента РК снова напомнили Правительству 
о нерешающейся в Казахстане проблеме твер-
дых бытовых отходов. Об этом в своем депу-
татском запросе на имя премьер-министра РК 
Олжаса Бектенова сообщил мажилисмен Дюсен-
бай Турганов 

Трагедия

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ЕВРОПРОТОКОЛ
С 1 января 2024 года в Казахстане стало 

возможным онлайн-урегулирование страхо-
вых выплат. Именно в его рамках заработал 
так называемый европротокол — упрощен-
ный порядок урегулирования страхового 
случая при дорожно-транспортном проис-
шествии, который оговорен в статье 22-2 
Закона РК «О страховой деятельности».

Основным преимуществом европротоко-
ла является упрощенное оформление доку-
ментов о ДТП, которое осуществляется без 
участия сотрудников полиции и решения 
суда. Разумеется, европротокол составля-
ется лишь в тех случаях, когда нет спора, 
не требуется судебного разбирательства и 
определения вины одной из сторон. А имен-
но, европротокол применяется, когда есть 
совокупность следующих обстоятельств:
• в ДТП участвуют только два транспорт-

ных средства;
• у обоих участников ДТП имеются дей-

ствующие страховые полисы;
• не причинен вред жизни и здоровью и 

не пострадало имущество третьих лиц;
• стороны пришли к согласию о том, кто 

является виновником ДТП, а кто пострадав-
шим, и что размер ущерба не превышает 
100 МРП.

Если ДТП соответствует данным кри-
териям, то участники аварии через специ-
альное приложение в мобильном телефоне 
могут зарегистрировать страховой случай и 
подать документы для получения страховой 
выплаты.

БОРЬБА С ПРОСТИТУЦИЕЙ
В Казахстане усилили борьбу с проститу-

цией: в рамках пакета законов, направлен-
ных на борьбу с торговлей людьми, 5 сентя-
бря 2024 года вступили в силу новеллы в УК.

Заметим, первая древнейшая в РК запре-
щена как бизнес, однако предоставление 
интимных услуг за вознаграждение не вле-
чет юридической ответственности ни для 
клиентов, ни для самих, так сказать, «услу-
годателей».

Не влекло. Новой редакцией статьи 122 
УК (часть 2) теперь для отдельных клиен-
тов влечет. Поясняем.

В Казахстане установлен возрастной це-
либат — табу на любые действия сексуаль-
ного характера с человеком, не достигшим 
16 лет. Уточним, даже по взаимному согла-
сию (включая и проституток). За наруше-
ние запрета по статье 122 УК полагается 
наказание вплоть до лишения свободы до 

пяти лет лет, а при особо квалифицирован-
ном составе — и до 15 лет. 

Тогда как по достижении «возраста со-
гласия» можно. Но это, так сказать, «по 
любви». А за деньги только с 18 лет. Со-
гласно новой редакции части 2 статьи 122: 
«Получение услуги проституции, иной ус-
луги сексуального характера, оказываемой 
заведомо несовершеннолетним лицом, на-
казывается лишением свободы на срок от 
трех до шести лет».

Правда, доказать корысть, что необхо-
димо для состава преступления, будет 
непросто. Потому, собственно, в законо-
дательстве и нет (не было) даже админи-
стративной ответственности за занятие 
проституцией — как для клиентов, так и 
для проституток, что доказывание беспер-
спективно.

Хотя, как ни крути, социальный порок.

ПЕТИЦИИ
2 апреля 2024 года введены в действие 

поправки в Административный процедур-
но-процессуальный кодекс РК, устанав-
ливающие правила подачи гражданами 
петиций, а также реагирования на них го-
сударственных органов.

Петиция — коллективные сообщение, 
отклик или предложение, направленное в 
государственный орган, местный предста-
вительный и исполнительный орган в фор-
ме электронного документа.

При этом петиции не должны иметь 
предметом вопросы, которые могут по-
влечь за собой нарушение прав и свобод 
человека и гражданина, посягают на кон-
ституционный строй, общественный поря-
док, здоровье и нравственность населения 
и т.п. Всего 17 подпунктов (часть 3 статьи 
90-2 АППК).

Граждане не преминули воспользовать-
ся новой возможностью. На специализи-
рованном сайте epetition.kz опубликованы 
десятки поданных петиций (список на пять 
страниц). Не все удовлетворены, но начало 
положено. 

ПОПРАВКИ В ПДД
4 декабря 2024 года вступают в силу по-

правки в некоторые правила по организа-
ции дорожного движения. 

Вырастет максимальный штраф за нару-
шение скоростного режима. За превыше-
ние скорости транспортных средств на 60 
и выше километров в час от разрешенной 
вводится более строгая административная 
ответственность в виде штрафа размером 
40 МРП (часть 3-1 в статью 592 КоАП).

2024-й прошел со средней скоростью
Другое резонансное нововведение — 

вычисление средней скорости. Теперь 
превышение скорости можно будет фик-
сировать не только в момент проезда арки 
с измерительным прибором (ну и инспек-
торы с радарами никуда не денутся, ко-
нечно), но и вычислять на определенном 
участке пути.

Наконец, еще одно важное изменение. 
Лица, не имеющие и не получавшие права 
управления транспортными средствами, 
привлеченные к ответственности за нахож-
дение за рулем, в том числе в состоянии 
алкогольного, наркотического и/или ток-
сикоманического опьянения, не будут до-
пускаться к сдаче экзаменов на получение 
такого права в течение семи лет (пункт 2-1 
статьи 74 Закона РК «О дорожном движе-
нии»).

Это же их ждет в случае отказа от освиде-
тельствования.

Напомним, до сей поры такие граждане 
могли претендовать на получение докумен-
та на следующий день после совершения 
правонарушения.

Но есть и послабление. А именно, по 
прежним правилам за невключенные ходо-
вые огни (часть 1 статьи 602 КоАП — нару-
шение водителями ТС правил пользования 
внешними световыми приборами в светлое 
время суток) полагалось предупреждение 
или штраф в размере трех МРП. На усмо-
трение инспектора.

Эту неопределенность исключили, оста-
вив лишь предупреждение, но лишь на пер-
вый раз.

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ
В РК 18 сентября 2024 года официально 

появились электромобили. Вот так. Смеш-
но сказать, но ранее даже самого такого по-
нятия в Законе РК «О дорожном движении» 
не было. Итак, какие преференции ждут их 
владельцев?

Во-первых, им не надо платить за парков-
ку. Они освобождаются от платы наряду с 
ветеранами ВОВ, инвалидами I и II групп, 
законными представителями ребенка с ин-
валидностью, многодетными матерями и 
пострадавшими от ядерных испытаний (до-
полнения в пункт 4 статьи 42-1 Закона РК 
«О дорожном движении»).

Владельцам электромобилей можно осу-
ществлять стоянку ТС с работающим дви-
гателем в жилых зонах (дополнение в под-
пункт 33 пункта 4 статьи 54 закона).

А еще к услугам владельцев электромо-
билей отдельные стоянки, что называется, 
два в одном: предназначенные для зарядки 

во время стоянки (новая статья 42-2 в за-
кон).

Но, конечно, не одни «ништяки» ждут 
владельцев электрокаров. Новый закон 
не ликвидирует волшебным образом, в 
одночасье, существующий дефицит элек-
трозарядных станций. При фактическом 
отсутствии людям приходится заряжать 
авто самостоятельно. Благо приобрести 
автомобильную зарядную станцию впол-
не доступно.

Однако казахстанцы не вправе это делать. 
После 18 сентября подзарядка нарушает но-
веллы в Закон РК «Об электроэнергетике». 
Владельца электромобиля, который заряжа-
ет аккумулятор, подключаясь к электросети 
дома (а за эту электроэнергию он платит 
именно как бытовой потребитель), можно 
привлечь к административной ответствен-
ности по новой статье 309-1 КоАП «Са-
мовольное подключение к электрическим 
сетям», штраф для физических лиц — 50 
МРП. 

МЕНЯЮТ ПРАВИЛА ИГРЫ
С 9 сентября 2024 года введены в дей-

ствие поправки в Закон РК «Об игорном 
бизнесе», ужесточающие правила, касаю-
щихся азартных игр. Что именно поменяли?

Расширен круг лиц, которым нельзя уча-
ствовать в азартных играх и пари. Ранее в 
перечень входили:
• молодые люди до 21 года;
• физлица, которые самостоятельно огра-

ничили себя от участия в азартных играх и 
пари сроком от полугода до года, подав лич-
ное заявление (в соответствии с пунктом 1 
статьи 15-1 Закона РК «Об игорном бизне-
се»);
• граждане, которых суд ограничил в де-

еспособности вследствие злоупотребления 
азартными играми, пари, спиртными напит-
ками или наркотическими веществами, из-
за которого те поставили семью в тяжелое 
материальное положение (пункт 1 статьи 27 
Гражданского кодекса РК).

Теперь к ним присоединились государ-
ственные служащие и приравненные к 
ним лица: к антикоррупционным огра-
ничениям для чиновников добавляются 
азартные игры (пункт 6 пункта 1 статьи 
12 Закона РК «О противодействии кор-
рупции»). Кроме того, в казино и в букме-
керские конторы не будут допускать лю-
дей, о которых есть сведения в Едином 
реестре должников.

Вот так: в долг играть нельзя. 

Алишер Дулатов

ит хотя бы попробовать 
разработать и утвердить 
специальные программы 
управления коммуналь-
ными отходами с конкрет-
ными мероприятиями по 
повышению санитарных 
условий на полигонах и 
сроками их реализации? 
Плюс заняться вопросом 
недопущения стихийных 
свалок. Ну и Минздраву 
неплохо бы подготовить 
конкретные предложе-
ния в части санитарных 
правил и норм в области 
управления отходами, в 
том числе медицинскими. 
И особенно опасными, 
такими как ртутные. 

Астана 
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КАК ЖИВЕШЬ, 
ЖИВОТНЫЙ МИР? 

Международное обозрение

ЭКСПАНСИЯ, 
ЕВРОЦЕНТРО-
БЕЖНОСТЬ, 

     УЛЬТИМАТУМ

Избранный президент США Дональд Трамп 
полон решимости купить Гренландию и 
вернуть Америке Панамский канал. Об этом 
газете New York Post (NYP) рассказали 
источники из окружения Трампа. Покупка 
Вашингтоном датского острова может стать 
крупнейшим территориальным приобретени-
ем США

«Президент настроен серьезно», — сказал 
один из собеседников издания. Другой источник 
утверждает, что, по мнению Трампа, империи, 
которые не стремятся к развитию, ждет упадок. 
Собеседник NYP добавил, что Трамп восхищен 
своими предшественниками, которые следовали 
идее экспансии. Владение Гренландией Трамп на-
звал важным для нацбезопасности и «свободы во 
всем мире».

Ранее Трамп заявлял, что США могут потребо-
вать возвращения Панамского канала. Он раскри-
тиковал высокие тарифы за его использование и 
указал, что передача управления каналом Штатам 
была бы «жестом сотрудничества». В ответ глава 
Панамы Хосе Рауль Мулино заявил, что канал уже 
47 лет принадлежит только его государству, и оно 
не планирует расставаться с каналом. 

В Словакии с начала 2025 года начнется сбор 
подписей за выход страны из Евросоюза и НАТО, 
рассказал «Известиям» основатель гражданского 
объединения «Брат за брата» Матуш Алекса. Эта 
организация занимается подготовкой петиции. 
Предыдущее предложение активистов за отме-
ну антироссийских санкций уже набрало более 
360 тысяч подписей. После того как петиция бу-
дет вручена главе государства, он может вынести 
вопрос на референдум. Алекса подчеркнул, что 
по мере ухудшения экономической ситуации ев-
роцентробежность в словацком обществе будет 
только расти.

Решение начать сбор подписей за выход Сло-
вакии из Евросоюза последовало на фоне от-
каза Украины продлить соглашение с Россией 
о прокачке газа в Европу на 2025 год и прошед-
шего срочного визита в Москву словацкого пре-
мьер-министра Роберта Фицо. Он встречался 
с президентом РФ Владимиром Путным и вел с 
ним переговоры по широкому кругу вопросов, 
включая поставки российского газа. В случае их 
прекращения самой пострадавшей европейской 
страной окажется Словакия, экономика которой 
не выдержит и месяца.

Илон Маск считает, что традиционные партии 
Германии подвели народ страны, и вновь выразил 
поддержку оппозиционной «Альтернативе для 
Германии» (АдГ). «Традиционные политические 
партии Германии крайне подвели свой народ. АдГ 
— единственная надежда Германии», — написал 
Маск на странице в соцсети X. Ранее Маск уже 
говорил, что только АдГ может спасти ФРГ. 

В ответ канцлер Германии Олаф Шольц наме-
кал, что слова Маска не содержат здравого смыс-
ла. После чего Маск назвал Шольца «некомпе-
тентным дураком», комментируя публикацию о 
вялой реакции Шольца на теракт в Магдебурге, 
где автомобиль въехал в толпу на рождествен-
ской ярмарке. В результате погибли пять человек, 
а более 200 получили ранения. Маск уже позво-
лял себе резкость в адрес немецкого канцлера. На 
фоне развала правящей коалиции Германии в ноя-
бре Маск называл Шольца глупцом.

Президент Грузии Саломе Зурабишвили вы-
двинула ультиматум правительству республики, 
требуя от него до 29 декабря назначить новые 
выборы парламента, сообщил Sputnik Грузия. В 
противном случае президент грозит действую-
щим властям свержением протестующими тол-
пами в Тбилиси. Зурабишвили не признает ито-
ги прошедших парламентских и президентских 
выборов и отказывается сложить свои полномо-
чия, истекающие 29 декабря. В свою очередь, 
премьер-министр Ираклий Кобахидзе пригрозил, 
что Зурабишвили будет привлечена к уголовной 
ответственности, если сама попытается назначить 
новые парламентские выборы и не покинет свою 
резиденцию после инаугурации нового главы го-
сударства Михаила Кавелашвили 29 декабря.

Осуждавшие Трампа частные американские 
компании выстроились в очередь для безвоз-
мездного финансирования его инаугурации 
20 января 2025 года, сообщает газета The Wall 
Street Journal (WSJ). Она выявила, по меньшей 
мере, 11 фирм и торговых ассоциаций, извест-
ных своей нелицеприятной критикой Трампа, 
но жаждущих отдать деньги на церемонию его 
вступления в должность главы государства. По 
словам помощников Трампа, сбор средств на его 
инаугурацию стал «способом покаяния» корпо-
ративной Америки за ее поношение Дональда 
как кандидата в президенты. По данным WSJ, 
предстоящая инаугурация обещает стать самой 
прибыльной за всю историю. «Большинство 
компаний не комментируют причину пожертво-
ваний», — уточнила газета.

Бывший советник офиса президента Украи-
ны Алексей Арестович сообщил в эфире под-
каста PBD, что больше доверяет президенту 
РФ Путину, чем главе киевского режима Зелен-
скому. По словам Арестовича, Путин — самый 
либеральный из всех российских политиков. 
Арестович считает, что когда Путин заявля-
ет, что Россия ведет оборонительную войну с 
НАТО и борется с неонацистским правитель-
ством в Киеве, то «он говорит правду». Аресто-
вич также сказал, что в 2022 году на Стамбуль-
ских переговорах Путина «кинули» украинцы, 
которых на это настроил тогдашний британский 
премьер Джонсон. Украина — государство-бан-
крот и должно оставаться нейтральным, резю-
мировал Арестович, покинувший родину осе-
нью 2023 года.

Геннадий Андреев 

О том, что Казахстан на-
мерен стать членом Гло-
бального информационного 
фонда по биоразнообразию, 
стало известно в ходе ми-
нувшего заседания Прави-
тельства РК. Кроме того, 
директор Института зоологии 
Роман Ященко сообщил, что 
«в Казахстане обновят Крас-
ную книгу животных».
По его словам, Институт 

зоологии подготовил пятое 
обновление Красной книги 
животных в рамках программ-
но-целевого финансирования, 
где впервые применены меж-
дународные критерии оценки 
угроз МСОП (Международно-
го союза охраны природы), 
создана электронная база 
данных по редким и исче-
зающим видам и разрабо-
тан официальный веб-портал. 
Добавим, что для уточнения 
общеупотребимых казахских 
названий животных в Инсти-
туте зоологии была создана 
терминологическая комиссия 
по казахскому языку в соста-
ве специалистов — зоологов 
и филологов. 
— В последние годы про-

изошли изменения в систе-
матике животных, накоплены 
современные данные по их 
распространению, численно-
сти и биологическим осо-
бенностям. В связи с этим 
из Красной книги исключен 
21 вид и включены 11 видов 
животных, а для 59 видов и 
подвидов уточнены научные 
и общеупотребимые назва-
ния. На основе результа-
тов научных исследований 
для каждого вида внесены 
данные о численности, раз-
работаны подробные карты 
распространения и мигра-
ций, даны рекомендации по 
сохранению. В итоге пятое 
обновление Красной книги 
включит 217 видов живот-
ных, в том числе 82 вида 
беспозвоночных и 135 видов 
позвоночных, — поделился 
Роман Ященко.
Также было отмечено, что 

в ближайшее время плани-
руется запустить многолет-
нюю научно-техническую 
программу по Национально-
му Красному списку. Ученые 

полагают, что в результате 
этих работ будут оценены 
угрозы существования для 
всех видов диких животных 
Казахстана, а это около 100 
тысяч видов беспозвоночных 
и более 900 видов позво-
ночных животных, на основе 
единых международных под-
ходов МСОП. 
Но главное, стало из-

вестно, что Министерство 
экологии и природных ре-
сурсов занимается разработ-
кой концепции сохранения 
биоразнообразия, которую 
премьер-министр РК Олжас 
Бектенов поручил предста-
вить на рассмотрение в Пра-
вительство в августе 2025 
года. Чиновники Минэколо-
гии предполагают, что дан-
ный документ должен стать 
ключевым в работе по сохра-
нению редких и находящихся 
под угрозой исчезновения 
видов животных. Плюс для 
этих же целей к нему долж-
на добавиться платформа 
природных ресурсов Tabigat, 
которую Бектенов поручил 
разработать и запустить уже 
с начала наступающего года. 
И которая пока действует в 
пилотном режиме. 
— Необходимо разрабо-

тать комплексный подход, 
предусматривающий монито-
ринг, охрану и оценку угроз 
экосистемам и видам живот-
ных. Ключевым фактором 
эффективного выполнения 
задач по защите животного 
и растительного мира яв-
ляется внедрение на всех 
этапах новых технологий и 
информационных систем. 
К примеру, интерактивная 
карта природных ресурсов 
Tabigat включает в себя не-
обходимую информацию о 
текущем состоянии окружа-
ющей среды, лесных и во-
дных ресурсов, животном 
мире и рыбном хозяйстве. 
Данная система в открытом 
доступе позволит всем граж-
данам моментально фикси-
ровать экологические и дру-
гие природные нарушения и 
сообщать в соответствующие 
органы власти для реагиро-

вания, — подчеркнул пре-
мьер-министр РК.
Между тем напомним, что 

в настоящее время в Крас-
ной книге Казахстана зареги-
стрировано около 227 видов 
животных, из них 131 вид 
позвоночных и 96 беспозво-
ночных. Тогда как сегодня, 
повторим, Минэкологии были 
внесены предложения по 
исключению 21 вида беспо-
звоночных животных и по 
включению шести новых ви-
дов беспозвоночных и пяти 
позвоночных животных. 
При этом министр при-

родного ведомства Ерлан 
Нысанбаев отметил, что «в 
период с 2005 по 2023 год 
численность тугайного оленя 
увеличилась до 1147 особей, 
кулана — 4493, архара — 
20 316, джейрана — 15,4 
тысячи». Также увеличилось 
количество особей редчай-
шей кошки — снежного бар-
са, сайги и дрофы-красотки. 
Причина — усиление охраны 
и создание новых ООПТ. 
— Наиболее эффектив-

ной комплексной мерой по 
сохранению редких и ис-
чезающих видов животных 
признано создание особо ох-
раняемых природных терри-
торий, — подчеркнул Ерлан 
Нысанбаев. Добавив, что за 
годы независимости площадь 
особо охраняемых природ-
ных территорий республики 
увеличилась с 869 тысяч гек-
таров до 30,9 миллиона как 
за счет расширения уже су-
ществующих, так и создания 
новых ООПТ». 
Может быть, это позволило 

главе природного ведомства 
также заявить о том, что 
благодаря таким принимае-
мым усилиям в Казахстане 
удалось увеличить числен-

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ность снежных барсов до 
180 особей. 
— В республике принят ряд 

комплексных мер по восста-
новлению численности снеж-
ных барсов, на ключевых 
участках их обитания созда-
ны особо охраняемые при-
родные территории на площа-
ди в 3,6 миллиона гектаров, 
и сейчас около 70 процентов 
мест обитания барсов защи-
щены на ООПТ, — подтвер-
дил министр МЭПР. 
Для этого ученые сегод-

ня активно применяют со-
временные методы учета и 
мониторинга, используют фо-
толовушки и спутниковую те-
леметрию. Также проведено 
мечение 11 особей барсов 
спутниковыми ошейниками, 
и на основе полученных дан-
ных планируется дальнейшее 
совершенствование сети осо-
бо охраняемых природных 
территорий. 
— Работа по сохранению 

вида продолжается, плюс мы 
активно развиваем в данном 
направлении трансграничное 
и международное сотрудни-
чество, — подчеркнул Ерлан 
Нысанбаев.
Добавим, что в ходе рас-

смотрения природных вопро-
сов внимание также было 
уделено, во-первых, вопросу 
восстановления популяции 
сокола балобана, включенно-
го в Красную книгу Между-
народного союза по охране 
природы. Для этого Минэ-
кологии предложило создать 
центр воспроизводства этой 
редкой птицы. 
Во-вторых, природное ве-

домство отчиталось о про-
цессе возрождения попу-
ляции туранского тигра на 
территории страны в местах 
его исторического обитания.  

В КАЗАХСТАНЕ ОБНОВЯТ КРАСНУЮ КНИГУ ЖИВОТНЫХ

— В рамках реализации 
программы по восстановле-
нию тигров был создан го-
сударственный природный 
резерват Иле-Балхаш. Для 
восстановления естествен-
ной кормовой базы тигра с 
2018 по 2024 год на терри-
торию резервата было заве-
зено 205 особей тугайного 
оленя, проведена работа по 
переселению более 100 го-
лов куланов, увеличена плот-
ность популяций косули и ка-
бана. Осенью текущего года 
из Нидерландов в резерват 
Иле-Балхаш для вольерно-
го разведения завезено два 
тигра. А уже в 2025 году 
из России ожидаются еще 
три-четыре тигра из дикой 
природы. Надеемся, что за-
везенные тигры и их потом-
ство станут первыми дикими 
тиграми, вновь появившими-
ся на территории Казахстана 
после более чем 70-летне-
го отсутствия, — заключил 
Ерлан Нысанбаев. Добавив, 
что переселение животных 
и создание условий для их 
адаптации поспособствуют 
сохранению вида и восста-
новлению природного балан-
са уникальных степных эко-
систем Казахстана.
И, наконец, заместитель по 

науке Казахстанской ассоци-
ации сохранения биоразно-
образия Сергей Скляренко 
на заседании Правительства 
поднял давний и серьезный 
вопрос сохранения путей 
миграции диких животных 
при развитии дорожной ин-
фраструктуры, а также стро-
ительстве и эксплуатации 
объектов электроэнергетики. 
— Антропогенное воздей-

ствие, вызванное быстрым 
развитием отраслей эко-
номики и инфраструктуры, 

может угрожать и угрожает 
целостности ареалов и со-
стоянию популяций ряда ви-
дов, что усугубляется изме-
нением климата. Потому-то 
так важно учитывать вопро-
сы сохранения животного 
мира при стратегической 
экологической оценке в ре-
комендациях по оценке воз-
действия на окружающую 
среду, в градостроительстве. 
Так что требуется дальней-
шее совершенствование 
нормативной базы в этом 
направлении с уделением 
особого внимания сохране-
нию путей миграции диких 
животных при развитии до-
рожной инфраструктуры, а 
также энергетического сек-
тора. В частности, в зако-
нопроекте, инициированном 
депутатами, есть нормы по 
необходимости разработки 
мероприятий, предотвра-
щающих гибель животных, 
при проектировании стро-
ительства и эксплуатации 
объектов электроэнергети-
ки. Это позволяет мини-
мизировать гибель птиц на 
линиях электропередачи и 
ветровых электростанциях, 
которые могут находить-
ся в миграционных кори-
дорах многих редких ви-
дов птиц или вблизи мест 
их гнездования, — заявил  
Скляренко.
В заключение премьер-ми-

нистр подчеркнул, что «необ-
ходимо активизировать при-
родоохранную деятельность 
в Казахстане, воспитывать 
уважительное отношение к 
флоре и фауне и общими 
усилиями решать экологиче-
ские проблемы, тем самым 
сохраняя уникальную приро-
ду страны». 

Астана 
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В конце уходящего года Правительство, нако-
нец, решило рассмотреть вопросы сохранения 
биоразнообразия Казахстана, а также наметить 
дальнейшие планы в отношении охраны и вос-
производства редких и находящихся на грани 
исчезновения животных

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Судом года назван процесс 
над Куандыком Бишимбае-
вым. Благодаря трансляции 
судебных заседаний на плат-
форме YouTube и повыше-
нию открытости судебной 
системы сотни тысяч граж-
дан смогли лично наблюдать 
за ходом процесса, что под-
твердило его прозрачность. 
Это позволило ускорить 
внесение в законодательство 
поправок об ужесточении на-
казания за семейно-бытовое 
насилие. 

Разочарованием года на-
звано задержание Перизат 
Кайрат — учредительницы 
благотворительного фонда, 
которую подозревают в хи-
щении более 1,5 миллиарда 
тенге, собранных для помощи 
пострадавшим от паводков. 
Злоупотребления возобнови-
ли споры о том, как следует 
регулировать благотвори-
тельность и сделать ее более 
прозрачной, работающей в 
интересах нуждающихся, а 
не для обогащения органи-
заторов сборов и фондов. За 
этот пункт отдали свои голоса 
почти 70 процентов экспер-

Чем запомнился дракон
СОБЫТИЯ И ОЦЕНКИ УХОДЯЩЕГО ГОДА В ОПРОСАХ КИСИ И ЦАИ

КАЗАХСТАН СТАНЕТ 
СТРАНОЙ — ПАРТНЕРОМ БРИКС

В 2025 году Казахстан получит статус страны — пар-
тнера БРИКС, сказал корреспонденту «НП» официаль-
ный представитель МИД РК Айбек Смадияров на прось-
бу подтвердить соответствующее заявление помощника 
президента России Юрия Ушакова

«Да, Казахстан получает статус страны — партнера БРИКС», 
— ответил Смадияров.

Информацию о присвоении Казахстану такого статуса во 
вторник распространили российские СМИ со ссылкой на по-
мощника президента России Юрия Ушакова, который заявил об 
этом на брифинге в Москве.

«Одним из важных результатов саммита в Казани стало уч-
реждение категории стран — партнеров БРИКС и согласование 
списка из 13 государств. Этим государствам были направлены 
соответствующие приглашения. Подтверждения о готовности 
стать государством — партнером БРИКС к сегодняшнему дню 
поступили от Белоруссии, Боливии, Индонезии, Казахстана, 
Кубы, Малайзии, Таиланда, Уганды и Узбекистана», — пояснил 
помощник президента.

Перечисленные страны официально обретут статус госу-
дарств — партнеров БРИКС с 1 января 2025 года.

Ранее, в середине октября этого года, пресс-секретарь Пре-
зидента Казахстана Берик Уали заявил, что РК в обозримом 
будущем воздержится от подачи заявки на членство в этом объ-
единении. Он объяснил это тем, что Президент Касым-Жомарт 
Токаев отдает приоритет ООН «как универсальной и безальтер-
нативной организации, в которой можно и нужно обсуждать все 
актуальные международные проблемы».

При этом Казахстан с интересом наблюдает за эволюцией 
БРИКС и «поддерживает призывы лидеров государств — ос-
нователей организации приложить все усилия для построения 
справедливого, демократического миропорядка, свободного от 
гегемонии каких-либо сверхдержав».

БРИКС — неформальное межгосударственное объединение 
стран с динамично развивающейся экономикой. Основано оно в 
июне 2006 года.  BRICS — сокращение от Brazil, Russia, India, 
China, South Africa. Входят Бразилия, Россия, Индия, КНР, ЮАР, 
ОАЭ, Иран, Египет и Эфиопия.

Кульпаш Конырова, Астана

тов. Еще одним разочаровани-
ем года названо руководство 
сборной Казахстана по футбо-
лу Станиславом Черчесовым, 
при котором команда прои-
грала все матчи и не смогла 
забить ни одного гола.

Трендом года в культуре 
оценено возвращение к исто-
кам в моде на этнические 
элементы в одежде и аксес-
суарах. Аналогично эксперты 
отметили рост популярности 
казахских ресторанов и созда-
ние новых блюд, основанных 
на национальных кулинарных 
традициях, успехи казахстан-
ских фильмов в кинотеатрах 
по кассовым сборам и увели-
чение доли казахского кон-

тента в социальных сетях и 
блогах.

Завершающим вопросом 
для экспертов стал выбор Че-
ловека года-2024. Им почти 
безоговорочно назван Прези-
дент страны Касым-Жомарт 
Токаев. Эксперты выделяют 
его успешное продвижение 
концепции Казахстана как 
средней державы, способной 
влиять на международные 
процессы. Председательство 
Казахстана в ШОС и ОТГ 
подчеркнуло эффективность 
многовекторной политики 
главы государства и укрепило 
сотрудничество с крупными 
мировыми и региональными 
игроками. Одной из главных 

примет во внутренней жизни 
стало привлечение инвести-
ций в энергетику и модерни-
зацию инфраструктуры. На 
внутриполитическом уровне 
Токаев также инициировал за-
коны, направленные на улуч-
шение социальной среды. 

Как отмечается в отчете 
ЦАИ, весной этого года во 
время масштабных павод-
ков Токаев продемонстриро-
вал эффективное лидерство, 
объединив усилия народа, 
крупных предпринимателей 
и государственных структур 
для борьбы с последствиями 
кризиса. Эти шаги показали 
его способность консолидиро-
вать нацию в сложные момен-
ты и обеспечить поддержку  
народу.

Внешняя политика Токаева 
способствовала укреплению 
связей с Россией, Китаем, 
странами Европы и Ближнего 
Востока, укрепив репутацию 
Казахстана как надежного 
и прагматичного партнера. 
Эксперты отмечают, что дей-
ствия Президента в 2024 году 
демонстрировали стратеги-
ческий подход и стремление 
к устойчивому развитию  
страны.

Геннадий Андреев
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ОТ АЭС ДО СУДА

лонтеров и других людей, 
которые самоотверженно 
оказывали разностороннюю 
помощь пострадавшим со-
гражданам. Каждый из них 
заслуживает определенного 
поощрения, особенно на 
официальном уровне.   
Уходящий год был насы-

щен различными внутренни-
ми и внешними вызовами 
для Казахстана. Тем не ме-
нее в 2025 год мы входим 
без каких-либо социальных 
и политических потрясений, 
без жесткого раскола обще-
ства, к примеру, на основе 
за и против строительства 
АЭС. В то же время мно-
гое будет зависеть от того, 
какие уроки этого года вы-
несли для себя из проис-
ходящего персоны, прини-
мающие важные решения в 
сферах власти и экономики. 
В своем выступлении на 

первом Форуме работни-
ков сельского хозяйства, 
прошедшем 15 ноября в 
Астане, глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 
анонсировал реализацию 
новых инициатив и реше-
ний в рамках дальнейшей 
модернизации страны. При 
этом соответствующие меры 
будут озвучены им в сле-
дующем году на четвертом 
заседании Национального 
курултая и в очередном 
Послании народу Казахста-
на. Можно предположить, 
что в первом случае речь 
идет о мерах политико-ад-
министративного характера. 
Тогда как в Послании ак-
цент может быть сделан на 
социально-экономические 
преобразования. 
Вместе с тем уже за-

планировано проведение 
в 2025 году выборов аки-
мов районов и городов 
областного значения. Судя 
по всему, они будут про-
водиться поэтапно в зави-
симости от сроков ротации 
данных должностных лиц. В 
любом случае, действующие 
партии и заинтересованные 

Поддерживая главу го-
сударства, «НП» в канун 
Нового года провело блиц- 
опрос экспертов по итогам 
уходящего года, предло-
жив аналитикам в ответах 
все-таки сделать акцент 
на позитивные моменты и 
события, произошедшие в 
нашей стране. Кроме того, 
поделиться надеждами на 
следующий год. 
В рамках блиц-опроса 

было предложено осветить 
четыре аспекта: 
1. Самое яркое событие 

года в нашей стране. 
2. Цифра года. 
3. Герои (наши согражда-

не) года. 
4. Надежды на 2025 год.
Андрей Чеботарев, ди-

ректор Центра актуальных 
исследований «Альтернати-
ва»:
— В этом году было не-

мало резонансных событий, 
правда, с негативным от-
тенком. Одним из них стал 
открытый судебный про-
цесс по делу экс-министра 
национальной экономики 
Куандыка Бишимбаева. Он 
очень остро высветил пе-
чально известную и пока 
еще не решенную проблему 
семейно-бытового насилия 
в Казахстане. Вместе с тем 
это дело дало мощный эф-
фект. Прежде всего, жест-
кий приговор некогда высо-
копоставленному чиновнику 
и его подельнику послужат 
серьезным уроком как для 
домашних насильников, так 
и страдающих от их дей-
ствий членов семьи. К тому 
же в общественное созна-
ние казахстанцев прочно 
внедряется мысль о том, 
что от наказания за со-
вершение подобного рода 
преступлений не уйти лю-
бому. Наконец, в обществе 
началось широкое обсуж-
дение темы семейно-быто-
вого насилия и серии ра-
зоблачительных заявлений 
от пострадавших женщин. 
Власти же на этой волне 
приняли закон по вопросам 
обеспечения прав женщин 
и безопасности детей, что 

не получилось сделать ра-
нее. В общем, если все это 
позволит одним гражданам 
наладить отношения в се-
мье, другим — прекратить 
токсичные и разрушитель-
ные отношения, а третьим 
— элементарно сохранить 
здоровье и жизнь, то поль-
за очевидна.
В этом году началась реа-

лизация программы «Наци-
ональный фонд — детям». В 
связи с этим отмечу 695,5 
миллиона долларов, начис-
ленных на счета 6,9 мил-
лиона несовершеннолетних 
казахстанцев. Тем самым 
в Казахстане введена дей-
ствующая в некоторых за-
рубежных странах практика 
выплаты государством сво-
им гражданам безусловно-
го базового дохода. В свою 
очередь, это соответствует 
положению Конституции РК 
о том, что «земля и ее не-
дра, воды, растительный и 
животный мир, другие при-
родные ресурсы принадле-
жат народу». Поэтому граж-
дане вправе рассчитывать 
на получение своей доли 
дохода за использование 
всего этого. Поскольку же 
в силу экономических фак-
торов государство пока не 
может обеспечить соответ-
ствующие выплаты из бюд-
жета, то их осуществление 
в пользу детей представля-
ется оптимальным. К тому 
же тем самым реализуется 
принцип справедливости, 
который активно продвига-
ется на официальном уров-
не.
Увы, но в нашем обще-

стве имена «антигероев» 
(убийц, насильников, кор-
рупционеров и т.д.) в силу 
резонансного характера их 
действий, как правило, бо-
лее на слуху и в памяти, 
чем имена людей, совер-
шивших что-либо хорошее. 
С учетом того, что в этом 
году случились масштаб-
ные паводки, охватившие 
10 регионов страны, лично 
я считаю героями всех во-

БЕЛЛА КЛЕЙМАН

СИНДРОМ 
ПРАЗДНИЧНОГО 
СЕРДЦА

ЧЕМ БОЛЕЮТ ПОСЛЕ ВСТРЕЧИ НОВОГО 
ГОДА

В новый год мы вступаем с новыми наде-
ждами и старыми болезнями, однако кому-то 
суждено за короткий период долгожданного 
праздника приобрести новые заболевания и 
даже оказаться на больничной койке, так как 
бурное веселье несет потенциальные риски 
для здоровья

В связи с этим мы провели опрос среди врачей с 
30-35-летним опытом работы, и все они отметили, 
что нагрузка в дни новогодних праздников на меди-
ков всех специальностей ощутимо возрастает. По 
результатам опроса, среди заболеваний лидируют 
панкреатиты, вызванные перееданием и неумерен-
ным употреблением алкоголя, и другие состояния, 
обусловленные его токсическим действием. 

«На Новый год, к сожалению, нашим медра-
ботникам всегда прибавляется хлопот, особенно 
врачам скорой медицинской помощи и приемных 
покоев клиник, — говорит ассоциированный про-
фессор, заведующая курсом Казахстанско-Россий-
ского медицинского университета (КРМУ) Турсун 
Жакеновна Султанова. — Это панкреатиты, кото-
рые внезапно дают обострения, сердечно-сосу-
дистые заболевания. Зачастую праздник, который 
отмечают несколько дней, омрачает повышенный 
травматизм — как бытовой, так и уличный, а также 
связанный с ДТП, так как люди в нетрезвом виде 
садятся за руль и совершают аварии, а нетрезвые 
пешеходы часто падают и неправильно переходят 
дорогу. Люди получают ожоги рук и лица от не-
осторожного обращения с пиротехникой, петарда-
ми. Возрастает количество травм криминального 
характера — переломы, черепно-мозговые травмы, 
ножевые ранения, ведь зачастую происходят драки 
в общественных местах, клубах и ресторанах, по-
вышается агрессивность домашних тиранов, и мы 
наблюдаем всплеск бытового насилия. 

В последнее время 
большое внимание 
уделяется гендерно-
му насилию в быту 
и на работе. Внедре-
ние реагирования на 
гендерное насилие 
является одним из 
приоритетов среди 
медицинских работ-
ников, особенно не-
отложной помощи, 
так как именно они 
наряду с сотрудни-
ками полиции пер-
выми сталкиваются 
с пострадавшими от 

гендерного насилия, как физического, так и психо-
логического». 

«В числе самых распространенных патологий 
внутренних органов тоже назову панкреатиты, хо-
лециститы, — говорит ассоциированный профес-
сор КРМУ Кайрат Рахманиевич Карибаев. — Ког-
да я работал в реанимации, после первого января 
к нам поступали пациенты с нарушениями ритма 
сердца, с гипертоническими кризами, обусловлен-
ными употреблением алкоголя в течение несколь-
ких дней. В связи с этим возник даже термин «син-
дром праздничного сердца», который объединяет 
нарушение сердечного ритма и повышение артери-
ального давления».

Стоит напомнить, что даже минимальные дозы 
спиртного усиливают риск развития судорог у лю-
дей с эпилепсией. Для возникновения судорожного 
эпиприступа им достаточно выпить бокал шам-
панского, вина или пива. Хирурги отмечают, что 
обильное употребление сладких газированных на-
питков, энергетиков повышает риск развития желу-
дочно-кишечных кровотечений. Предпочтительней 
запивать еду бутилированной водой или домашним 
компотом. Также любовь к энергетикам приводит к 
проявлениям синдрома панических атак, тахикар-
дии и бессоннице.

Грустно говорить об этом, но в практике каждо-
го врача, фельдшера скорой медицинской помощи 
есть случаи изнасилований в новогодние праздни-
ки, иногда они происходят в туалетах клубов, на 
снятых посуточно квартирах. Были случаи, когда 
горожане вызывали скорую помощь к девушкам, 
обнаруженным без одежды, обуви и нижнего белья 
на проезжей части, в парке на снегу или в подъ-
езде жилого дома. При этом пострадавшие толком 
не помнят, что с ними произошло, знают лишь то, 
что отмечали праздник в малознакомой компании. 
В таких случаях не исключено комбинированное 
отравление алкоголем и психотропными препара-
тами.

Новый год сложно представить без долгих засто-
лий, однако, соблюдая умеренность и разумный 
подход, можно значительно снизить риски, кото-
рые несут алкоголь и переедание. 

Ищите способы расслабиться без алкоголя. В 
первую очередь о диете нужно помнить людям, 
страдающим сахарным диабетом, панкреатитом 
(при нем врачи издревле рекомендуют голод, холод 
и покой), холециститом, как упоминалось ранее, и 
артериальной гипертензией.

Налегая на салаты, мясные и рыбные закуски с 
повышенным содержанием соли, люди с артери-
альной гипертензией даже при регулярном приеме 
препаратов базисной терапии могут столкнуться со 
стойким подъемом артериального давления, кото-
рое медикам трудно сбить, даже вводя лекарства 
внутривенно. Несмотря на возраст и состояние 
здоровья, перед Новым годом люди спешат затеять 
генеральную уборку, приглашают гостей, ходят по 
магазинам, ездят на рынок, в итоге приятные хло-
поты для кого-то могут обернуться сердечным при-
ступом. 

(Окончание на 5-й стр.)
Зухра Табаева, фото автора

граждане получили хороший 
стимул и достаточный запас 
времени для подготовки к 
участию в предстоящей из-
бирательной кампании, 
включая отбор кандидатов 
в акимы. Ожидаю также 
рассмотрение и принятие 
долгожданного закона «О 
местном самоуправлении 
в Республике Казахстан», 
поскольку сам активно уча-
ствую в процессе его раз-
работки и обсуждения. 
Отдельной большой темой 

является развитие внеш-
неполитической повестки 
Казахстана. Однако мно-
гое здесь зависит от дого-
вороспособности ведущих 
международных акторов, 
дальнейшей эскалации либо 
урегулирования военных 
конфликтов между Россией 
и Украиной и на Ближнем 
Востоке и отражения всего 
этого в мировой экономике. 
Пока Казахстан в этих про-
цессах больше объект, ла-
вирующий между крупными 
игроками, нежели субъект, 
оказывающий влияние на 
них. Тем не менее уровень 
субъектности нашей страны 
растет. Будем надеяться, 
что этот рост продолжится 
и в следующем году. 
Эдуард Полетаев, поли-

толог:
— Самое яркое событие 

минувшего года — открытый 
суд над Куандыком Бишим-
баевым, который вызвал 
общественный резонанс по 
нескольким причинам, на-
ложившимся друг на друга: 
коррупция, активизация бы-
тового насилия, недоверие к 
судебно-правовой системе, 
возросшая роль социальных 
сетей, информационная во-
йна вокруг судебного про-
цесса, высокопоставленное 
положение подсудимого и 
его родственников, внима-
ние зарубежных инфлюен-
серов и лидеров мнений. 
Заседания суда, транс-
лировавшиеся в прямом 
эфире, собирали миллионы 

зрителей, больше многих 
киносериалов и фильмов в 
прокате, и стали проверкой 
правосудия на справедли-
вость. К тому же, несмотря 
на то, что Бищимбаева осу-
дили за истязание и убий-
ство своей гражданской 
супруги, преступление было 
совершено на фоне процес-
са ужесточения наказания 
за бытовое насилие. Еще 
в 2021 году Касым-Жомарт 
Токаев поручил прорабо-
тать вопрос о его ужесто-
чении, что в результате и 
случилось в мае 2023-го. 
Тем не менее проблема со-
храняет свою остроту. От-
крытый суд соответствовал 
идее «слышащего государ-
ства», которую продвигает 
Астана, став демонстратив-
ным прецедентом. К тому 
же нам обещали и другие 
резонансные судебные про-
цессы транслировать в пря-
мом эфире.
71,12 процента избирате-

лей проголосовали на ре-
ферендуме 6 октября за 
строительство АЭС в Ка-
захстане. Эта тема в об-
щественно-политической 
повестке находилась боль-
ше года, и в итоге здраво-
мыслие победило опасения, 
во многом надуманные. 
Возрастающая с каждым 
годом нужда в электро- 
энергии является одним из 
важных вызовов современ-
ности для Казахстана. В 
том числе диверсификация 
производства электроэнер-
гии в сторону чистых источ-
ников, каковой признана 
и атомная энергетика. То 
есть строительство АЭС 
призвано способствовать не 
только обеспечению энерге-
тической безопасности, но 
и делу охраны окружающей 
среды. Кроме практической 
пользы, которую приносит 
активное применение атом-
ных технологий, обладание 
ими поднимает престиж го-
сударства на международ-
ной арене.

Хотелось бы назвать че-
ловека… Были достойные 
герои, и чтобы не выде-
лять одних, забывая дру-
гих, лучше признать героем 
пса Пшона из Атырауской 
области, который помогал 
людям во время паводков, 
а затем был убит. Говорят, 
что в собаке собрано все 
лучшее, что может быть 
в человеке. Поэтому его 
гибель — напоминание о 
том, что наше общество 
еще недостаточно гуманно, 
учитывая имеющиеся пред-
рассудки и призывы к на-
силию.
Мир постепенно сходит с 

ума, а к здравомыслящим 
людям перестают прислуши-
ваться, тут даже искусствен-
ный интеллект не поможет, 
так как он генерирует все 
подряд. Для кого-то уходя-
щий год был удачливым, 
для кого-то — проблемным. 
Но я с надеждой смотрю 
в наступающий 2025 год в 
силу необходимых в нынеш-
них условиях веры и опти-
мизма. Хочу больше адек-
ватности и стабильности в 
мире, а для себя и круга 
вокруг себя — родных и 
близких, друзей и коллег — 
здоровья, семейного благо-
получия, успехов в текущих 
делах и начинаниях.
Газиз Абишев, полито-

лог:  
— Самое яркое собы-

тие года — референдум по 
АЭС, отразивший в целом 
большую часть проблем Ка-
захстана: энергодефицит, 
деградацию знания, проти-
востояние власти и ее про-
тивников, электоральные 
механизмы, натяжение на 
внешнем контуре, истероид-
ность общества… 
Мои надежды связаны с 

тем, чтобы страна нащу-
пала путь к построению 
реальной индустриальной 
экономики и нарастила до-
бавленную стоимость. Сни-
зив зависимость от нефти. 
От этого все пляшет…

ЭКСПЕРТЫ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 2024 ГОДА И ОЗВУЧИЛИ НАДЕЖДЫ НА 2025-Й 
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На торжественной церемонии в Акорде по 
случаю награждения работников СМИ 27 июня 
Президент страны Касым-Жомарт Токаев сделал 
ряд заявлений. В частности, глава государства 
отметил, что для поступательного прогресса 
нации важен честный взгляд на существующие 
проблемы и откровенный обмен мнениями. 
«Нам не нужно гнаться за мнимыми победами и 
иллюзорными достижениями. Нельзя заниматься 
самообманом и самовосхвалением: это путь к 
разложению и деградации. В то же время в рам-
ках свободы слова нельзя постоянно нагнетать 
ситуацию, говорить, что, дескать, в стране ни-
чего не меняется, все плохо. Это ведь неправда. 
Недостатки есть, но не так уж все плохо. Такой 
информационный фон не помогает людям, а, 
напротив, погружает их в депрессию, порождает 
в обществе апатию», — заявил тогда Президент

Здоровье

К сожалению, словосочетание «род-
ственные отношения» не всегда явля-
ется синонимом «теплые и дружест- 
венные». Случается, что в Новый год 
хочется избавиться от всей суеты и 
обязательств дарить кому-то подарки. 
Решение есть. Оно неоднозначное, но, 
хотя и имеет свои подводные камни, 
точно избавит вас от хлопот на 31 
декабря   

НЕПРАВИЛЬНЫЕ ТРАДИЦИИ
Новый год — время волшебства и испол-

нения желаний. Для детей это самый желан-
ный день в году, да и взрослые в праздник 
позволяют себе немного больше, чем обыч-
но. Отсюда и большие траты. Конечно, ос-
новные расходы идут на подготовку ново-
годнего стола. Ведь на и без того высокую 
инфляцию накладывается праздничная на-
крутка. Спекулянты, ничего не поделаешь.

Уже давно доказано, что в предновогод-
ние праздники люди гораздо легче проща-
ются с деньгами. Конечно, в меру своих 
возможностей. Кто-то не может обойтись 
без черной икры, а кому-то и баклажанная 
в радость. И все же статистика дает некото-
рые цифры. Так, в крупных городах Казах-
стана среднестатистическая семья тратит 
на новогодний стол около 100-120 тысяч 
тенге. Для продуктов питания это дорого, 
но ведь праздник!

Вторая составляющая новогодних трат 

Дареному коню?..
КАК СЭКОНОМИТЬ НА НОВОГОДНИХ ПОДАРКАХ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ?

— покупка подарков. Здесь цифры также 
со звездочкой — «средняя статистика». Не-
смотря на то, что страна славится пышными 
тоями на 500 человек, Новый год проходит 
гораздо скромнее — ближе к европейским 
традициям. В большинстве своем казахстан-
цы готовы потратить на подарки близким 
от пяти до 25 000 тенге. При этом для мно-
гих желанным подарком являются именно 
деньги. С одной стороны, это практично и 
удобно. Если «заказал» конверт, тебе точно 
не вручат какую-то бесполезную вещь. Так-
же, если объединить несколько таких «по-
дарков» в одну сумму, ее может оказаться 
достаточно для приобретения одной ценной 
вещи. С другой — такой подход убивает сам 
дух праздника, поскольку подарок перестает 
быть таковым. Во-первых, деньги — это про-
сто деньги, которые не могут быть памятным 
подарком от конкретного человека. Во-вто-
рых, при таких, скажем, рыночных отноше-
ниях между родными и близкими очень бы-
стро можно прийти к тому, что праздничный 
день будет проходить вообще без каких-либо 
подарков. Представьте, что в какой-то мо-
мент вместо привычных подарков родствен-
ники начинают обмениваться конвертами. 
Практика закрепляется. Потом они неизбеж-
но приходят к тому, что сумму нужно обгова-
ривать, дабы никому не было обидно. Ведь 
если ты подаришь 20 000 тенге, а тебе пода-
рят пять, то настроение будет точно не ново-
годним. И что получается в результате? Мы 

приходим к взаимообмену купюрами одного 
номинала… А смысл-то в чем? Подарил бра-
ту двадцатку и получишь от него такую же. 
Уж проще вообще ничего не дарить, чем вот 
так гонять деньги по кругу.

Отсюда выходит, что монетизации явля-
ется гильотиной для одного из самых тре-
петных и интригующих ритуалов — про-
цесса получения и распаковки подарков. 

ГЛАВНОЕ — ЦЕЛЬ
Подарки нужны, и можно считать, что 

в среднем казахстанцы готовы тратить до 
25 000 тенге на подарок для близкого чело-
века. Другой вопрос — кто входит в круг 
этих самых родных и близких? Здесь вновь 
помогает статистика, согласно которой око-
ло 40-50 процентов казахстанцев включают 
в этот круг от пяти до 10 человек. Методом 
простейших математических действий по-
лучаем 250 000 тенге — сумму, которую 

нужно потратить, чтобы отстреляться по 
подаркам. Добавляем сюда траты на про-
дукты, отдельно — алкоголь, и получается, 
что эта ночь действительно становится са-
мой дорогостоящей в году.

Стоит признаться, что после праздника 
немало еды попросту отправляется в по-
мойку. Подарки нередко отнюдь не радуют 
глаз, и в какой-то момент задаешь себе во-
прос: «А нужно ли было все это?». В от-
вет можно получить сценарий, в котором 
нет новогодней суеты и всех последствий. 
Достаточно сбежать, купив тур за границу. 
Так ли это, мы попытались проверить.

Для чистоты эксперимента исключаем 
так называемые горящие туры. Да, они 
действительно позволяют отправиться в 
путешествие за полцены или даже дешев-
ле, но по-настоящему «горящие» исчисля-
ются единицами. Поэтому берем в расчет 
актуальные предложения.

И здесь сразу бросается в глаза резкий 
рост цен в зависимости от приближенно-
сти к заветной дате — 31 декабря. Если уж 
сбегать, то туда, где тепло. Направление — 
Объединенные Арабские Эмираты (ОАЭ). 
Если лететь числа так с 25 декабря, то пу-
тевка на двоих в отель уровня две звезды 
обойдется всего в 290 000 тенге. Включены 
перелет, трансферт и даже завтраки. 

(Окончание на 5-й стр.) 
Алексей Мальченко 

Фото Талгата Галимова
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ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ 
РАЗДУМЬЯ

НАСКОЛЬКО ТОНОК 
ЛЕД?
В Казахстане действу-

ют 37 ТЭЦ, из которых 22 
находятся в частной соб-
ственности, остальные — в 
государственной и квази-
государственном секторе. 
Двадцать восемь станций 
эксплуатируются свыше 50 
лет, девять имеют срок 
службы свыше 30 лет. По 
информации Министерства 
энергетики, самыми ветхи-
ми ТЭЦ в стране являются 
Аркалыкская (износ — 95,4 
процента, год ввода — 
1963-й); Уральская (износ 
— 95,3 процента, год ввода 
— 1960-й); ТЭЦ Кентау (из-
нос — 92,7 процента, год 
ввода — 1952-й); ТЭЦ Кы-
зылорды (износ — 88,5 про-
цента, год ввода — 1975-й); 
ТЭЦ Тараза (износ — 87,2 
процента, год ввода — 
1952-й); ТЭЦ Степногорска 
(износ — 81,7 процента, 
год ввода — 1966-й); Ка-
рагандинская ТЭЦ-2 (износ 
оборудования — 79,7 про-
цента, год ввода — 1961-й); 
Павлодарская ТЭЦ 2 (износ 
оборудования — 77,6 про-
цента, год ввода — 1961-й); 
Алматинская ТЭЦ-3 (износ 
оборудования — 77 про-
цента, год ввода — 1962-
й); МАЭК-Казатомпром 
ТЭЦ-2 (износ оборудования 
— 76,4 процента, год ввода 
— 1968-й); Экибастузская 
ТЭЦ (износ — 42 процента, 
год ввода — 1956-й). 
Впрочем, эксперты счита-

ют, что эти данные могут 
быть недостоверными, так 
как методики начисления 
износа устарели и пере-
стали отражать реальное 
состояние объектов энер-
гетики. 

НОВАЯ ПРОГРАММА 
ПРО СТАРЫЕ ДЫРЫ
 Премьер-министр Олжас 

Бектенов провел совещание 
по исполнению поручения 
главы государства о модер-
низации жилищно-комму-
нального хозяйства страны, 
где рассмотрены основные 

вопросы проекта «Модер-
низация энергетического и 
коммунального секторов». 
Нынешняя ситуация по 
износу инженерных сетей 
требует реализации 15 про-
ектов по вводу новых мощ-
ностей суммарно до 5259 
МВТ, а также ремонта и 
реконструкции 14 действу-
ющих объектов. Если все 
сложится, то мощности уве-
личатся на 7,3 ГВт, обнов-
ление действующих активов 
приведет к снижению изно-
са в среднем на 15 про-
центов. 
Заместитель премьер-ми-

нистра Канат Бозумбаев 
сообщил, что актуальные 
проблемы в энергетических 
и коммунальных секторах 
будут решаться путем уве-
личения ремонтных мощно-
стей по стране и с акцен-
том на регионы, в которых 
изношенность сетей свыше 
65-70 процентов. Предусмо-
трены плановые показа-
тели по снижению износа: 
в теплоснабжении — с 53 
до 40 процентов, электро-
снабжении — с 62 до 45 
процентов. До 2029 года на 
эти цели, в том числе водо-
снабжение, будет направле-
но 6,8 триллиона тенге. 

ОТКУДА ДЕНЬГИ?
Вопрос закономерный с 

учетом того, что Казахстан 
пребывает на пике острого 
кризиса финансово-кредит-

ной и фискальной систе-
мы, которая однозначно не 
улучшит ни качества жиз-
ни большей части казах-
станцев, ни национальную 
экономики страны. Свиде-
тельство тому — прыжок 
доллара в конце ноября. 
Государственные институты 
развития озадачены поис-
ками инвестиций, прежде 
всего внешних, которых 
очень сильно поубавилось. 
Программы типа «Тарифы 
в обмен на инвестиции», 
кроме негатива со стороны 
общества, пока реально не 
работают. В ноябре спикер 
Сената Маулен Ашимбаев 
рассказал, почему необхо-
димо повышать тарифы на 
коммунальные услуги. 
«Это наследство, которое 

нам досталось от предыду-
щего периода. Сколько лет 
тарифы не повышались… 
Из-за этого вся наша энер-
гетика, весь жилищно-ком-
мунальный комплекс у нас 
находится в достаточно 
сложном положении. По-
этому тарифы надо повы-
шать», — заявил он.
Относительно того, что 

тарифы не повышались, 
сенатор явно оговорился. 
Они растут из года в год, 
причем не единожды, при 
этом коммунальные про-
рехи только расширяются. 
Например, павлодарский 
монополист «Павлодарво-
доканал» хочет поднять та-
риф на 70 процентов, о чем 
подал соответствующую за-
явку, при этом перебои с 
водой в городе стали воз-
никать все чаще. В послед-
ний раз вода подорожала в 
феврале уходящего года в 
связи «с утверждением ин-
вестиционной программы». 
Предприятие спецмашин, 

увеличив тариф, сократило 
вывоз мусора с одного до 
двух раз в неделю. С те-
плом и электроэнергией та 
же история. Каждое усиле-
ние ветра сопровождается 
отключением света в реги-
онах, особенно на селе. 

КОГДА ПОЯВЯТСЯ 
НОВЫЕ ТЭЦ?
Аварии на ТЭЦ Семей в 

2022 году, сентябрьская в 
ТОО «Усть-Каменогорская 
ТЭЦ» — еще одно доказа-
тельство того, что процесс 
строительства трех новых 
станций в Кокшетау, Семее 
и Усть-Каменогорске при 
участии российской сторо-
ны, о котором говорится 
не первый год, необходи-
мо запускать. Меморандум 
подписали министры энер-
гетики двух стран в Акорде 
в ходе официального визита 
Путина в Астану в ноябре 
2023 года. Финансировать 
строительство должны бу-
дут российские банки, ко-
торые предоставят средства 
на 15 лет по конкурентной 
процентной ставке. Минув-
шим летом глава компа-
нии «Интер РАО» Сергей 
Дрегваль на ПМЭФ-2024 
озвучил возможную дату — 
2025 год. Предварительная 
стоимость трех проектов 
составляет около 2,7 мил-

лиарда долларов. В пар-
ламентских кулуарах было 
высказано предположение, 
что старт строительства мо-
жет напрямую зависеть от 
принятия решения в поль-
зу России по строительству 
АЭС в Казахстане. Злые 
языки, конечно.

АЭС
Итак, на октябрьском ре-

ферендуме было принято 
решение о строительстве 
атомной станции. Вопрос 
за малым — кто будет 
строить. Претендентов не-
сколько, и необходим не 
только экономический, но 
и политический подход. 
Как говорится, Восток — 
дело тонкое. Глава госу-
дарства во время посеще-
ния стран из числа списка 
потенциальных застройщи-
ков обсуждает эту тему, 
но о принятии какого-либо 
решения пока заявлено не 
было. Кроме как об идее 
о консорциуме. У каждой 
страны, занимающейся 
строительством АЭС, свои 
плюсы и минусы. 
На днях министр энерге-

тики Алмасадам Саткалиев 
сообщил, что специальная 
правительственная комис-
сия выберет компанию для 
строительства АЭС уже в 
первой половине нового 

МАРИНА ПОПОВА

Казахстанские энергетики отметили свой празд-
ник дважды: по-новому — 15 декабря, ну а ста-
рожилы отрасли не могли не вспомнить дату 
22 декабря. Впрочем, не столько важна дата, 
сколько решение проблем отрасли, которые на-
копились и вроде как решаются, но далеко не 
семимильными шагами 
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ПЕРВИЧНЫЙ 
ИММУНОДЕФИЦИТ

ПИД НАДО ВОВРЕМЯ 
ДИАГНОСТИРОВАТЬ

О том, как малознакомый населению и 
медицине первичный иммунодефицит (ПИД) 
влияет на здоровье, представителям средств 
массовой информации рассказала Арай 
Батырбаева — руководитель Республикан-
ского аллергологического центра в Алматы. 
Эксперт поведала о симптомах, диагностике 
и лечении первичного иммунодефицита в 
Казахстане  

Как рассказала специалист, ПИД — это группа 
редких, но серьезных заболеваний иммунной си-
стемы, которые обусловлены генетическими дефек-
тами. Такие заболевания приводят к неспособности 
организма эффективно бороться с инфекциями, что 
значительно снижает качество жизни и в некоторых 
случаях угрожает жизни пациента. 

ПИД — это наследственные или приобретенные 
во внутриутробном периоде иммунодефицитные со-
стояния. Проявляются они, по данным международ-
ных организаций здравоохранения, либо сразу после 
рождения, либо в течение первых двух лет жизни. 
Зафиксированы также случаи проявления первично-
го иммунодефицита и после 30 лет жизни. Согласно 
последней классификации Международного союза 
иммунологических сообществ (IUIS), все состояния 
ПИД делятся на девять категорий: комбинирован-
ные иммунодефициты, ассоциированные с синдро-
мальными проявлениями, преимущественно анти-
тельные дефекты, ПИД с иммунной дисрегуляцией, 
врожденные дефекты числа и функций фагоцитов, 
дефекты врожденного иммунитета, аутовоспали-
тельные синдромы, дефекты комплемента, кост-
но-мозговая недостаточность, фенокопии.  

И если во многих странах мира ПИД стал диа-
гностироваться все чаще, то в Казахстане стерж-
невой проблемой является сам момент осведом-
ленности о заболеваниях, связанных с первичным 
иммунодефицитом.  

При этом, по ин-
формации Арай Ба-
тырбаевой, в Казах-
стане растет число 
пациентов с первич-
ным иммунодефи-
цитом. На данный 
момент продиагно-
стировано всего 340 
человек из числа 
обратившихся паци-
ентов. От 70 до 90 
процентов населения 
на наличие ПИД не 
продиагностирова-
но, а всего в мире 

заболеваемость им составляет от 390 тысяч до шести 
миллионов человек в год. Согласно данным между-
народных исследований, первичный иммунодефицит 
диагностируется у одного из 10 000 человек. Одна-
ко эксперты предполагают, что реальное количество 
случаев может быть значительно более высоким из-за 
недостаточной осведомленности о нем и своевремен-
ной диагностики. По общемировым показателям, в 
республике может проживать примерно 2000 человек 
с подозрением на диагноз «первичный иммунодефи-
цит». Но точно узнать об этом в ближайшее время не 
представляется возможным. 

— В нашей стране проблема с ПИД является на 
самом деле очень актуальной потому, что ежегод-
но выявляется несколько десятков новых случаев, 
хотя многие казахстанцы остаются недиагностиро-
ванными, — комментирует Арай Батырбаева.

Она также обращает внимание на тот факт, что 
основной проблемой в Казахстане является слабое 
диагностирование первичного иммунодефицита, 
часто связанное с отсутствием какой-либо инфор-
мации о ПИД, низким уровнем осведомленности о 
нем даже среди медицинских работников. Не знают 
не только о проблемах, вызываемых ПИД, но и о его 
существовании родители новорожденных. При этом 
диагностирование может занять от пяти до семи лет 
с момента проявления первых симптомов. 

Говоря о симптомах ПИД, которые могут про-
являться с раннего возраста, специалист назвала 
следующие: часто повторяющиеся инфекции, та-
кие как пневмония, синуситы, отиты, длительно 
незаживающие раны, замедление роста и развития, 
хронические воспалительные заболевания, аутоим-
мунные нарушения. Если вы обратили внимание на 
эти недомогания и заболевания, то следует сразу же 
пройти диагностику на наличие первичного имму-
нодефицита в организме.

— Своевременное выявление и лечение ПИД 
позволяет уменьшить количество инфекционных 
осложнений, избежать тяжелых повреждений вну-
тренних органов, а также повысить качество жизни 
пациента и его семьи, — считает Арай Батырбаева. 
— Для детей с симптомами первичного иммунодефи-
цита цель лечения будет состоять в предотвращении и 
профилактике инфекций. Для этого необходимо знать 
и соблюдать личную гигиену во всем, особенно ги-
гиену рук, контролировать контакты с заболевшими 
людьми. Детям с частыми или тяжелыми бактери-
альными инфекциями иногда назначают антибиоти-
ки в профилактических целях. В некоторых случаях 
для лечения детей с повторяющимися или тяжелыми 
инфекциями, которые продолжаются при профилак-
тическом и длительном приеме антибиотиков, может 
быть рекомендована альтернативная терапия. 

Также для лечения ПИД эксперт советует исполь-
зовать комплексную терапию, а это, помимо анти-
биотиков, может включать фармакологическую и 
немедикаментозную терапию, которую может назна-
чить только врач, а в некоторых случаях — транс-
плантацию стволовых клеток человека, замести-
тельную терапию иммуноглобулином.     

Информация для нас новая и неожиданная, но тем 
ценнее полученные знания о ней. Будем внимательнее 
по отношению к здоровью, ведь не просто так суще-
ствует пословица о том, что береженого Бог бережет!  

 Ольга Зорина, фото организаторов встречи

года. Хочется напомнить, 
что такая стройка стандар-
тно занимает от восьми до 
14 лет. Казахстанские чи-
новники надеются ускорить-
ся. Правда, для начала им 
необходимо сделать выбор, 
и важно, чтобы он не стал 
столь же продолжительным, 
как и обсуждение самой 
темы появления АЭС в Ка-
захстане.
Кстати, в ноябре, на-

кануне своего визита в 
Казахстан, в интервью 
«Казправде» президент 
России заявил, что «Роса-
том» готов построить АЭС 
в Казахстане с использо-
ванием самых передовых 
технологий и норм безо-
пасности.
«Как известно, руковод-

ство Казахстана рассматри-
вает вопрос строительства 
атомной электростанции 
на своей территории. Если 
решение о реализации это-
го проекта будет принято, 
госкорпорация «Росатом» 
готова разработать соответ-
ствующий проект с исполь-
зованием самых передовых 
технологий, соблюдением 
высочайших экологических 
требований и норм безо-
пасности», — заявил Вла-
димир Путин.

Павлодар 
Фото Талгата Галимова

КОГДА ПРАЗДНИК БЕЗ НАСТРОЕНИЯ

(Окончание. 
Начало на 4-й стр.)

Да, придется потратить-
ся на обеды и ужины, но 
сумма действительно 
смешная — 145 000 тенге 
на одного! Для сравнения: 
в эти же даты просто сле-
тать в Актау и обратно бу-
дет стоить около 125-150 
тысяч тенге при условии, 
что билеты будут выку-
плены заранее.

Есть, правда, одно «но» 
— поездка всего на пять 
дней, то есть домой ту-
ристы вернутся как раз к 
ночи 31 декабря, что не 
освобождает от необходи-
мости делать подарки.

Если рассмотреть тот же  
отель, но в более поздний 
период, с 28 декабря по 3 
января, то стоимость по-
ездки увеличивается до 
одного миллиона тенге. 
Кстати, этот турпакет уже 
включает трехразовое пи-
тание. Пусть это и выгля-
дит преимуществом, но 
ни о какой экономии здесь 
речи идти не может.

Ситуация немного вы-
правляется, если посмо-
треть другое направление 
— Египет. Из Алматы в 
Шарм-эль-Шейх с 24 по 
29 декабря по системе 
«все включено» — 370 
000 на двоих. Дешево, но 

Дареному коню?..
СИНДРОМ ПРАЗДНИЧНОГО 
СЕРДЦА

(Окончание. Начало на 4-й стр.)
Если вам выставлен диагноз ишемическая болезнь сердца, 

помните, что физическая нагрузка, быстрая ходьба, ходьба 
в гору на холоде могут привести к приступу стенокардии 
и даже инфаркту миокарда, так как на морозе вероятность 
спазма коронарных сосудов увеличивается.

Врачи приемных покоев детских инфекционных больниц 
призывают горожан меньше ходить с маленькими, особен-
но грудными, детьми в общественные места, в гости, чтобы 
снизить риск заражения острыми респираторными вирусны-
ми инфекциями и менингитом. Также инфекционисты не ре-
комендуют доедать несвежие салаты и пирожные с кремом, 
так как можно испортить праздник, заболев кишечными ин-
фекциями. При открытии маринадов и консерв сразу выбра-
сывайте банки с бомбажом, так как отравление ботулизмом 
нередко приводит к летальному исходу.

Этому трудно найти объяснение, но в праздничные дни 
наблюдается увеличение случаев попыток суицида. В прес-
се регулярно обсуждают суицидальные случаи среди моло-
дежи, но в Алматы периодически пытаются свести счеты с 
жизнью и люди преклонного возраста. Поэтому будьте чут-
кими друг к другу, старайтесь быть в курсе дел своих детей, 
а также дедушек и бабушек. Позвоните знакомым, родствен-
никам, которые проводят новогодние праздники в одиноче-
стве, проявите заботу о них. 

По сообщению пресс-службы Службы скорой медицин-
ской помощи города Алматы, заместитель директора ССМП 
Павел Бурда так прокомментировал ситуацию по итогам но-
вогодних выходных в начале текущего года: «С 31 декабря 
2023 года по 2 января 2024 года дни выдались беспокойны-
ми. За медицинской помощью на 103 обратилось около де-
вяти тысяч человек. В основном алматинцы и гости города 
жаловались на повышение температуры, кашель. Кроме 
того, в стационары были доставлены пациенты с различны-
ми травмами. Травмы и ожоги от пиротехнических средств 
были зарегистрированы в 13 случаях, 733 диагноза ОРВИ».

Чтобы новогодние праздники не омрачились трагедией, сле-
дите за своим здоровьем, здоровьем своих детей и родителей. 
Кстати, некоторые люди пытаются бросить пить или курить, 
начать делать утреннюю зарядку с понедельника, с первого 
дня любого месяца, так сделайте это с 1 января 2025 года!

Зухра Табаева

опять мимо. Если же вы-
двигаться 31 января (бли-
же даты мы не нашли), то 
в том же отеле можно бу-
дет отдохнуть за 750 000 
тенге за двоих. Правда, и 
период проживания увели-
чивается до восьми дней, 
что делает предложение 
весьма привлекательным. 
Понятно, что в этом слу-
чае, как и при поездке в 
ОАЭ, рассчитывать на пер-
вую и даже вторую берего-
вую линии не приходится. 
Но, как говорится, если 
главная цель — убежать от 
обыденности, то этот мо-
мент можно и опустить.

Едем дальше. Еще де-
шевле обойдется поездка 
в Индию. Посетить Юж-
ный Гоа с проживанием в 
отеле уровня две звезды 
можно за 360 000 тенге 
за номер на двоих. Важ-
но отметить, что путевка 
на восемь дней и пере-
крывает даты с 25 дека-
бря по 1 января. Уличная 
кухня в этой стране пусть 
и весьма специфичная, 
но считается очень деше-
вой. Поэтому на обеды и 
ужины много тратить не 
придется. Конечно, если 
сместить даты до более 
комфортных, с 28 декабря 
по 4 января, то стоимость 
тура вырастает до 720 000 

тенге. Зато дома никто из 
родственников вас точно 
не застанет.

Если же выбирать более 
презентабельные направ-
ления, например Бали, то 
здесь стоимость новогод-
него тура стартует от 1,7 
миллиона тенге. Отметим, 
что во всех случаях выбор 
по самому низу рынка, то 
есть это отели или апар-
таменты не только с не-
большой звездностью, но 
и не самым высоким рей-
тингом. Решаясь на такую 
аферу, важно осознавать, 
что есть риски взять но-
мер с видом на свалку. А 
такая панорама одинаково 
раздражает, будь вы хоть в 
Монако. Поэтому нужно 
внимательно читать отзы-
вы, чтобы понять, с каки-
ми именно недостатками 
отеля вы готовы смирить-
ся. В определенных случа-
ях и такой расклад может 
быть вполне приемлемым. 

Допустим, если ехать в 
ОАЭ не только для того, 
чтобы сбежать от род-
ственников, но и чтобы 
присмотреть себе авто-
мобиль (машины там в 
два раза дешевле, чем в 
Казахстане), то пляж как 
таковой вам не нужен. С 
учетом больших рассто-
яний в Эмиратах гораздо 

важнее будет близость к 
автомобильным рынкам, 
а какой будет вид из окна 
— дело пятое. Да и в Ин-
дии можно интересно про-
вести время, если отпуск 
загрузить различными 
турами, позволяющими 
изучить страну и культу-
ру. Если вы хотите насла-
диться бархатным пляжем 
и великолепным сервисом, 
то все цены можно смело 
умножить на два или даже 
на три.

Резюмируя, подведем 
итог. Сама идея имеет 
право на существование, 
а дальше — дело конкрет-
ного случая. Для равнове-
сия приведем один показа-
тельный пример. Сегодня 
стоимость комнатных ис-
кусственных елок в мега-
полисах страны доходит 
до пяти миллионов тенге 
за экземпляр. Да, кусок 
пластика по цене автомо-
биля. И ведь, как утвер-
ждают продавцы, берут. И 
вот здесь вопрос на мил-
лион — сколько принято 
вкладывать в конверт в 
тех домах, где такие елки 
являются нормой? Вот где 
поездка за рубеж в Новый 
год действительно позво-
ляет сэкономить… 

Алексей Мальченко  
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Вечерний образ

КАК НАРЯД 
МОЖЕТ ЗАДАТЬ 
ТОН ВСЕМУ ГОДУ

В ЧЕМ ВСТРЕЧАТЬ НОВЫЙ, 2025-Й, ГОД. 
СОВЕТЫ ОТ СТИЛИСТА МИРЫ БЕРГЕН

Не зря говорят: «С кем встретишь Новый год, 
с тем его и проведешь». Но немаловажно и то, 
в чем вы встретите этот волшебный праздник. 
Новый год — это не просто «последний лист 
календаря остался на стене», не просто его 
перелистывание, а символический старт чего-то 
нового. И ваш наряд в этот вечер способен 
настроить вас на успех, радость и гармонию  

Праздничный образ — это не только внешний анту-
раж, но и способ выразить свое настроение, подчер-
кнуть уверенность и создать магическую атмосферу 
для себя и окружающих. Если одеться «как попало», 
может, ничего плохого и не произойдет, но ощущение 
торжественности точно испарится. Правильно подо-
бранный наряд может стать вашим личным оберегом, 
приносящим удачу, уверенность и море комплимен-
тов.  

Мы обратились за помощью к стилисту Мире Бер-
ген, чтобы узнать, какие образы стоит выбрать для 
встречи 2025 года. Ее советы помогут вам не только 
выглядеть эффектно, но и чувствовать себя особен-
ными в этот праздничный вечер. Она точно знает, как 
связать ваш внешний вид с энергией года, сделать так, 
чтобы каждый элемент вашего наряда стал частью ва-
шей личной истории успеха.  

Приготовьтесь к новогодним трендам, магии тканей 
и цветов, которые помогут начать год с ярких эмоций 
и вдохновения. Ведь Новый год — это время, когда 
сбываются мечты, и начинаться этот праздник должен 
с наряда, который подчеркнет вашу уникальность.

«Элегантность, утонченность и немного загадочно-
сти — формула идеального образа, — рассказывает 
Мира Берген. — Следующий, 2025-й, год — год Дере-
вянной Змеи, и это идеальное время продемонстриро-
вать свой вкус через утонченные, роскошные образы. 
Элегантность и естественность должны стать вашими 
главными акцентами, а легкая загадочность добавит 
шарма. Подбирая наряд, важно учитывать место и 
формат празднования, чтобы выглядеть гармонично 
и стильно.

Я хочу поделиться своими рекомендациями, как 
выглядеть эффектно —  будь то вечеринка в отеле, до-
машний ужин или праздник за городом. Как стилист я 
подскажу, как выглядеть хорошо при любом формате 
праздника.  

Вначале, конечно же, советы для женщин. Если у 
вас ожидается роскошная вечеринка или банкет в  
отеле, то выбирайте платья в пол из шелка или бар-
хата. Обратите внимание на модели с открытой спи-
ной, глубоким вырезом или эффектными разрезами. 
Аксессуары с камнями и змееобразные украшения 
станут изюминкой. Предпочтительные цвета — изум-
рудный, золотой, глубокий синий.  

Если же это домашняя вечеринка в кругу близких, 
то образы могут быть более расслабленными, но все 
же нарядными. Это, например, коктейльное платье 
длины миди, декорированное пайетками или с драпи-
ровкой. Уместен трикотаж с металлическим блеском. 
Из цветовой гаммы присмотритесь к бежевому, кре-
мовому цветам с золотыми акцентами.  

Решили встретить Новый год за городом? Тогда вы-
бирайте комбинезоны или платья свободного кроя из 
натуральных тканей. Добавьте теплые аксессуары — 
меховой шарф, ботильоны с декором, чтобы разноо-
бразить образ. Цвета для такого вчера — коричневый, 
песочный, оливковый.  

Что же касается клубной вечеринки, то образ дол-
жен быть дерзким и запоминающимся. Мини-платье 
с вырезами, переливающиеся ткани, обувь на шпиль-
ке. Блестящие клатчи и массивные украшения будут 
очень кстати.  Из цветов я бы посоветовала металлик, 
глубокий фиолетовый. Тогда вы точно не останетесь 
незамеченной. 

А теперь советы для мужчин. На официальный бан-
кет или вечер в ресторане вам понадобится смокинг 
или классический костюм из бархата или шерсти с 
шелковыми деталями. Дополните образ бабочкой, 
золотыми запонками или булавкой. Цвета лучше вы-
брать черный, графитовый, изумрудный.  

Если у вас домашняя вечеринка, не стоит забы-
вать, что даже в уютной обстановке можно выглядеть 
стильно. Поэтому выбирайте удобные, но стильные 
комбинации. Присмотритесь к шерстянам пиджакам, 
рубашкам без галстука, брюкам чинос. Варианты с 
водолазкой вместо рубашки также будут смотреться 
интересно.  Цвета я бы посоветовала более натураль-
ные — коричневый, песочный, зеленый.  

Для веселой встречи за городом лучше надеть оде-
жду в стиле кэжуал с элементами шика: кашемировый 
джемпер, брюки, ботинки из натуральной кожи. Мож-
но добавить легкий кардиган или бомбер. Останови-
тесь на оливковом, сером и темно-синем оттенках.  

Клубный формат все-таки подразумевает яркий 
наряд. Что выбрать? Total black с интересными ак-
центами, такими как бархатный пиджак, кожаные 
элементы, золотая цепочка. Завершите образ дерзкой 
парфюмерной нотой.  Черный, бордовый, металличе-
ский цвета будут смотреться идеально. 

И в заключение хочу добавить — где бы вы ни 
встречали этот Новый год, помните, что правильно 
подобранный образ подчеркнет ваши стиль, статус и 
уверенность. Новый год — ваш момент сиять!»

Алина Сарсенова
Фото Миры Берген
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Что нас ждет в год Зеленой Деревянной Змеи 

ЕЛКА БЕЗ ИГРУШЕК — 
ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР

По данным Бюро на-
циональной статистики 
АСПиР РК, объем импор-
та новогодних товаров 
за три квартала текущего 
года составил 5,1 миллио-
на долларов. Традиционно 
новогодний товар и укра-
шения везут из Китая. На 
его долю приходится 91,7 
процента в общем импор-
те Казахстана. Неболь-
шой объем этого товарно-
го рынка в РК занимает 
Россия — 6,4 процента. 
Совсем немного приходит-
ся на Польшу, Украину и 
Беларусь. Самые дорогие 
импортные новогодние то-
вары привозят в Казахстан 
из Германии, Сербии и Ве-
ликобритании. Далеко не 
всем они по карману. 
Собственного производ-

ства новогоднего декора в 
стране, судя по всему, нет. 
Хотя, по данным информа-
ционно-аналитической си-
стемы «Талдау» БНС, та-
кие украшения выпускают 
только на двух предприяти-
ях — в Караганде и Эки-
бастузе. Но найти их даже 
через отделы промышлен-
ности регионов не удалось. 
Конкурировать с Китаем, 
пожалуй, сложно. Впрочем, 
все зависит от цены, а 
она — от стоимости сырья 
и объема производства. 
Кстати, свой завод елоч-
ных игрушек в Казахстане 
в прежние времена был — 
в Актюбинске.

НА ЛЮБОЙ ВКУС
Производственное объе-

динение «Актюбхимпласт» 
было создано в Актюбин-
ске в 1972 году на осно-
ве лакокрасочного завода 
и завода осветительных 
приборов. В качестве «на-
грузки» здесь наладили 
выпуск елочных игрушек. 
Из небольшого предприя-
тия оно выросло в полно-
ценное с цехами, штатом 
и многочисленными парти-
ями игрушек. Основу рабо-
ты производства составили 
три цеха: зеркальный, хи-
мический и пластмассо-
вый.
Зеркальный — самый 

поздний цех, где непо-
средственно изготовлялись 
елочные игрушки, пишет 
«Актюбинский вестник».
Сырье для елочных укра-

шений получали из подмо-
сковного Клина и города 

Бора (ныне Нижегородской 
области). Упаковочный 
материал сначала посту-
пал из Алма-Аты. Позже 
его стали изготавливать 
в местной типографии. 
Было два способа выду-
вания новогодних игрушек: 
свободное дутье и дутье 
с помощью пресс-формы. 
Первым способом готови-
лись шары, верхушки для 
елок, стеклянные сосульки. 
Вторым — рыбки, собачки, 
снеговички и многое дру-
гое. Дизайн игрушек раз-
рабатывали на предприя-
тии самостоятельно, кадры 
были. Среди интересных 
серий — «Мальчиши-малы-
ши». Дизайнер делал их, 
глядя на свою фотографию 
в детстве. В наборе было 
восемь игрушек, каждая 
имела характерные черты. 
От стеклодувов игруш-

ки попадали в вакуумную 
установку, где покрывались 
алюминием. Затем проис-

ходила покраска либо оку-
нанием, либо аэрографом. 
В чаны с краской игруш-
ки окунались вручную. На 
следующем этапе большую 
часть изделий отправля-
ли на разрисовку. В итоге 
готовые елочные игрушки 
попадали в руки упаков-
щиков. Участки стеклоду-
вов, покраски, разрисовки 
считались вредным про-
изводством. Работникам 
выдавалась определенная 
норма молока.
Самой интересной и 

творческой была, конеч-
но, профессия разрисов-
щика. Несмотря на то, что 
изделия шли потоком, а 
рисунки наносились тра-
фаретные, можно было 
и поэкспериментировать. 
Цветы, снежинки наноси-
лись на стеклянные шары 
акриловыми красками без 
карандашного наброска. 
Сотрудники рисовали сразу 
кистями. Каждый за сме-
ну — примерно полторы 
сотни игрушек. Если это 
были собачки, кошечки, 
то один человек выдувал 
им стеклянными трубочка-
ми черной краской глаза, 
другой наносил красной 
краской ротик. Так за сме-
ну, понятное дело, могли 
«понатыкать» и две тыся-
чи изделий. Ни один шар 
не был в точности похо-
жим на другой. В разгар 
перестройки на шарах поя-
вились слова перестройка, 
гласность. Без политики и 
Нового года нет…
Елочные игрушки в пер-

вую очередь поставляли 
по Казахстану: в Алма-Ату, 
Аркалык, Караганду, Пе-
тропавловск и другие горо-
да. В тяжелые перестроеч-

ные годы большие партии 
начали фурами отправлять 
в Венгрию. Там на выру-
ченные деньги закупались 
дефицитные тогда футбол-
ки, майки, джинсы. Часть 
этого товара руководство 
завода выдавало работни-
кам вместо зарплаты. Это 
вам не водка и не сахар. 
Этим же рассчитывались 
за сырье для цехов. Бар-
тер помогал производству 
выжить в то сложное без-
денежное время. В 1991 
году на складе, где хра-

нились упаковки, игрушки, 
случился пожар. Вскоре 
объявили о ликвидации за-
вода: стеклянные игрушки 
на тот момент точно не 
были в приоритете.

БАГАЕВСКАЯ ЕЛКА
Каждый год под Новый 

год в павлодарском музее 
фотографа-краеведа Дми-
трия Багаева украшают 
елку. Возможно, в этой тра-
диции не было бы ничего 
необычного, но елку наря-
жают личными игрушками 
краеведа. А в его елочной 
коллекции есть поистине 
уникальные экземпляры 
конца 50-х годов: бумаж-
ные игрушки-раскладушки 
попугай, девушка, рыбка и 
курица. Изделия выполне-
ны, как бы сейчас сказали, 
в 3D-формате. 
Эти украшения музею в 

дар передала дочь Дмитрия 
Багаева — Валентина Дми-
триевна. В прошлом — во-
енный фотокорреспондент. 
Впрочем, на елке можно 
найти игрушки из фонда 
краеведческого музея, где 
их хранится более сотни. 
Самые поздние датируются 
первой половиной XX века.
— До революции елки 

(рождественские) были до-

ступны лишь дворянским 
детям. На вершину ставили 
ангела или вифлеемскую 
звезду, украшали пряника-
ми, яблоками, — расска-
зывает главный хранитель 
фондов Областного исто-
рико-краеведческого музея 
имени Потанина Алия Жо-
мартова.
После революции этот 

праздник до 1936 года от-
носился к религиозным, и 
елок не ставили. С появ-
лением новогодних елок 
в домах пролетариата их 
украшали сначала съедоб-
ными, а затем уже елоч-
ными игрушками. И это 
была целая индустрия.

РУКОДЕЛИЯ НА ЕЛКЕ
Несколько лет назад до 

казахстанских мастериц 
докатилось поветрие из 
России — изготовление 
елочных игрушек, стилизо-
ванных под старину. Ирина 
Бобыкина из Аксу — одна 
из тех, кто загорелся этой 
идеей и воплотил ее в 
жизнь.  Для создания та-
кой елочной игрушки нуж-
ны вата, проволока, нитки, 
крахмал, краски и, конечно, 
терпение. Сначала из про-
волоки делают каркас, на 
который в несколько слоев 

МАРИНА ПОПОВА

Для украшения тысяч елок в квартирах казах-
станцев с начала года было завезено около 3,5 
тысячи тонн товаров, что превышает показа-
тель прошлого года в 2,8 раза

наматывают вату и закре-
пляют ее нитками. Вату 
пропитывают клейстером 
из крахмала. С ним удоб-
нее работать, чем с ПВА. 
В конце игрушки покрыва-
ют лаком. Они долговечные 
и не бьются. Лица, если это 
фигурки ребятишек, дела-
ются из полимерной глины. 
Повторить их невозможно. 
Маленькие детские фи-

гурки высотой чуть более 
10 сантиметров сложно 
назвать игрушками. Рабо-
та тончайшая. Например, 
в маленьких ручках могут 
быть леденцы, булочки, 
плюшевые мишки и зайцы 
или веревка от санок.
«Мне нравится расписы-

вать шарфики, варежки, 
грибочек на кармашке на-
рисовать. Каждый пальчик 
на ладошке леплю вручную. 
В конце процесса игрушки 
покрываются лаком. Это де-
лается для прочности, что-
бы они служили долгие годы 
и могли остаться в семье 
надолго», — говорит Ирина 
Бобыкина.
Чтобы игрушки блестели, 

используют слюду. В ста-
рину такого эффекта доби-
вались с помощью битого 
стекла.
Мастер маникюра из Рид-

дера Ксения Черна делает 
новогодние игрушки из бар-
хата, страз и других элемен-
тов. На выходе — реальное 
новогоднее чудо, достойное 
королевской елки.

Павлодар
Фото из открытых 

источников

САМЫЕ КРАСИВЫЕ — СДЕЛАННЫЕ РУКАМИ МАСТЕРА

ГОД МУДРОСТИ, ИЗЫСКАННОСТИ И НОВЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Деревянная стихия, которая сопрово-
ждает этот год, добавляет образу Змеи 
гармонии, стабильности и стремления 
к росту. Зеленый цвет усиливает связь с 
природой, обновлением и благополучи-
ем, приглашая каждого из нас найти ба-
ланс в жизни, обрести внутренний покой 
и направить энергию на созидание.  

Однако для того, чтобы извлечь мак-
симум из покровительства Змеи, важно 
понимать ее характер и следовать ее ре-
комендациям. Мы попросили известного 
астролога Сауле Ибраеву рассказать о 
наступающем годе и дать советы, кото-
рые помогут встретить его осознанно, 
гармонично и в полной готовности к пе-
ременам.  

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
ОТ САУЛЕ ИБРАЕВОЙ: ГОД 
ЗЕЛЕНОЙ ДЕРЕВЯННОЙ ЗМЕИ
ПРИНЕСЕТ СТРЕМИТЕЛЬНЫЕ 
ПЕРЕМЕНЫ И НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ  
«2025 год, согласно Китайскому календарю, 

пройдет под покровительством Зеленой Де-
ревянной Змеи, — рассказывает Сауле Ибрае-
ва. — Это время, когда энергия этого мудрого 
и загадочного символа направит события по 
спирали — стремительно, с неожиданными 
поворотами и возможностями. Особенно на-
сыщенной будет первая половина года. Здесь 
потребуются готовность реагировать быстро, 
собранность и решительность».  

СМЕЛОСТЬ И ИНИЦИАТИВНОСТЬ
КАК КЛЮЧ К УСПЕХУ
Как отмечает астролог Сауле Ибраева, на-

ступающий год будет благоволить тем, кто не 
боится брать на себя ответственность и прояв-
лять инициативу. Если вы привыкли долго раз-
мышлять, стоит пересмотреть свои подходы — 
соберите всю волю в кулак и действуйте! Змея 
требует смелости и решительности, открывая 
перед смелыми двери к новым вершинам.  

ЛЮБОВЬ И ОТНОШЕНИЯ: 
ВРЕМЯ ДЛЯ ВАЖНЫХ РЕШЕНИЙ
Особое внимание стоит уделить романтиче-

ским отношениям. Февраль и март — время 
любви, ярких эмоций и романтики. Однако 
Сауле советует не торопиться с серьезными 
решениями в личной жизни. Здесь важно 
проявить рассудительность: спешка может 
стать врагом, а обдуманные шаги — ключом 
к гармонии и счастью.  

ФИНАНСЫ И ОСТОРОЖНОСТЬ
Середина лета потребует повышенного 

внимания к финансовым вопросам. Змея, 
хоть и символ благополучия, предупреждает: 
осмотрительность и расчетливость помогут 
избежать нежелательных потерь. В это время 
стоит воздержаться от крупных инвестиций 
и необдуманных трат, сохраняя ресурсы для 
более благоприятных моментов.  

ВРЕМЯ ДЛЯ СЕМЬИ 
И ЛИЧНОСТНОГО РОСТА
2025 год прекрасно подходит для тех, кто 

мечтает о создании семьи. Звезды благоволят 
одиноким, даруя шанс встретить свою поло-
винку. Тем, кто уже в браке, астролог реко-
мендует задуматься о пополнении семейства. 
Кроме того, вторая половина года станет бла-
гоприятным временем для обучения и про-
фессионального развития. Изучение нового, 
повышение квалификации и расширение кру-
гозора принесут значительные плоды.  

ОСОБЕННОЕ ВЕЗЕНИЕ ДЛЯ 
ТЕЛЬЦОВ, КОЗЕРОГОВ И ЛЬВОВ
Сауле Ибраева отмечает, что год особен-

но благоприятен для представителей знаков 
Телец, Козерог и Лев. Им звезды обещают 
успех, везение и возможность реализовать са-
мые смелые амбиции. Для остальных знаков 
зодиака год также будет интересным и пол-
ным благоприятных возможностей, но потре-
бует больше терпения и настойчивости.  

Год Зеленой Деревянной Змеи обещает 
стать временем удивительных перемен, ро-
мантических открытий и профессионального 
роста. Следуйте мудрости Змеи: будьте реши-
тельными, оставайтесь осмотрительными 
и не бойтесь перемен. Звезды на вашей 
стороне!  

Алина Сарсенова

2025 год по восточному календа-
рю ознаменуется покровительством 
Зеленой Деревянной Змеи — мисти-
ческого символа, который на протя-
жении веков вдохновлял умы людей. 
Змея в древних мифах и легендах 
олицетворяла мудрость, интуицию, 
тонкий ум и способность видеть 
суть вещей. Она была связующим 
звеном между земным и духовным 
мирами, наставником и хранителем 
тайн  
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В дневнике о фильме 
«Зеркало» Тарковский на-
писал, что в этой ленте он 
впервые решился, исполь-
зуя средства кино, вести 
разговор о самом для него 
главном и сокровенном 
«прямо и непосредствен-
но, безо всяких уловок…» 
Главным для него оказа-
лись темы семьи и веры.
Для Рустема Абдраше-

ва — казахстанского ки-
норежиссера, сценариста, 
художника, продюсера, 
заслуженного деятеля РК 
творчество мастера стало 
неким откровением. Хотя 
окончательное понимание 
такого явления, как Андрей 
Тарковский, пришло лишь с 
годами: «Для моего поко-
ления, которое выросло в 
Советском Союзе, влияние 
Андрея Тарковского, культо-
вого режиссера своей эпо-
хи, однозначно оказалось 
очень сильным. На протя-
жении всей жизни личность 
этого человека меня «пре-
следует», не отпускает». 
Рустем Абдрашев участво-

вал в Международном кино-
фестивале (IFFI) в Индии в 
Гоа. В рамках кинофорума 
состоялся специальный по-
каз фильма Андрея Тарков-
ского «Иваново детство». 
По признанию казахстан-
ского кинорежиссера, в этот 
раз он смотрел эту ленту 
совершенно по-другому: «В 
свое время, в студенческие 
годы, я его воспринял как 
начинающий кинематогра-
фист, мало что понима-
ющий в кино. И сегодня, 
много лет спустя, смотрел 
как зрелый человек, кото-
рый прожил какой-то отре-
зок своей жизни. Неизгла-
димое впечатление на меня 
произвел фильм «Андрей 
Рублев» как на режиссе-
ра, художника. И, конечно, 
фильм «Зеркало» — в ряду 
сильнейших».
По признанию Рустема 

Абдрашева, к Тарковскому 
у него весьма личностное 
отношение: «Возможно, по-
тому, что я тоже сын по-
эта. Эти параллели значи-
мы для меня. В пандемию 
я тяжело болел — был 
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легендарный фильм Андрея Тарковского 
«Зеркало». Впервые в СССР создали ленту в 
совершенно иной стилистике, несвойственной 
советскому кинематографу. Сорокадвухлетний 
режиссер уже выпустил в свет свои основные 
киношедевры «Иваново детство», «Мне двад-
цать лет», «Андрей Рублев», «Ташкент — го-
род хлебный», «Конец атамана», «Солярис» (в 
1972 году признан самым лучшим фильмом 
современности), «Лютый». Новая картина 
«Зеркало» вновь привлекла внимание обще-
ственности к личности режиссера, чье имя 
уже было сенсацией

на грани жизни и смерти. 
Силы меня покинули. И 
восстановиться, воспрять 
физически и духовно мне 
помогли стихи моего отца, 
а также поэзия Арсения 
Тарковского, которого я 
слушал «в живом голосе» 
в интернете. В этот пери-
од у меня произошла не-
кая переоценка ценностей. 
Я вдруг осознал, что сти-
хи, слово стоят на порядок 
выше, чем кинематограф, 
чем даже музыка. Пришло 
понимание библейского «В 
начале было Слово». Поэт 
— это человек, который 
обладает глубинным пони-
манием смысла слова. Он 

не просто глаголет, а вла-
деет словом. Наверное, это 
присуще только великим 
поэтам — говорить, пони-
мать, ощущать через слово 
и давать какой-то импульс 
в понимании жизни, вещей, 
на которые мы подчас не 
обращаем внимания».
Стихи Арсения Тарков-

ского написаны на русском 
языке, но для Рустема 
Абдрашева они звучали как 
родные: «Удивительнейшие 
стихи про степь.  Арсений 
Тарковский сумел выра-
зить и степные запахи, и 
движение растений, ковыля 
при порывах ветра. И вну-
тренне в его стихах считы-
вается его далекое проис-
хождение, на генетическом 
уровне — связь с кочев-
никами, со степной приро-
дой. Он говорил о себе: 
«Степь для меня значит 
очень многое. Это богатые 

культурные и личные ассо-
циации. И для меня это са-
мое главное». Тарковский 
пророчески говорил, что 
Адам придет из Степи. Эти 
слова важно было прочесть 
Рустему Абдрашеву, сыну 
Степи. Ведь он чувствует 
это: степь — средоточие 
смыслов. «Думаю, что поэт 
— это нечто великое, пер-
востепенное, стоящее на 
одном из первых мест в 
системе творчества, сози-
дания», — говорит он.
Андрей Тарковский на 

генетическом уровне попы-
тался переосмыслить поэ-
тическое творчество отца 
на языке кинематографа. 
Ровно так же переосмыс-
ливал Рустем Абдрашев по-
этическое творчество сво-
его отца поэта Жараскана 
Абдрашева: «Поэт ближе 
всего к первоисточнику. 
Есть вторичное, третичное. 
А первичное — это музыка, 
поэзия… Если выстраивать 
некую кастовую систему, то 
все поэты были пророками. 
Истинному поэту присуще 
пророчество. Это размыш-
ления, которые вне време-
ни. И они остаются акту-
альными сколько бы лет ни 
прошло. Поэтическое произ-
ведение — серьезная оцен-
ка всего. Если поэт написал 
«нетленку», как режиссер, 
который снял «нетленку», 
то это самое главное опре-
деление истинности поэта».
Фильм «Зеркало» Тарков-

ского о его семье, о нем 
самом Рустем Абдрашев 
смотрел много раз прак-
тически с детства: «Нео-
сознанно, на интуитивном 
уровне, на уровне наития. В 
студенческие годы мы про-
сматривали ленты Тарков-
ского в кинозалах ВГИКа 
как учебное пособие. И 
много лет спустя я заново 
пересматривал, когда под-
ходил к этому уже вполне 
осознанно как зрелый чело-
век. И каждый раз находил 
для себя что-то новое. Это 
удивительно в плане пере-
осмысления этих вещей. 
Феномен Тарковского уни-
кален. С точки зрения со-
временного кинематографа 
такое кино никто и не смо-
трит в большом количестве. 
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Территория загадок

ЗМЕИ, 
МЕНЯВШИЕ МИР

На Новый год жилище 
принято украшать не только елкой, но и 
серпантином. Он нынче особенно актуален 
хотя бы потому, что само слово происходит 
от латинского serpens или serpentis — змея. 
А приближающийся 2025-й пройдет, как из-
вестно, под знаком Змеи

На Западе у нее не лучшая репутация. По-другому 
— на Востоке, где змеи ассоциируются с мудростью, 
хладнокровием и даже вечностью. Вспомним самых 
известных змей в истории и культуре человечества.

Эмблема медицины — змея над чашей. Считается, 
что символ придумал талантливый средневековый 
целитель Парацельс, но это лишь предположение. 
Толкования эмблемы размыты. То ли рептилия пере-
дает врачам свои мудрость и хладнокровие, так не-
обходимые в борьбе с недугом.  То ли это намек на 
целебные свойства яда. То ли перекликается с извест-
ным постулатом Клятвы Гиппократа «не навреди».  

Дурная слава рептилий пошла от змея-искусите-
ля. Если женщину мужчина за изгнание из рая с 
грехом пополам простил, то на змеюку обиду зата-
ил. Ведь роковым яблочком Адама и Еву угостил 
Сатана, принявший обличие именно змея, за что и 
наказан, ползая на чреве своем. 

Если перед вами изображе-
ние змеи, кусающей себя за 
хвост, то это уроборос. Сим-
вол пришел вроде бы из Древ-
него Египта, но не факт, что 
родился именно там. Возмож-
но, он еще древнее. Трактовок 
много: от философской бес-
конечности и повторяемости 
всего сущего до ироничного 
«кушать хочет, а нечего». Уро-
борос родствен индийской 

свастике: оба знака символизируют движение по кру-
гу, то есть круговорот природы, истории, времени.

Культ змеи существовал и в династии тюркских 
ханов. Родовая тамга (архар) потомков Чингисха-
на представляла собой трезубец. По мнению ка-
захстанских исследователей, первоначальная при-
рода и древнее значение этого символа связаны 
именно с культом змеи.

Ее образ широко зафиксирован в ритуалах, цере-
мониях, духовной культуре казахского народа. Змея 
сохраняет значимое место в верованиях казахов. И 
тоже символизирует мудрость, а также покрови-
тельство. Образ змеи принимали аруахи — добрые 
духи в казахской мифологии. Присутствие змеи в 
родовом некрополе расценивалось как благожела-
тельный знак. В реликтовых мифах новорожден-
ный, равно как и умерший, воплощались в змею.

Бекет-ата, Кыдыр-ата и другие герои казахских 
преданий также появлялись в образе змеи. Соглас-
но поверью, если увидеть Кадыр-ату в таком виде, 
то человека ожидает счастье. Старинное казахское 
назидание гласит: «Если змея вошла в дом, не уби-
вай ее, а пролей на нее белое (молоко)». Человек, 
оказавший помощь змее, получает от нее щедрые 
подарки, например, понимание языка животных. 
Да и в древних традициях многих других восточ-
но-евразийских народов образ змеи имел объем-
ный, бинарный, сакральный характер.

Среди змей встречаются обладающие зеленой рас-
цветкой, в частности, собакоголовый удав ярко-са-
латового цвета. Но на Руси зеленый змий обозначал 
непростые отношения с алкоголем. На древнерусских 
застольях богатыри упивались не белым, красным 
или розовым, а зеленым вином. «Зелено» в данном 
случае восходит к «зелью». Хмельной напиток наста-
ивали на травах. Но разве может травка свалить добра 
молодца? Конечно, нет. Вот во всем и винили змия.

Один из невоспитанных, но симпатичных героев 
классической русской литературы — Александр 
Чацкий из комедии «Горе от ума» Грибоедова. При-
ехал в Москву, потерся в столице, решил, что са-
мый умный, честный и принципиальный, а «нынче 
любят бессловесных». Не выдержал, нахамил хо-
зяевам. Попытался объясниться с любимой девуш-
кой, но та решила, что Чацкий спятил. Увлеченная 
бессловесным Молчалиным, Софья ставит крест на 
прежнем женихе: «Не человек — змея!».

«Вы меня хорошо слышите, бандерлоги?»  — 
«Мы слышим тебя, Каа!» Это начало заворажива-
ющего диалога между самым ужасным обитателем 
джунглей питоном Каа и никчемными обезьянами 
из советского мультфильма по мотивам произве-
дений Киплинга. «Ближе», — шипит Каа. И бан-
дерлоги покорно придвигаются к пасти коварного 
гипнотизера. На счастье Маугли, Каа становится 
другом человеческого детеныша.

Чингачгук — Большой Змей — благородный ин-
деец приключенческих романов американца Фе-
нимора Купера. Но для рожденных в СССР Чин-
гачгук был все же больше кинематографическим 
героем в исполнении всенародно любимого югос-
лавского актера и бывшего спортсмена сербского 
происхождения Гойко Митича. 

В «Рикки-Тикки-Тави» отважный мангуст не разде-
ляет индуистской веры в священный статус кобр и во-
юет со змеиной семьей. Имя для главного антагониста 
своего героя Киплинг взял из индийской мифологии. 
Наги — своеобразные восточные кентавры. Голова и 
торс у них человеческие, а ниже змеится чешуйчатый 
хвост. Рикки-Тикки-Тави жестоко расправляется с 
Нагом, его женой Нагайной и их детенышами.

По мотивам этой сказки Владимир Высоцкий 
написал песню:

Козы в Бельгии съели капусту,
Воробьи — рис в Китае с полей,
А в Австралии злые мангусты
Истребили полезнейших змей. 
Это вовсе не дивное диво:
Раньше были полезны, и вдруг
Оказалось, что слишком ретиво
Истребляли мангусты гадюк. 
Вот за это им вышла награда
От расчетливых наших людей.
Видно, люди не могут без яда,
Ну, а значит, не могут без змей.

Геннадий Андреев

ЗЕРКАЛО. 50 ЛЕТ
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Я имею в виду зрительскую 
аудиторию. Да и не снима-
ют подобное».
Известный советско-рос-

сийский режиссер Андрей 
Кончаловский участвовал в 
написании сценария филь-
ма «Зеркало» вместе с Ан-
дреем Тарковским. Рустем 
Абдрашев узнал об этом из 
записей Андрея Кончалов-
ского: «Он прочел совмест-
ный с Тарковским сцена-
рий много лет спустя и 
понял, что это неправиль-
ный сценарий, по которо-
му вряд ли можно снимать 
кино. Настоящее творче-
ство тем и отличается, 
что оно не всегда бывает 
правильным. Сегодня зри-
тельское кино делается по 
определенному клише: все 
друг у друга просто тупо 
воруют — из одного филь-
ма цитату берут, из другого 
— еще одну цитату, и уже 
из этой компиляции делают 
коммерческое кино. Все 
предсказуемо, понятно. С 
первого кадра уже знаешь, 
чем фильм закончится».
Рустем Абдрашев под-

черкивает, что феномен 
Тарковского заключается в 
следующем: «Спустя годы 
ты просматриваешь фильм 
и видишь его по-новому. И 
каждый раз возникает что-
то недосказанное, иначе ви-
димое, слышимое. Все по-
вороты (драматургические, 
изобразительные) проступа-
ют выпукло и ярко.  Кино, в 

котором не только здравая 
логика присутствует, но и 
включаются миллиарды ней-
ронов, которые находятся в 
районе сердца (мы называ-
ем их человеческой душой). 
Средоточие человека — его 
душа — работает так же 
активно, как и мозг. Душа 
находится в некоем проме-
жутке где-то между мозго-
выми способностями чело-
века, которые в голове, и 
сердечными, находящимися 
в груди. И у человека есть 
постоянный выбор. Видимо, 
вся человеческая природа 
кроется в промежутке — в 
осмыслении. Идет постоян-
ный спор между повседнев-
ным — каждым твоим ша-
гом, совершаемым тобой, и 
какими-то очень глубинны-
ми вещами, которые в нор-
мальном человеке должны 
присутствовать. Речь идет 
о наличии души. Андрей 
Тарковский пытался в ме-
тафизике души человече-
ской хоть как-то разобрать-
ся. Или хотя бы окунуться 
туда, потому что разобрать-
ся до конца никому непод-
властно».
Рустем Абдрашев снял 

фильм «Фейковый Арман», 
который скоро выйдет на 
широкий экран. «Для меня 
это перезагрузочная карти-
на после даже больших про-
ектов, которые были сдела-
ны в предыдущие годы. Этот 
фильм — некая попытка 
создать нечто новое после 

пережитого, пандемии, всех 
потерь, которые у меня 
произошли. Это современ-
ная картина. Вроде как бы 
легкая. В ней много реве-
рансов по отношению к тем 
мастерам в кинематографе, 
которые для меня были не-
ким ориентиром, в том чис-
ле Андрей Тарковский. Ког-
да зрители посмотрят, то те, 
кто искушен в кино, сами 
смогут понять и разобрать-
ся», — говорит он.
Действительно, лента 

«Фейковый Арман» — это 
новый Рустем Абдрашев, 
который сплавил в своем 
произведении опыт его учи-
телей в кинематографе, но 
вместе с тем не изменил 
себе, сохранил свой по-
черк. И все же воистину 
«В начале было Слово». 
На этом настаивает Рустем 
Абдрашев: «Казахи — по-
этичный народ, литерату-
ра — в его генетическом 
коде. Но есть казахское 
высказывание, переклика-
ющееся с библейским. Об 
изначальности слова. У нас 
оно звучит шутливо: «По-
сле казахов вообще слов 
не осталось». Это со всей 
очевидностью значит, что 
словарный запас казахского 
языка огромнейший. Всем 
проявлениям природы, яв-
лениям жизни, мельчайшим 
подробностям есть опреде-
ления в казахском языке».
Лента «Зеркало» Андрея 

Тарковского — экранизация 
истории его семьи, столь 
похожей на тысячи семей 
с их подобными драмами 
и трагедиями. Но снял ее 
Тарковский так, что это 
стало личной историей каж-
дого зрителя, вошло в эк-
зистенциальное сознание, 
генетическую память. 

Фото из открытых 
источников 

и из личного архива 
Рустема Абдрашева

ГАЛИНА ГАЛКИНА

РУСТЕМ АБДРАШЕВ: “НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ ЖИЗНИ ЛИЧНОСТЬ АНДРЕЯ ТАРКОВСКОГО 
МЕНЯ “ПРЕСЛЕДУЕТ”, НЕ ОТПУСКАЕТ” 

Андрей Тарковский на съемках фильма с Маргаритой Тереховой 
и юным Игнатом Данильцевым

Фильм “Иваново детство”       Съемки фильма “Фейковый Арман” 

Режиссер Рустем Абдрашев

Народный артист Казахстана, актер 
и режиссер Досхан Жолжаксынов на 
XVII МКФ «Евразия» получил награду 
«За выдающийся вклад в казахстан-
ский кинематограф». По такому зна-
менательному случаю он поделился с 
«НП» своими воспоминаниями

— Досхан Каленович, поздравляем с 
наградой! Какие чувства испытываете?

— Неожиданно было, хотя меня многое 
связывает с кинофестивалем «Евразия», 
самому мне довелось работать в соста-
ве жюри одного из первых фестивалей. В 
2015 году решением жюри NETPAK я по-
лучил награду «За лучший фильм» за исто-
рическую ленту «Кунанбай», выступив ре-
жиссером кинопроекта, автором сценария 
в соавторстве с Таласбеком Асемкуловым 
и исполнителем главной роли Кунанбая. 
Вручая приз, мне сказали, что благодарят 
за бриллиантовую актерскую игру. (В тот 
год в рамках XI МКФ «Евразия» проводил-
ся кинофестиваль «Созвездие Шакена». — 
Прим. авт.) Для меня важен не результат, 
для меня самое главное — процесс, так как 
осуществление замысла зависит от пути, 
который предстоит пройти. Как говорил 
Уинстон Черчилль: «Не желайте здоро-
вья и богатства, а желайте удачи, ибо на 
«Титанике» все были богаты и здоровы, а 
удачливыми оказались единицы!». 

— Вы считаете себя везучим?
—  Я, наверное, счастливый человек, а в 

творчестве — вдвойне. В 1969 году я при-
ехал Алма-Ату из Восточного Казахстана 

поступать в пограничное училище. Мы жили 
в казарме, я был дневальным, готовился к 
экзамену. Вдруг у меня сильно разболелись 
уши, попал в больницу. После лечения при-
ехал к сестре, она над магазином «Тулпар» 
жила. К слову, у нас в семье два сына и во-
семь девочек, наша мама — героиня. Мы с 
сестрой обошли несколько вузов, и оказа-
лось, что я везде опоздал. Я был подавлен 
мыслью, что придется вернуться домой, а 
сородичи, земляки скажут: «Вот, сына Кали 
никуда не приняли учиться в Алма-Ате!». Я 
считал, что опозорил отца, семью, и когда ус-
лышал, что в Институте искусств имени Кур-
мангазы набирают учеников в класс народ-
ной артистки СССР Хадиши Букеевой, без 
размышлений ринулся туда, подготовился. 
Она меня похвалила уже на предваритель-
ном прослушивании. Вот так госпожа удача 
у меня присутствует всю жизнь. Три раза со 
мной случались такие ситуации, когда толь-
ко благодаря Богу я остался жив, возможно, 
в награду за то, что прожил честную жизнь. 
Нас так воспитывали, что в семье мы равня-
лись на старшего и берегли младшего. С чет-
вертого класса я учился в интернате, поэтому 
с раннего возраста рос самостоятельным. В 
студенческие годы мне все нравилось, я под-
рабатывал на радио, в массовке и сам себя 
содержал. При этом мы с ребятами не пропу-
скали ни одной премьеры в театрах. 

— У вас более 50 киноролей. Какие са-
мые любимые?

— Каждая роль мне по-своему дорога. Я 
никогда не мечтал сыграть кого-то конкрет-
ного и рад всем ролям, которые сыграл, 

даже эпизодам в фильмах «Родник», «Га-
ухартас», так как всегда отдаю всего себя 
роли. Работа с Абдуллой Карсакбаевым на 
картине «Погоня в степи» была для меня 
как азбука для школьника. А затем судьба 
подарила мне встречу с выдающимся кир-
гизским режиссером Толомушем Океевым, 
снявшим фильмы «Лютый», «Потомок бе-
лого барса».

 Еще один судьбоносный для меня мо-
мент. Я служил в Казахском ТЮЗе, когда 
меня пригласили на пробы историческо-
го блокбастера «Кочевник», его снимал 
режиссер Иван Пассер, ученик Милоша 
Формана.  Сначала меня на Абулхаира 
пробовали, но утвердили на Галдан-Цэрэ-
на. С Пассером был получен очень инте-
ресный опыт, мне понравился его почерк, 
у него были профессиональное видение и 
построение фильма. Мы работали на пер-
вом плане, а там было еще четыре плана. 
Я поражался, как его команда могла все это 
организовать, выстроить. Потом возник-
ли проблемы с бюджетом, и Иван Пассер 

ушел. Затем работали Сергей Бодров, Тал-
гат Теменов. Признаюсь, именно на карти-
не «Кочевник» у меня зародилось желание 
самому снять фильм, и с годами мой выбор 
пал на Биржан сала — народного певца и 
композитора Биржана Кожагулова.  Вну-
тренне созрев, я обратился к литературно-
му критику Алие Бопежановой с просьбой 
порекомендовать писателя, который помог 
бы мне реализовать мой замысел. Я искал 
кинодраматурга, способного написать не 
только исторически верное произведение, 
но и динамичное, эмоциональное, связан-
ное с современностью, иначе рассказ о Бир-
жан сале имел бы лишь этнографическую 
ценность. Подумав, она познакомила меня 
с Таласпеком Асемкуловым, и тема срабо-
тала. Мы месяц обсуждали мою задумку, 
а затем был год напряженной совместной 
работы. Писатель немало времени провел 
в архиве, библиотеке и создал первый ва-
риант, мы его несколько раз переработали. 
Когда сценарий был готов, я понял, что уже 
никому его не доверю, если он будет утвер-
жден руководством «Казахфильма», Мини-
стерством культуры и информации. Вот так 
я стал режиссером. (Напомним, что Досхан 
Жолжаксынов сыграл в фильме «Биржан 
сал» главную роль. — Прим. авт.)

— Над чем вы сейчас работаете?
— Завершил работу над сценарием. Это 

история одной лошади. Мы — кочевой на-
род. Считается, что никто больше нас не 
понимает это животное, но художественной 
истории о лошади у нас на экране нет.

Зухра Табаева, фото Рафата Бегишева
 

ДОСХАН ЖОЛЖАКСЫНОВ:

«Пожелайте друг другу удачи!»
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Новости астрономии

ПРЕДНОВОГОД-
НЕЕ 
ВОЛШЕБСТВО   

     ЗВЕЗДНОГО НЕБА

СЕВЕРНАЯ КОРОНА НЕ РВАНЕТ, НО ОЖИ-
ДАЕТСЯ ЕЕ ВСПЫШКА 

В преддверии новогодних праздников небо 
одаривает нас видимой красотой больших 
планет и таким редчайшим явлением, как 
«Полыхающая звезда» или Т Северной Ко-
роны 

В последнюю неделю уходящего года Луна ме-
няет третью фазу, переходя к новолунию, которое 
свершится в ночь с 30 на 31 декабря. В день като-
лического Рождества на фоне утренней зари мы 
сможем наблюдать за планетой Меркурий, кото-
рая достигнет максимальной западной элонгации 
и будет двигаться по созвездию Змееносца.

Продолжается вечерняя видимость Венеры, до-
стигшей своей наибольшей яркости. Она движется 
по созвездию Козерога. Марс, перемещаясь по со-
звездию Рака и находясь рядом с рассеянным звезд-
ным скоплением Ясли (М44), дарит наблюдателям 
за ним самый благоприятный период. По созвездию 
Тельца шествуют две красивые планеты — Юпитер 
и Уран, украшая небо с вечера и до утра. А через 
Водолея проходит Сатурн, также позволяя нам лю-
боваться своим светлым явлением на небе.  

Событие, которого с большим нетерпением 
ждут и астрономы, и любители наблюдений за 
звездным небом, называется Повторная новая T 
Северной Короны (T Coronae Borealis, T CrB). 

— Простыми словами, новая звезда — это звезда, 
которая внезапно стала гораздо ярче. А повторная 
новая — это новая, которая вспыхивает с перио-
дичностью в несколько десятилетий или меньше. 
Не путайте ее со сверхновой, которая представляет 
собой взрыв звезды, предшествующий ее гибели, — 
поясняет ведущий специалист Астрофизического 
института имени В. Фесенкова Светлана Мошки-
на. — Цикл новой T Северной Короны повторяется 
каждые 80 и более лет. За год перед вспышкой звез-
да обычно слегка тускнеет, а T CrB начала тускнеть 
еще в марте 2023 года. Так что теперь мы ждем, что 
со дня на день может вспыхнуть новая звезда.

Наблюдать за самой звездой T Северной Ко-
роны рекомендуется весной и летом в Северном 
полушарии Земли, а в декабре она видна лишь на 
рассвете. 

Ученые утверждают, что во время ожидаемой 
вспышки новой звезды T Северной Короны ее яр-
кость возрастет с 10-й до 2-й звездной величины, 
так что звезда станет видна невооруженным гла-
зом. У этого явления есть и другое название — 
«Полыхающая звезда». Но пока T Северной Коро-
ны еще не удивила нас своей вспышкой, и точная 
дата этого явления остается загадочно неизвест-
ной. Однако снижение яркости звезды в марте 
2023 года, по мнению экспертов, говорит о том, 
что оно оказалось очень похожим на то, какое слу-
чилось перед вспышкой 1946 года. Прогнозирова-
лось, что в этот раз вспышка может произойти в 
период между маем и началом сентября 2024 года, 
но пока ее не наблюдалось. В настоящее время 
ученые говорят о том, что звезда проявит себя или 
в середине 2025 года, или в каком-то промежутке 
следующих 2026 и 2027 годов.  

Когда некоторые телеканалы сообщают, что «в 
Северной Короне скоро что-то рванет» и тому 
подобное, это всего лишь способ привлечения 
внимания к информации. На самом деле угроз T 
Северной Короны для нашей планеты не пред-
ставляет, так как находится от Земли на расстоя-
нии в 3000 световых лет. Любопытна эта звезда 
именно своими редчайшими вспышками.

Первую вспышку, которая была официально за-
фиксирована и научно обоснована, увидел ирланд-
ский астроном Джон Бирмингем. Это произошло в 
ночь на 12 мая 1866 года. И только в 1946-м вспыш-
ку первым случайно заметил любитель астроно-
мии Алексей Каменчук во время своих наблюде-
ний за ночным небом: «9 февраля 1946 года в 05.00 
по хабаровскому времени любитель астрономии, 
путевой обходчик А.С. Каменчук, во время наблю-
дения звездного неба на разъезде Пера Амурской 
железной дороги (станция Шимановская, ныне 
пригород Шимановска) обнаружил в созвездии Се-
верной Короны невидимую ему прежде звезду вели-
чины 1,7m (подобную величину в этом небольшом 
созвездии имела лишь самая яркая звезда — Гем-
ма)». Чуть позднее за этой же вспышкой наблюдали 
ученые, и среди них астроном и автор книги «Звезд-
ные ночи» Лесли Пельтье.

Есть и более ранние упоминания о замеченных 
вспышках звезды. К примеру, американский уче-
ный Брэдли Шефер в своем исследовании говорит 
о том, что вспышка звезды была замечена в 1217 
и 1787 годах. О том же сообщает Урсбергская 
хроника 1225 года: «Аббат Бурхард из аббатства 
Урсберг наблюдал «чудесное знамение» в 1217 
году. Он отметил, что таинственный объект в со-
звездии Северной Короны «сиял великим светом» 
в течение «многих дней».

Ожидания таких явлений полны таинственно-
сти и до сих пор остаются в поле зрения научных 
изучений. А обычным романтикам, наблюдаю-
щим за звездным небом, полезная информация 
приоткрывает больше секретов от невероятно за-
гадочной Вселенной.  

Ольга Зорина

СОСТОЯНИЕ ДУШИ 

В 2019 году, когда только 
училась плавать, она пере-
плыла Босфор. 
А в этом году Бактыгуль 

переплыла Аральское море 
при температуре воды 14 
градусов в поддержку его 
спасения и сохранения и 
Иссык-Куль, совершила за-
плыв «Граф Монте-Кристо» 
в Средиземном море, при-
нимала участие в «Ультра-
оушинмэн» (Ultra Oceanman 
Palermo) в Сицилии, про-
бежала 12 километров 
в Чехии, выступала на 
Oceanman Kazakhstan, по-
пытала свои силы в между-
народном старте X-WATERS 
в Боровом…
Останавливаться она 

не собирается, впереди у 
Алимбековой новые боль-
шие цели.
— В 15 лет я упала на 

левую ногу во время игры с 
другими детьми, — вспоми-
нает Бактыгуль Алимбекова. 
— Пару дней нога болела, 
а потом я забыла про это 
падение. Спустя два месяца 
попала под сильный дождь 
и сильно заболела. Темпе-
ратура была очень высокая. 
Утром я встала с постели 
на левую ногу и почувство-
вала сильную боль. Нога 
резко опухла и почернела. 
Девять дней была жуткая 
боль, от которой я кричала. 
А потом мне ампутировали 

ногу. После операции я про-
снулась и вдруг поняла, что 
боль ушла. Откинула одеяло 
и испытала сильное потря-
сение.  
Я не хотела жить, ни с 

кем не общалась… Когда 
вернулась из больницы в 
интернат в Талгар, учителя 
и одноклассники старались 
меня приободрить и поддер-
жать.
Позже я оказалась в Ал-

маты на протезном заводе, 
при котором работал реа-
билитационный центр. Туда 
приезжали дети со всего 
Казахстана. Я ходила на ко-
стылях, опустошенная, без 
энергии. Еле-еле поднялась 
по лестнице… И тут увиде-
ла детей помладше, а также 
своих ровесников, у кото-
рых горели глаза, несмотря 
на увечья. Они играли, сме-
ялись, как будто показывали 
мне, что жизнь продолжает-
ся. И я, вдохновленная их 
примером, немного пришла 
в себя. 
— В одном из ваших 

интервью прочитал, что 
смысл жизни вы нашли в 
спорте.
— До 15 лет в санатор-

ном интернате в Талгаре я 
всегда занималась спортом: 
на коньках каталась, играла 
в хоккей, футбол. У нас был 
футбольный стадион, кото-
рый зимой заливали водой.
На лыжах активно ходи-

ли, в теплое время года 

бегали. Чувство полета, ко-
торое появляется во время 
бега, в детстве приносило 
столько эмоций. Всегда хо-
тела его испытать снова. 
Когда в 2023 году мне в 
Германии сделали бего-
вой протез, я пробежала 
на двух ногах и вновь по-
чувствовала энергию поле-
та. Я очень люблю бегать. 
Как будто паришь, взлета-
ешь над землей. Это чув-
ство дает мне энергию и 
мотивацию бежать и не 
останавливаться. Я очень 
надеюсь, что стану бегать 
быстрее. Надеюсь, что у 
меня получится улучшить 
технику. А еще хочу купить 
хороший спортивный вело-
сипед, чтобы выступать в 
соревнованиях самостоя-
тельно. Я езжу на велоси-
педе только с помощником, 
на велотандеме. Не пони-
маю, как крутить педали 
на протезе. Внутри — ба-
рьер. Но думаю, я все-та-
ки «сделаю» свой самосто-
ятельный Ironman. 
— Вы выступали за па-

ралимпийскую сборную 
Казахстана по настольно-
му теннису. До сих пор 
играете?
— Я еще до ампутации 

научилась играть. Обо-
жаю настольный теннис! 

Но давно уже не играю 
за сборную. Пришли мо-
лодые девочки, и я ре-
шила уступить дорогу. С 
теннисом связан интерес-
ный момент. В составе 
сборной Казахстана езди-
ла в Корею. Рано утром 
нас повезли на Желтое 
море. Парапловцы сразу 
побросали свои протезы и 
начали плавать. А я пла-
вать не умела. Но в тот 
момент очень сильно за-
хотела и поставила себе 
цель научиться. Даже не 
думала, что мне скоро 50 
лет, вроде куда уже учить-
ся! И вдруг подвернулся 
случай. Подруга подарила 
мне гостевые билеты в 
фитнес-центр, и я начала 
плавать. Потом попросила 
у руководства скидку на 
абонемент, а мне его по-
дарили! 
Я не пропускала трениров-

ки, и вот мне показалось, 
что умею плавать. Решила 
принять участие во внутри-
клубном соревновании. Ког-
да пришла в бассейн, увиде-
ла много спортивных людей, 
настоящих пловцов-атлетов. 
Начала переживать. Было 
морально непросто снять 
протез, когда все смотрят 
только на тебя. 
Когда начался заплыв, 

поняла, что совсем не 
умею плавать. Мысленно 
ругала себя: мол, куда ты 
пришла, плавание — это 

не твое. Думаю: вот сей-
час 25 метров проплыву 
и все брошу. Но меня на-
чали бурно поддерживать. 
Весь зал кричал! Выхода 
не было, и я преодолела 
всю дистанцию. Я была 
поражена добротой лю-
дей. Они поняли, что я со-
всем не умею плавать. И 
тогда я дала себе слово, 
что буду упорно учиться 
и принимать участие во 
всех соревнованиях. Если 
не поставишь глобальную 
цель, не научишься. Нача-
ла искать международные 
старты, решила зареги-
стрироваться на участие 
в заплыве через Босфор. 
С первой попытки заре-
гистрироваться не полу-
чилось, а в 2019 году я 
все-таки его переплыла. 
—  Расскажите, пожа-

луйста, об этом соревно-
вании. 
— Я показала время 1 

час 27 минут при лимите 
времени два часа. Сейчас 
я понимаю, что не умела 
плавать. А тогда казалось, 
что умею, но гребок был 
не тот, что надо. Я как 
будто гладила воду. И не 
умела держать баланс, так 
как плаваю без ноги. Это 
сейчас я научилась дер-
жать баланс. Тренеры по-
ставили мне тело, но я до 
сих пор работаю над этим. 
Я заметила, что информа-
ция заходит по мере готов-
ности. Раньше мне тоже 
говорили про баланс, но я 
не слышала. Недавно пер-
вый тренер Евгений Аза-
рьев увидел, как я плаваю, 
и похвалил.  
— 2024 год вы, судя по 

количеству стартов, в ко-
торых участвовали, посвя-
тили плаванию. Какой из 
стартов был самым тяже-
лым?

— Заплыв в Сицилии 
«Ультраоушинмэн Палермо» 
на 25 километров. Это было 
28 сентября, я преодолела 
дистанцию за 9 часов 14 
минут. Средиземное море 
очень красивое. Плывешь и 
наслаждаешься кораллами, 
скалами. Неделю готови-
лись, вода была шикарной. 
А в день заплыва поднялись 
волны.  
Мысленно я уже пере-

плывала эту дистанцию, 
но не знала, как тело от-
реагирует в реальности. 
Нас сопровождали. До-
говорились, что каждый 
час будем перекусывать, 
но волны были настолько 
сильными, что несколько 
раз не смогла доплыть до 
сопровождения. Я много 
занималась саморазви-
тием, изучала аффирма-
ции, технику визуализа-
ций. Пыталась мысленно 
договориться с волнами, 
чтобы они мне не сильно 
мешали, а наоборот — по-
могали, просила их. Раз-
говаривала со Вселенной. 
Самое главное, нельзя 
давать себе слабину. Если 
начинаешь думать, что ты 
устал, тело сразу реагиру-
ет: или судороги схватят, 
или силы кончатся.  
Было очень тяжело, со-

провождающие думали, 
что я не доплыву. Но у 
меня был моральный долг 
перед Фатимой Алдамиро-

вой — человеком, который 
всегда мне помогал. В тот 
момент она переживала 
жизненные трудности, и я 
заранее решила посвятить 
этот заплыв ей. Сдаться я 
не имела права. Не знаю, 
сколько времени прошло. 
Мне казалось, что я плы-
ву бесконечно долго. Но 
я уложилась за 9 часов 
14 минут при лимите вре-
мени 10 часов. Несколь-
ко человек прервало свой 
заплыв. 
Сразу после этого заплы-

ва я приняла участие в за-
беге на природе на 12 ки-
лометров в городе Либерце 
в Чехии. Я до сих пор в 
восторге от природы в этом 
месте. Это был незабывае-
мый забег. 
— Что самое важное 

для достижения целей?
— Я думаю, что самое 

важное — это дисциплина. 
Потом, наверное, все-та-
ки упорство. Эти два ка-
чества помогут победить 
себя, свою лень, трудно-
сти. И главное при этом — 
мыслить позитивно. Нужно 
представлять, как же будет 
хорошо, когда ты достиг-
нешь цели. Нужно почув-
ствовать этот момент в 
самом начале пути. А не-
гативные мысли отнимают 
много энергии и сил. 
И еще. Надо верить в 

себя. И не надо думать о 
возрасте. Для меня лично 
возраста не существует, 
есть состояние души, а в 
душе мы всегда молоды.
—  Вы занимались тан-

цами, участвовали в кон-
курсе красоты, снимались 
в телесериалах...

—   Однажды я захотела 
научиться танцевать. Увиде-
ла случайно в Павлодаре, 
как на колясках танцуют в 
красивых платьях, краси-
вом макияже. Я привыкла к 
спортивному стилю одежды, 
а тут… Возникло внутрен-
нее желание. И я научи-
лась.  Когда сильно чего-то 
хочешь, перед тобой всегда 
открываются двери.
В 2021 году даже ездила 

на международный конкурс 
в Польшу, где представля-
ла Казахстан. Очень благо-
дарна своим тренерам по 
танцам, в частности, Анне 
Григорьевой и Ярославу 
Квашнину. Я благодарна 
всем своим тренерам по 
разным видам спорта: бегу, 
плаванию, скандинавской 
ходьбе, танцам, настольно-
му теннису!
В конкурсе красоты и та-

лантов для женщин с огра-
ниченными возможностями 
выступить тоже получилось 
случайно. Организаторам 
понравилось, что я спорт- 
сменка, позитивный чело-
век, и они даже повысили 
возрастной ценз для участ-
ников. В результате я по-
лучила специальный приз.  
Творческий номер конкурса 
предлагался на выбор, и я 
выбрала, конечно, танцы на 
колясках. 
Что касается кино, то я 

окончила Казахстанскую 
медиаакадемию, куда меня 
пригласила Гульбахор Ха-
санова. Я обучалась по 
специальности «интервьюер 
и актерское мастерство». 
Одним из преподавателей 
у нас была звезда телесе-
риала «Перекресток» Ири-

СЕРИК ИБРАЕВ

В 15 лет Бактыгуль Алимбековой ампутирова-
ли ногу. Этот возраст очень сложен даже со 
всеми частями тела. Однако ей удалось спра-
виться с тяжелой ситуацией. И сегодня Бакты-
гуль Алимбекова — человек, который достиг 
очень многого. Она мастер спорта по настоль-
ному теннису, серебрянный призер чемпионата 
страны по паратанцам, инструктор по сканди-
навской ходьбе, бегунья и амбассадор «Алматы 
марафон», чемпионка мира по плаванию на 
открытой воде на дистанции 10 километров в 
категории «Вдохновение». А еще она снималась 
в кино!

на Ажмухамедова. Она так 
интересно преподавала, что 
я увлеклась. Проходила ка-
стинги, снималась в сериа-
лах, рекламе и даже музы-
кальном клипе. Играла мам 
сыновей, учительницу.
Во время обучения в ме-

диаакадемии познакомилась 
с удивительным человеком 
— Кариной Сарсеновой. 
Она давала мастер-классы. 
Я была восхищена тем, как 
приятно она разговаривает, 
прекрасно пишет. К тому 
же она добрый человек, 
меценат, писатель, помо-
гает творческим людям — 
художникам, музыкантам. 
Уделяет много времени и 
внимания детям, страдаю-
щим ДЦП. 
Нужно было усовершен-

ствовать беговой протез в 
Германии, и Карина мне 
здорово помогла матери-
ально, а также поддержала 
морально. 
— Расскажите, пожалуй-

ста, о своей семье.
— Муж Игорь занимается 

реставрацией икон и ико-
ностасов. Он мой домаш-
ний тренер (улыбается). 
В проеме двери сделал 
турник, и мы с ним под-
тягиваемся. Рассказывает, 
какие мышцы при этом ра-
ботают. Мне повезло, что 
мы когда-то встретились и 
создали семью. У нас две 
девочки. Старшей, Дарье, 
26 лет. Она занималась 
танцами, сейчас работает. 
Младшей, Айлин, 13 лет, 
она занимается триатло-
ном. Вообще детей невоз-
можно заставить чем-то 
заниматься, если им это 
не нравится. Детям нужно 
показывать пример. 
В этом году Бактыгуль 

Алимбекова завоевала зо-
лото на дистанции 14 ки-
лометров в заплыве через 
озеро Орта в Италии, что 
дало ей возможность ото-
браться на чемпионат мира 
в Дубай на дистанцию 10 
километров. 
На Oceanman Kazakhstan 

Бактыгуль заняла первое 
место и получила право вы-
ступить в Дубае на дистан-
ции два километра. 
14 и 15 декабря Бакты-

гуль Алимбекова представ-
ляла Казахстан в финале 
чемпионата мира Oceanman 
Dubai по плаванию на от-
крытой воде и на дистанции 
два километра завоевала 
серебро!  

Фото из личного архива 
Бактыгуль Алимбековой

БАКТЫГУЛЬ АЛИМБЕКОВА ПОТЕРЯЛА НОГУ, НО СУМЕЛА НАЙТИ СМЫСЛ ЖИЗНИ 
В СПОРТЕ, СЕМЬЕ И НОВЫХ ЦЕЛЯХ
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Кляну себя за то, что тог-
да, расслабившись и разом-
лев, в Сухуми я окончатель-
но перестал вести дневник. 
Упоенно бултыхаясь в море 
и мотаясь по волнам памя-
ти. Набережная, Сухумская 
гора, музей, ботанический 
сад, обезьянник, замок 
Бограта, Беслетский мост, 
Тбилисское шоссе, ну и, 
конечно же, сам Синоп с 
гостиницей, в которой мы 
жили в 68-м.
Наверное, я не писал 

дневник еще и потому, что 
писал стихи. И, быть мо-
жет, пара вирш из «Сухум-
ского цикла» вполне вос-
полняет информационный 
пробел эмоциональным. Не 
Пушкин, конечно, но так... 
Не Пушкин же!
***
Когда-то, братья Диоскуры, 

Прервав дорогу за руном, 
Кичась божественной 
натурой,
Тут заложили первый дом.

С тех пор Эвксинский
Понт, играя,
У гор глубинами ворчит,
И ловят волны дивный вид
Плющом укутанного рая.

Идут века. Из волн иных,
В своих нейлоновых бики-
ни,
Выходят новые богини —
Резвяся судьбами других.

Благоуханный уголок
Меж гор и водною пучи-
ной…
Прости, читатель, стиль и 
слог
За архаичность. Есть при-
чины.

Наш век живет обильем 
слов
Во славу фабрик и заво-
дов,

Но здесь, у моря, нет углов,
Куда ни глянь — одна сво-
бода.

Здесь хорошо любить и 
петь,
Под шепот грез стихи сла-
гая.
Здесь скверно только уме-
реть —

перекопано и перерыто, 
везде торчали башенные 
краны, на забитых доро-
гах и улицах — автобусы 
и легковушки вперемежку 
с большегрузными само-
свалами и бетоновозами. 
Яркие каски на головах 
субъектов непонятной на-
циональной принадлежно-
сти. Судя по всему, самый 
модный и ноский головной 
убор сезона. 
И ночи в городе Сочи 

могли серьезно расстроить 
поклонников шуток-прибау-
ток. Вовсе они и не каза-
лись темными. При взгля-
де на все это вавилонское 
стройкотворение не сразу 

и осознавалось, что пе-
ред тобой, вообще-то, го-
род-курорт. И если в ста-
ром центре шел обычный 
капитальный евроремонт, 
то в сторону Адлера все 
буквально кипело и искри-
лось сварочными огонь-
ками. И росло на глазах. 
Еще бы ему было ни ра-
сти на таком финансовом 
поливе и мотивационных 
удобрениях! Сочи готовил-
ся к Олимпиаде, которую 
Россия ждала так долго.
Электрички в Сухуми дав-

но не ходят. Их отменила 
прокатившаяся по Абхазии 
война. Потому до границы 
приходилось добираться на 
маршрутке.

ПСОУ: С ТАЧКАМИ — 
СЮДА, С ТАЧКАМИ — 
ТУДА
Еще одна граница встре-

тила своими новыми реали-
ями. Рубеж между Россией 
и Абхазией проходит по реч-
ке Псоу. И это самое узкое 
место, в которое, несмотря 
ни на что, устремляется 
каждый день значительная 
часть населения непризнан-
ной страны. Потому что дру-
гих выходов из своего изо-
лированного пространства 
Абхазия попросту не имеет. 
Нетрудно догадаться, какое 
столпотворение творилось 
тут на паспортном контроле. 
(Особенно на российской 
стороне!) 
Под мостом текла зами-

ренная равниной горная 
река, а по мосту — два 
бурных и разнонаправлен-
ных людских потока. Позд-
ней осенью в них преоб-
ладают жители Абхазии, 
которые сновали туда-сюда 
с узкими тачками, способ-
ными просочиться через 
тесные проходы. В основ-
ном женщины. Начался 
сезон мандаринов, и тот 

(Продолжение. 
Начало в номере 51.)

ОПЯТЬ СИНОП
Впервые я возвратился в 

Сухуми в застойно-благо-
словенные времена в 1985 
году — в то самое время, 
когда реформаторы Совет-
ского Союза начали нео-
жиданную борьбу с пьян-
ством (и в конечном итоге 
проиграли страну!). А я 
сел в туристический поезд 
и отправился колесить по 
железным дорогам страны 
вместе с несколькими сот-
нями случайных попутчи-
ков. Маршрут был следую-
щим: Алма-Ата — Ташкент 
— Бухара — Хива — Ро-
стов-на-Дону — Пятигорск 
— Баку — Ереван — Тби-
лиси — Батуми — Сухуми 
— Гагры — Сочи — Волго-
град — Алма-Ата. Как тебе 
такое, житель СНГ?
Поездка длилась почти 

месяц. Ночью купирован-
ный состав с тремя вагона-

ми-ресторанами двигался, 
а днем стоял где-нибудь в 
тупике на очередном вок-
зале. А пассажиров либо 
возили по местным досто-
примечательностям на ав-
тобусе, либо предоставляли 
самим себе. 
Случались дни, когда по-

езд несколько дней шел 
безо всяких остановок (на-
пример, от Волгограда до 
Алма-Аты ехали три дня). 
А настал «момент», ког-
да, напротив, пять дней 
стояли на одном месте. И 
этим местом был Сухуми, 
а вернее все тот же Си-
ноп, в котором в те годы 
у станции Келасури была 
оборудована стоянка для 
туристических поездов, 
прибывавших сюда со всех 
концов Союза. 
Состав присоединяли к 

водопроводу и канализации 
и превращали в непритя-
зательный отель. Непритя-
зательный, если смотреть 
отсюда, из гордого грянув-
шего, глазами искушенного 
потребителя. Но в те годы 
на наших просторах обита-
ло еще совершенно иное 
племя, для которого мелкие 
неудобства и неустройства 
влекли лишь обыкновение 
«раз плюнуть». А главным 
тогда было то, что стоянка 
поезда находилась практи-
чески на Синопском пляже, 
в 200 метрах от моря. Чего 
еще нужно?

ВЫРАЖАЯСЬ 
ВЫСОКИМ ЯЗЫКОМ 
ПОЭЗИИ
Город встретил меня как 

родного. Казалось, что за 
15 с лишним лет в нем ни-
чего не поменялось. Союз, 
хотя уже напрягся, еще не 
собирался умирать. Толпы 
отдыхающих, круизные ко-
рабли у пирса, забитые за-
горелыми телами пляжи.

В такой дали чужого края.

***
Солнце неба растворилось 
в солнце моря
И рассеялось, вильнув за 
горизонт.
Распустился над землею, 
тени скоря,
Старый черный и дырявый 
зонт.

В темноте накатывают вол-
ны —
Все соединил полночный 
бриз,
И дрожит,
                 благоуханья 
полный,
Терпкий, неостывший кипа-
рис.

А из трав, ласкаемых зе-
фиром,
Словно нот ожившие крюч-
ки,
В партитуре вечного кла-
вира
Вырвались на волю свет-
лячки.

В следующий раз я вер-
нулся в Абхазию поздней 
осенью 2011-го. И… почув-
ствовал разницу.

В ГОРОДЕ СОЧИ — 
ЧТО ДНИ, ЧТО НОЧИ
Сухуми завершал боль-

шую поездку, задуман-
ную еще на заре моей 
непоседливой жизни, но 
осуществленную лишь в 
зрелости. Это было захва-

тывающее для любого гео-
графа путешествие между 
двумя морями — Белым 
и Черным, от Кольского 
до Крымского полуостро-
ва. Уже в Крыму, вдох-
нув взбередивший память 
аромат Черного моря (а, 
да будет вам известно, ка-
ждое море обладает своим 
неповторимым запахом), я 
понял, что должен еще раз 
побывать в Сухуми. По-
прощаться? Может быть, 
и так. В конечном итоге, 
что такое крюк в несколь-
ко дней, если он позволит 
тебе встретиться с той 
счастливой эпохой и тем 
знаменательным местом, 
откуда по большому счету 
и началась та извилистая 
дорога, по которой ты с 
таким азартом шагаешь к 
своему финалу? 
Керченский пролив и тог-

дашнюю госграницу (Крым 
еще был «не наш») я пе-
ресек вечером на пароме, 

потом попуткой добрался 
до Геленджика, где сел на 
рейсовый автобус, в кото-
ром, укачанный бесконеч-
ными поворотами горной 
дороги, и скоротал ночь. А 
утром (опять?) был уже в 
Сочи.
Большой Сочи выглядел 

как большая стройка — все 

поток, что тек из Абхазии, 
имел характерную оранже-
вую окраску. 
Сбыв за границей короб-

ки с цитрусами оптовикам, 
женщины с пустыми тачка-
ми тут же пристраивались 
в хвост возвращающихся 
на родину. И так — по не-
сколько раз в день. Жить-то 
ведь чем-то надо. А жить-
то особо и нечем. Летом 
спасают туристы. А в хо-
лодную пору, когда на море 
«мертвый сезон», мужчины 
таксуют, а женщины зани-
маются такой вот пригра-
ничной торговлей.
Микроавтобус, следую-

щий до Сухуми, забит под 
завязку. Так что через то-
нированные и запотевшие 
окна Абхазию почти не 
видно. Иногда только про-
скальзывают клочки зеле-
ных гор, разливы голубого 
моря, бурные речки и... 
многочисленные мемориа-
лы павшим героям послед-
ней войны. 
Скорее догадываюсь, чем 

вижу, что вдоль шоссе про-
плывает Гагра, мелькает 
поворот на Пицунду, судя 
по серпантину (с харак-
терным названием Тещин 
язык), проезжаем Новый 
Афон. По памяти и длинно-
му спуску определяю, что 
спускаемся к Сухуми. 

СЧЕТ ПОТЕРЬ
Город-мечта встреча-

ет пустыми глазницами 
зданий и расстрелянны-
ми стенами. И мерным, 
но каким-то напряженным 
шелестом волн. Прибой 
на безлюдном пляже ме-
ланхолично перелистывает 
свою бесконечную повесть. 
Память невольно волнует-
ся под ропот волн рябью 
тревожащих воспоминаний. 
Временами, правда, с дру-
гой стороны налетают, пе-
рекрывая и безжалостно 
сметая образы далекого 
прошлого, неожиданные и 
жесткие валы безжалост-
ной яви.
Несмотря на то, что со 

времен военных событий в 
Сухуми прошло уже почти 
два десятилетия, четверть 
города все еще лежит в 
руинах. И хотя они уже не 
выглядят столь вопиющими 
— буйная субтропическая 
растительность завуалиро-
вала следы разрушений, 
эти сухумские руины явили 
самую заметную составля-
ющую городского пейзажа 
2011 года. 
Иду по городу и никак 

не могу свыкнуться с пу-
стыми глазницами домов и 
исполосованными автомат-
ными очередями и оскол-
ками стен. И даже отче-
го-то начинаю волноваться, 
когда картины разрушения 
исчезают из поля зрения. 
Правда, это непонятное 
волнение улетучивается тут 
же — стоило только по-
водить глазами, и взгляд 
«успокаивался», натыкаясь 
на какой-нибудь очередной 
притаившийся след орди-
нарного человечьего изу-
верства.

СУХУМИ: 
РЕВЕРАНСЫ ПАМЯТИ
В прошлый раз я вспоминал о Сухуми своего 
детства. В 1968 году мы с родителями провели 
упоительный месяц в субтропическом элизиуме 
— в тени Кавказских гор, рядом с теплым Чер-
ным морем. И та поездка стала своеобразным 
прологом моего становления и состоятельности 
в будущем. Что и говорить, и сам Сухуми с тех 
пор превратился в предмет грез и снов, фокус 
постоянного влечения. Человеку так свойствен-
на эта естественная тяга — ступить еще раз 
туда, где ему когда-то было так славно и слад-
ко. Это в одну реку нельзя войти дважды, а в 
одно море? Про море ничего не сказано

 В руинах не только са-
мые масштабные здания 
города вроде Дома Пра-
вительства и знаменитой 
в прошлом гостиницы «Аб-
хазия». Но и масса ста-
рых, еще дореволюционных 
особняков. А некоторые 
многоквартирные дома со-
ветской эпохи представ-
ляют собой контаминацию 
состояния города. Напри-
мер, в пятиэтажном доме 
отдыха, где я остановился, 
лишь одна сторона принад-
лежит отдыхающим, а дру-
гая, с выбитыми окнами — 
ветру…
Но я-то приехал в Суху-

ми за памятью. И в этом 
отношении поездка состоя-
лась вполне. Ком горечи то 
и дело подступал к горлу. Я 
бродил по полуразрушенно-
му городу и всюду натыкал-
ся на руины собственных 
воспоминаний…
От базара, где выдох-

нула пассажиров безраз-
мерная маршрутка и где 
городская суета достигает 
апогея, совсем недалеко 
до моря, вдоль которого 
тянется длинной дугой При-
морский бульвар, огибаю-
щий сонную и просторную 
Сухумскую бухту. Отгоро-
женный от города стеной 
вечнозеленой растительно-
сти, этот променад мог бы 
олицетворять мир и покой. 
Но... В другое время или в 
другом месте.  
Вдоль залива, неспешно 

вбирая в себя осколки про-
шлого, бреду знакомым с 
детства маршрутом: минуя 
притопленные камни антич-
ной Диоскурии и безжиз-
ненный силуэт знаменитого 
когда-то пирса-ресторана 
«Амра», безмолвный причал 
для круизных лайнеров и 
затянутый декорациями ске-
лет знаменитой гостиницы 
«Абхазия». Пляжи безлюд-
ны, но еще более пустынно 
море, по которому ничего 
не плавает. Заклятость его 
подчеркивает затопленный 
катер на рейде — неждан-
ный насест для бакланов и 
чаек.
Иду дальше, считаю по-

тери и радуюсь встречам. 
Не могу сдержать волне-
ние. Вот сейчас должны 
появиться Грифоны возле 
Абхазского театра — по-
пулярный сухумский фон-
тан-символ. Грифоны живы! 
И все так же плюют из 
разверстых пастей струи 
холодной воды. 
Зато нет Кости-грека, 

чья кофейня была где-
то тут же. Как душевно в 
ожидании кофе, которое он 
варил в турках, утопленных 
раскаленным песком, мож-
но было поговорить с ним 
обо всем.  Даже о том, что 
тебя никогда не интересо-
вало. О футболе, напри-
мер. Вечного грека больше 
нет?
Однако вальяжные абхаз-

цы все так же кучкуются у 
белоснежной колоннады. И 
заняты все тем же — сту-
чат костяшками домино и 
разговаривают... о футболе.

Фото автора

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

1985-Й И 2011-Й — МОЖНО ЛИ ВОЙТИ В ОДНО МОРЕ ТРИЖДЫ?

ПОЛКУ 
АКАДЕМИКОВ 
ПРИБЫЛО

В Алматы официально представлены новые 
академики, избранные общим собранием На-
циональной академии наук при Президенте РК. 
Церемония прошла в историческом здании на 
территории ландшафтно-рекреационного ком-
плекса с памятниками Чокану Валиханову и 
Александру Пушкину и стала заключительным 
публичным аккордом высшей научной органи-
зации республики в 2024 году 

Среди новоиспеченных восьми академиков двое 
представителей медицины и здравоохранения. Это 
председатель правления Казахского научно-иссле-
довательского института онкологии и радиологии, 
главный внештатный онколог Минздрава РК Ди-
ляра Кайдарова и Герой Труда Казахстана извест-
ный кардиохирург Юрий Пя.

— В наших планах усилить скрининговые про-
граммы для выявления рака легких по всему Ка-
захстану, — сообщила в предоставленном слове 
Диляра Кайдарова. — Это позволит оказывать 
своевременную помощь и излечивать наших паци-
ентов. Говоря о развитии страны, считаю, что нам 
необходимо стать лидерами не только в экономике, 
политике, топливно-энергетической отрасли, но 
также в культуре, образовании, науке.

Действительным членом академии стал и гене-
ральный директор Национального ядерного центра 
РК Эрлан Батырбеков, последовательный сторонник 
развития в стране атомной энергетики. Среди его 
заслуг на общественном поприще — активное про-
движение в СМИ и других источниках  замысла соз-
дания в республике первой крупной АЭС. В успехе 
общенационального референдума о ее строительстве 
есть толика интеллектуального труда Батырбекова.

Академиками также избраны Жакен Таймагамбе-
тов (исторические науки), Айдархан Калтаев (физи-
ко-математические науки), Багдад Телтаев (техни-
ческие науки), Жумабай Бакенов (химия) и Мухит 
Орынбаев (ветеринария).

— Считаю, что в нынешнее время только общими 
усилиями можно развить отечественную науку, — 
подчеркнул в своем выступлении известный архе-
олог, главный научный сотрудник Национального 
музея РК Жакен Таймагамбетов.

— В ряды академиков Национальной академии 
наук при Президенте РК вступили деятели, которые 
известны не только в нашей стране, но и за ее пре-
делами, — внес существенное уточнение директор 
Междисциплинарного центра науки Куантар Али-
ханов. По его мнению, наука и технологии должны 
стать драйверами отечественной экономики. Алиха-
нов также сообщил, что впервые ряд представите-
лей СМИ и блогеров за вклад в поддержку казах-
станской науки награжден престижным нагрудным 
знаком имени Каныша Сатпаева.

Новых академиков и всех участников церемонии 
приветствовал глава Национальной академии наук 
при Президенте РК Ахылбек Куришбаев.

— Сегодня общество ждет от науки не только пути 
решения злободневных проблем текущего периода, но 
и четкого прогнозирования будущих вызовов и угроз, 
превентивных мер по максимальному сглаживанию их 
негативных последствий, — подчеркнул Куришбаев. 
— И в этом деле огромная доля ответственности лежит 
на членах обновленной Национальной академии, кото-
рые своей активной творческой деятельностью долж-
ны найти ответы на самые актуальные вопросы и тем 
самым превратить отечественную науку в движущую 
силу социально-экономического развития общества.

От имени Министерства науки и высшего образо-
вания РК и акимата Алматы новых действительных 
членов академии поздравили вице-министр Дархан 
Ахмед-Заки и заместитель главы администрации 
мегаполиса Азамат Калдыбеков.

— Алматы всегда был и остается научным и об-
разовательным центром страны, — сказал Калды-
беков. — Мы гордимся тем, что в нашем городе 
работают талантливые ученые. Уверен, что звания 
академиков послужат стимулом для дальнейших на-
учных исследований и реализации инновационных 
проектов, которые будут способствовать развитию 
нашего города и всей страны.

Участникам и гостям церемонии была предложена 
небольшая выставка. Среди ее экспонатов — личные 
вещи казахстанских академиков Динмухамеда Куна-
ева, Айтмухамеда Абдулина, Умирзака Султангазина 
и других исторических личностей, внесших весомый 
вклад в развитие республики. Были представлены и 
раритеты — сувениры и шахматные фигурки из отече-
ственных минералов, печатные машинки, пленочные 
фотоаппараты, геологоразведочные и другие рабочие 
инструменты для научных исследований в XX веке. 

Из распространенных на презентации информаци-
онных материалов следует, что с начала уходящего 
года Национальная академия наук при Президенте РК 
провела более 30 региональных и отраслевых сессий. 
По их результатам сформулированы 200 задач для 
научных исследований. Открытый в 2024 году ака-
демией аналитический центр изучил состояние оте-
чественной науки и создал информационную базу ее 
потенциала. Также в этом году впервые при академии 
создан Совет молодых ученых и прошел их конгресс. 

Более сотни научно-технических заданий про- 
граммно-целевого финансирования подверглись ака-
демической экспертизе и корректировке. В четырех 
регионах президиум академии провел выездные за-
седания, выдавшие рекомендации местным исполни-
тельным органам. В международном сотрудничестве 
подписано около 30 меморандумов и открыты три сов- 
местных с китайскими, корейскими и немецкими кол-
легами научных центра. Начата также реализация трех 
проектов с участием академий наук Китая и США.

Геннадий Андреев
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Сухуми в 1968 и 1985 годах. Разница заметна только в авторе



НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 

43
Билет в детство
С 27 по 29 декабря в 11.00, а также со 2 по 5 

января и 7 января в 11.00 сыграют сказку «Но-
вогодний экспресс». Однажды мы все просы-

паемся взрослыми, и вдруг накатывает грусть. 
Растерянный, ты думаешь: «Неужели все, во 
что я верил, — неправда? Неужели чудес не 
бывает и подарки под елкой были не от Деда 
Мороза? Неужели мои любимые игрушки не 
разговаривали со мной, когда мне было одино-
ко? А те феи, которые смеялись моим шуткам, 
— всего лишь сны из далекого детства?» Стоп! 
Не время предаваться сомнениям! Чудеса су-
ществуют, и театр готов вам это доказать. 

ТЕАТР 2ACT
Алматы, улица Макатаева, 127/11
Жить сейчас
28 и 29 декабря в 19.00 пройдут показы дра-

мы Brüderschaft («Братство») по мотивам ро-
мана «Три товарища». История о жизни людей 
в золотые 20-е. Время между Первой и Второй 
мировой войнами. Люди хотят жить и верить, 
что каждый день солнце вновь взойдет. Трое 
друзей держат автомастерскую и однажды зна-
комятся с девушкой по имени Патриция. Спек-
такль о братстве, свободе и любви вопреки 
всему. 

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
В ожидании чуда
28 декабря в 14.00 выступит биг-бенд и хор 

джазовой школы Тагира Зарипова. Это высту-
пление предваряет гастроли коллектива в ян-
варе и будет уникальным эксклюзивом, ведь 
после застать эту программу можно будет 
только в США. Знакомые мелодии, невероят-
ный голос каждого участника и потрясающая 
сыгранность — спешите проникнуться атмос-
ферой наступающего 2025 года.

SMART. POINT ALMATY
Алматы, улица Байзакова, 280
Будущее уже здесь
5 января в 17.00 биолог, кандидат биологи-

ческих наук, член комиссии РАН по борьбе с 
лженаукой, популяризатор науки Александр 
Панчин выступит с лекцией о генной инжене-
рии. Знали ли вы, что современная наука изме-
няет саму суть жизни? На встрече Александр 
расскажет, как передовые технологии генной 
инженерии открывают новые горизонты в нау-
ке и медицине. 

ALMATY ARENA
Алматы, мкр. Нуркент, 7
Зорко одно лишь сердце
7 января в 12.00 и в 15.00 пройдет премьера 

грандиозного ледового спектакля «Маленький 
Принц» — удивительная история о дружбе, 

любви и истинных ценностях при участии сере-
бряного призера чемпионата мира по фигурному 
катанию 2019 года Элизабет Турсынбаевой. Это 
трогательная история мальчика, путешествую-
щего по планетам в поисках дружбы и смысла 
жизни. Постановка основана на культовой сказ-
ке Антуана де Сент-Экзюпери.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13, к. 2В
Искусство бунтарства
До 20 января открыта выставка «Поп-Арт: Уо-

рхол, Лихтенштейн и другие», где можно уви-
деть работы самых известных представителей 
поп-арта: Энди Уорхола, Роя Лихтенштейна, 
Бэнкси, Роберта Раушенберга, Джаспера Джон-
са, Конрада Клафека, Джима Дайна, Патрика 
Колфилда, Эда Руша и других. Их работы стали 
символом новой эры искусства, погружающей 
зрителя в визуальный мир массовой культуры.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

Афиша Алматы
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ДРЕВО ЖИЗНИ 
ПО-КАЗАХСТАНСКИ
ХУДОЖНИКИ ПРЕДЛОЖИЛИ ОРИГИНАЛЬНЫЕ ВОПЛОЩЕНИЯ НА ТЕМУ РАЗВИТИЯ 
ИСТОРИИ РЕСПУБЛИКИ 

Space удалось поддержать 
множество ярких творче-
ских инициатив, и подчер-
кнула:
— Проект «Древо жизни: 

история, которая живет в 
нас» стал важной состав-
ляющей в поддержке мно-
гих интересных творческих 
инициатив. Объединение 
работ разных авторов в 
рамках одной темы позво-
лило создать уникальное 
пространство для осмыс-
ления истории Казахстана 
через современные визу-
альные практики. Посколь-
ку в этом году мы уделяли 
особое внимание поискам 
идентичности, то выставка 
стала диалогом между про-
шлым и настоящим нашей 
страны. 
Если смотреть на пред-

ставленные материалы, 
то прошлое в них изо-
бражается посредством 
современных техник, ма-
териалов, стилей, что по-
зволяет оживлять истори-
ческий контекст и героев 
страны разного времени. 
Объединяет все сюжетные 
линии красота и достоин-
ство людей, неповтори-
мость и лиричность пей-
зажей и традиций народа. 
Все это легко считывается 
с эстетически выполнен-
ных полотен.
— Завершающийся 2024 

год стал для Efes Art Space 
важным этапом в разви-

В Алматы в Центральном 
выставочном зале Государ-
ственного музея искусств 
РК имени А. Кастеева для 
ценителей современного 
искусства развернулась 
новая экспозиция. Ее орга-
низатор — Efes Art Space. 
Совместно с куратором 

выставки Олей Веселовой 
и алматинскими художни-
ками проект художествен-
ного пространства под 
названием «Древо жизни: 
история, которая живет в 
нас» состоялся и стал за-
ключительным в уходящем 
году. Правда, с переходом 
в 2025 год – экспонаты 
выставки можно посмо-
треть до 6 февраля.   
Экспозицию состави-

ли работы нескольких ху-
дожников, предварительно 
принявших участие в кон-
курсе, на котором экспер-
ты креативной команды 
организаторов отобрали 
самые любопытные и соот-
ветствующие тематике про-
екта композиции. 
Стоит отметить, что ко-

манда Efes Art Space полу-
чает более 200 предложе-
ний в год для проведения 
выставок, из них одобре-
ние дают лишь тем, кото-

рые в своей основе имеют 
глубокие идеи и их профес-
сиональное воплощение. 
Таким образом, художники 
получают возможность за-
явить о себе, а ценители 
искусства могут несколько 
раз в год открывать для 
себя новые имена и полу-
чать информацию для раз-
мышления и вдохновения. 
Стоит отметить, что муль-
тифункциональное про-
странство Efes Art Space 
возникло в 2022 году, в 
его деятельность входит не 
просто проведение художе-
ственных конкурсов и вы-
ставок, но и организация 
тематических мастер-клас-

сов, перформансов, лекций 
по искусству.  
В контексте проекта пе-

ред художниками ставилась 
задача не только показать 
свои профессиональные 
навыки, но и проявить 
себя в знании истории Ка-
захстана и его народа. 
В итоге в экспозицию 

вошли креативные проек-
ты шести локальных ху-
дожников. В линогравюрах 
Тумар Галымжан кызы 
можно увидеть изображе-
ния женщин в образах во-
инов, как было принято в 
искусстве древних саков. 
Линара и Рената Миргали-
евы, используя цифровую 
графику, в своих работах 
показали мотивы, создан-
ные на основе казахских 
мифов и легенд. Ашимбек 
Айткали передал в своих 
иллюстрациях сложности 
пути в жизни постоянно-
го степного кочевья. Айша 
Сабыржан кызы, обратив-
шись к политической исто-
рии Казахстана, создала 
портреты представителей 
Алаш Орды и других вид-
ных общественных дея-
телей страны в формате 
обложек популярного глян-
цевого журнала Vogue. 
Фариза Какен постаралась 
передать исторические мо-
менты через анимацию.
Куратор выставки Оля 

Веселова отметила, что 
в уходящем году Efes Art 

Декабрь в Казахстане прочно ассоциируется 
со многими знаковыми событиями, и поэтому 
проекты и выставки, проходящие в этом ме-
сяце, посвящены им. Главное место занимает 
тема обретения суверенитета  

ОЛЬГА ЗОРИНА

тии искусства и поддержке 
современных художников. 
Мы гордимся тем, что бла-
годаря нашим выставкам 
зрители смогли познако-
миться с разнообразными 
визуальными подходами, 
позволяющими глубже ос-
мыслить культурное насле-
дие Казахстана, — говорит 
директор по маркетингу 
EFES Казахстан Зейнеп 
Эркан Альп. — Заключи-
тельная выставка «Древо 

жизни: история, которая 
живет в нас» символизи-
рует объединение усилий 
художников, зрителей и 
кураторов в переплете-
нии былого и настояще-
го Республики Казахстан. 
Мы благодарим всех, кто 
был с нами в этом году, 
и продолжаем вдохновлять 
и поддерживать художе-
ственное сообщество на-
шей страны. 

Фото Талгата Галимова

Тайны Страны восходящего 
солнца

Среди представленных мастеров графиче-
ского искусства — знаменитая Токо Синода. 
Произведения этой японской художницы-аван-
гардиста, разработавшей уникальный стиль, 
сочетающий каллиграфию и абстрактный экс-
прессионизм, уже выставлялись в Астане. 

В детстве Синода училась каллиграфии у 
своего отца, а после войны оставила писатель-
ство, чтобы посвятить себя абстрактным кар-
тинам тушью. В своих работах она стремилась 
к выражению, сокращенному до абсолютного 
минимума. Ей заказывали оформление Им-
ператорского дворца и Государственного го-
стевого дома в Киото, ее работы находятся в 
коллекциях музеев в Японии и за рубежом. В 
60-е годы художница создала серию водно-чер-
нильных абстракций, таких как Time и Gyojin, 
для которых стали характерными брызги туши 
и сильная работа кистью. А вот уже с 1970-х 
годов в работе Синоды появляется разделение 
картинной плоскости на левую и правую, ис-
пользование светлых и темных объектов, а так-
же киновари. Киноварь, золотые и серебряные 
оттенки красок стали характерны для ее картин 
в 1990-е годы, тогда же они приобрели спокой-
ствие и глубину. Художница пришла к тому, 
что, убрав все лишнее, смогла подчеркнуть 
присутствие одной линии и разнообразие вы-
ражений, создаваемых лишь тушью и пустым 
пространством. 

Хаманиси Кацунори — один из немного-
численных представителей художественного 
мира Японии, который работает в редчайшей 
технике меццо-тинто. Гравюры меццо-тинто 
отличаются особой глубиной и «бархатно-
стью» черного фона, богатством его оттенков. 
Образуют изображение в этом типе глубокой 
печати тонкие градации света и тени. Данный 
способ был изобретен еще в XVII веке, одна-
ко до сих пор не является распространенным 
ввиду сложности и трудоемкости. Может быть, 
потому работы художника, вызывая восхище-
ние, трудно поддаются описанию. И даже са-
мые лучшие фотографии не могут передать 
удивительные тональные переходы черного и 
игру фактурного золота, использование кото-
рого стало художественной фишкой мастера. 
Так же, как и его знаменитое высказывание: 

В столичной галерее искусств HAS 
SANAT открылась выставка современ-
ной японской графики «Тайна Фуд-
зиямы». Вернисаж был организован 
совместно с токийской галереей The 
Tolman Collection Tokyo, представив 
творчество 10 современных японских 
художников

«Дизайн отличается от искусства тем, что над 
дизайном не плачут». 

А вот работы японского художника Такаха-
си Хиромицу выполнены с использованием 
техники каппадзури, или трафаретной печати, 
которая в Японии использовалась для окра-
ски кимоно. Этот процесс не менее сложен и 
трудоемок, чем меццо-тинто, и Хиромицу яв-
ляется одним из немногих художников в мире, 
работающих так сегодня. Его динамичные 
красочные гравюры показывают захватываю-
щие моменты в кабуки — классической форме 
японского театра, которая смешивает драмати-
ческое представление с традиционным танцем.

Каждая работа Вако Шуджи, который уже 
выставлялся в галерее HAS SANAT, — это 
хрупкое равновесие непревзойденного тех-
нического мастерства исполнения и бога-
того внутреннего содержания. И китайская 
пословица «Согрей старое, чтобы познать 
новое» кажется, по мнению искусствоведов, 
лучшим ключом к пониманию его фантасти-
ческого художественного мира. Так и ком-
позиция тонкого баланса богата символиче-
скими значениями, помогающими зрителю 
погрузиться в культуру Японии. Например, 
fukusa — специальная ткань из тонкого шел-
ка, предназначенная для упаковки подарков, 
бережно покрывает ярко-синюю коробку. А 
ослепительные узоры на шелковой ткани до-
полнены элегантной роскошью белой орхи-
деи фуукиран — цветка, покорившего сердца 
японцев. Когда-то фуукиран могли иметь у 
себя лишь представители политической эли-
ты, но особую любовь к цветку приписыва-
ют самураям. Народ видел в белых орхидеях 
совершенную красоту, окутанную мисти-
ческой аурой. Тогда как цуру — бумажный 
журавлик на вершине позолоченной палочки 
— будто поддерживает равновесие сложной 
постановки своей невесомостью. Напомним, 
что в искусстве японской техники оригами 
фигурка журавля означает пожелание мира, 
счастья и долголетия, а также стремление 
к высокой, почти несбыточной мечте. По-
клонники этого мастера считают, что каждая 
работа Вако тонко раскрывает концепцию 
творчества художника, которую он сам опре-
деляет так: «Традиционная Япония моими 
современными глазами». 

Добавим, что в экспозиции произведений 
японских мастеров также представлены рабо-
ты Тамекане Йошикацу и Масахико Цуботы, 
Карху Джоела и Киношиты Тайка, Акихиро 
Мисаки и Ташихиса Фудезука. 

Ольга Шишанова 
Астана 

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННЫХ ЯПОНСКИХ 
ХУДОЖНИКОВ В АСТАНЕ

С оперой в новогодние 
праздники

Выступление Гарифуллиной сопровожда-
лось масштабной поддержкой: на сцене ее парт- 
нерами стали народный артист Узбекистана 
Рамиз Усманов и казахстанский баритон Дулат 
Токанов. Концертное действо дополнили про-
изведения величайших композиторов, включая 
Джузеппе Верди, Жоржа Бизе, Джакомо Пуч-
чини, Франца Легара и Эдуардо Ди Куртиса. 
Особым моментом стали арии из оперы П.И. 
Чайковского «Евгений Онегин», которые вы-
звали бурные овации зала.  

— Для меня каждое выступление особенное. 
Казахстанская публика невероятно теплая и 
гостеприимная. У меня много поклонников из 
вашей страны, и я часто встречаю их на концер-
тах по всему миру. Я с большой радостью гото-
вилась к этому вечеру, и мне приятно, что мно-
гие прилетели сюда из разных городов и стран, 
— поделилась оперная дива перед концертом.

Музыкальное сопровождение обеспечивал 
Государственный академический симфониче-
ский оркестр имени Т. Абдрашева. За дири-
жерским пультом находился приглашенный 
маэстро Александр Соловьев из Михайлов-
ского театра Санкт-Петербурга. Его професси-
онализм, утонченное чувство музыки и выра-
зительная энергетика добавили выступлению 
особого шарма, подчеркивая величие исполня-
емых произведений.  

Имя Аиды Гарифуллиной хорошо извест-
но в мире оперы. Ее восхождение началось в 
2013 году, когда она одержала победу на пре-
стижном конкурсе Operalia, организованном 
легендарным Пласидо Доминго. Этот триумф 
открыл ей двери на лучшие сцены мира. Уже 
через год сама легенда — Пласидо Доминго — 
исполнил с ней дуэт в Казани, что стало симво-
лом признания ее таланта на мировом уровне.  

В Алматы концерт Гарифуллиной стал не 
просто музыкальным событием, но и культур-
ным феноменом, которого с нетерпением жда-
ли. Исполнительница продемонстрировала не 
только безупречную технику и мощный голос, 
но и редкую эмоциональную глубину, спо-
собную затронуть даже самые сокровенные 
струны души.  Концерт в качестве зрителей 

Прошедшие выходные стали настоя-
щим праздником для ценителей опер-
ного искусства в Алматы: на сцене 
Almaty Theatre выступила Аида Гари-
фуллина — звезда мировой оперы, 
чье имя уже стало синонимом вокаль-
ного совершенства. Концерт, который 
ждали долгие годы, подарил публике 
незабываемые эмоции, подтверждая 
статус певицы как одной из величай-
ших исполнительниц нашего времени  

посетили такие звезды, как Алибек Мусаевич 
Днишев, Роза Куанышевна Рымбаева, Людми-
ла Ким «Дуэт Л» и многие другие. 

На сцене Almaty Theatre прозвучало и ка-
захское произведение. Арию Серке из оперы 
Сыдыка Мухамеджанова «Айсулу» исполнил 
Дулат Токанов, что добавило программе наци-
онального колорита.

— Я с удовольствием спела бы что-нибудь на 
казахском языке, ведь он так схож с татарским. 
Думаю, стоит включить что-то особенное для 
следующего концерта, — отметила Гарифулли-
на, вызвав бурные аплодисменты публики.

Каждое выступление Аиды — это встреча 
с искусством высочайшего уровня. Ее голос, 
проникающий в самую душу, заставляет зрите-
лей замирать от восхищения. Неудивительно, 
что заслуженная артистка России и Татарстана 
является желанным гостем на самых престиж-
ных сценах мира. Она выступала в Большом 
театре в Москве, Королевском оперном театре 
Ковент-Гарден в Лондоне, Ла Скала в Милане 
и Метрополитен-опере в Нью-Йорке. Победа 
на конкурсе Пласидо Доминго открыла для 
Аиды двери в Венскую государственную опе-
ру, а ее участие в таких масштабных событи-
ях, как открытие Олимпийских игр в Сочи и 
чемпионат мира по футболу в Москве, сделало 
ее имя синонимом мирового музыкального та-
ланта. Сотрудничество с мировыми звездами, 
включая Робби Уильямса, лишь подтверждает 
ее универсальность и мастерство.

Концерт стал не только праздником для публи-
ки, но и напоминанием о том, что культура про-
должает объединять людей, даря им незабывае-
мые впечатления. Дебют Аиды Гарифуллиной 
на сцене Almaty Theatre подтвердил ее статус не 
только звезды оперы, но и посла искусства, спо-
собного вдохновлять и объединять через музыку.  

С нетерпением ожидая ее следующего ви-
зита, зрители еще долго будут вспоминать эту 
зимнюю ночь, наполненную магией и величи-
ем оперного искусства.  

Алина Сарсенова
Фото Елены Петровой

АИДА ГАРИФУЛЛИНА ВПЕРВЫЕ ВЫСТУПИЛА 
В КАЗАХСТАНЕ НА СЦЕНЕ ALMATY THEATRE
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Горные лыжи

УХОДЯЩИЙ ВИСОКОСНЫЙ ГОД ОКАЗАЛСЯ БОГАТЫМ НА СОБЫТИЯ СО ЗНАКАМИ 
ПЛЮС И МИНУС

ТРИУМФАЛЬНАЯ ПОБЕДА 
ЕЛДОСА СМЕТОВА
Его не хотели брать на Олимпиаду в Па-

риж. Думали, что ветеран, завоевавший се-
ребро и бронзу на предыдущих Играх, уже 
далеко не тот, что раньше. Надо сказать, 
что думать так основания были. В мировом 
рейтинге Сметов занимал позиции ниже, 
чем его конкуренты по сборной Казахста-
на в категории до 60 кг Магжан Шамшадин 
и Нурканат Серикбаев. Но заслуженному 
спортсмену все-таки предоставили шанс вы-
явить сильнейшего в мини-турнире, и он его 
выиграл. Сказался богатый опыт. 
Этот же опыт помог ему и в Париже. Аб-

солютно все схватки были сложными и на-
пряженными. Например, в первом матче с 
нидерландцем Торнике Цжакадоеа в основ-
ное время счет был 0:0, и борьба продол-
жилась до золотого балла. В итоге Торнике 
получил третье предупреждение и выбыл из 
соревнования. 
Затем Сметов победил по оценке «ва-

за-ари» узбекистанца Дилшота Халматова и 
Юнг-Вей Яна из Тайбея — первый номер 
мирового рейтинга. 
Полуфинал против испанца Франсиско 

Гарригоса также получился очень нервным. 
Основное время не выявило победителя. А 
в самом начале дополнительного времени 
казахстанец провел решающий прием.
Судьбу финала против хозяина татами 

Луки Мхеидзе также решил один-единствен-
ный прием. Елдос Сметов провел его еще 
в основное время схватки и дотерпел до 
конца матча, сохранив победный счет!
— Как вы, наверное, помните, на первых 

в моей карьере Олимпийских играх в Рио- 
де-Жанейро я боролся в финале. Тогда я 
уступил, и после этого на церемонии награж-
дения звучал национальный гимн страны мо-
его соперника по финалу. В тот момент я 
представлял себе, что когда-то на Олимпий-
ских играх в честь моей победы будет зву-
чать гимн Казахстана, и сегодня эта мечта 
исполнилась, — говорил Елдос Сметов.

БОКСЕРЫ ВНОВЬ ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ ОЛИМПИЙСКОГО ЗОЛОТА
Последний раз казахстанские боксеры 

выигрывали золотую медаль на Олимпиа-
де-2016 в Рио-де-Жанейро. Отличился Дани-
яр Елеусинов (69 кг). В 2021 году в Токио на 
счету наших боксеров оказались только две 
бронзовые медали. Это было самое неудач-
ное выступление мужской сборной Казахста-
на по боксу на олимпиадах. 
В Париже-2024 казахстанцы добились 

одной награды. Серебро завоевал Нурбек 
Оралбай.  
А ведь бокс являлся нашим ударным ви-

дом спорта. Даже если в других видах спор-
та наблюдался спад, боксеры всегда выру-
чали. Но за последние восемь лет многое 
изменилось. 
После Игр в Париже уволили наставни-

ка казахстанской команды, опытного специ-
алиста Мырзагали Айтжанова. Вместо него 
заступил на тренерский мостик Кайрат Сат-
жанов.  

В 2024 году состоялась XXXIII летняя Олимпиада. Смотр казахстанского спорта 
в Париже подарил как радостные мгновения, так и грустные. В целом, однако, 
наша команда проявила себя неплохо: заняла 43-е место в неофициальном 
командном зачете с одним золотом, тремя серебряными и тремя бронзовыми 
медалями. 
Сборная Казахстана по футболу дебютировала в Лиге наций «В» под руковод-
ством нового тренера Станислава Черчесова. После прошлогоднего взлета мы 
стали свидетелями провала.  
Футбольный клуб «Астана» встречался в Алматы с лондонским «Челси» в пер-
вый и, скорее всего, последний раз. 
Хоккейный клуб «Барыс» совершил революцию в своем клубе, расставшись со 
всеми (!) заокеанскими легионерами и сделав ставку на казахстанских хоккеи-
стов. Таким образом, «Барыс» в 2024 году задал новый тренд в спорте 

И Сатжанов, и Айтжанов — заслуженные 
авторитетные тренеры. Так что наверняка 
дело вовсе не в конкретном человеке. 
Возможно, Геннадию Головкину, который 

возглавил Национальный олимпийский коми-
тет Казахстана, удастся разобраться в при-
чинах провалов наших боксеров. 

НА ЕЛЕНУ РЫБАКИНУ 
СВАЛИЛИСЬ ПРОБЛЕМЫ  
Для лучшей теннисистки страны, чемпион-

ки Уимблдона-2022 Елены Рыбакиной 2024 
год получился действительно сложным. Ее 
преследовали травмы, заболевания, не-
удачи на кортах.  Причем первая поло-
вина года прошла более-менее. На Уимб- 
лдоне-2024 она даже дошла до полуфинала, 
но после на казахстанку свалилось множе-
ство проблем. 
Рыбакина не смогла выступить на Олимпи-

аде в Париже в составе сборной Казахстана, 
сославшись на травму, за что была подверг- 
нута обструкции со стороны болельщиков. 
Затем она снялась с турнира в Цинцин-

нати и с US Open. Перед стартом турни-
ра Большого шлема Рыбакина объявила о 
прекращении сотрудничества со Стефано Ву-
ковым — специалистом, под руководством 
которого она завоевала все свои титулы. 
Потом казахстанка покинула турнир в Се-

уле. Впрочем, за каждой тягостью наступает 
облегчение. 
Уже в ноябре Рыбакина на итоговом тур-

нире сумела победить свою извечную со-
перницу Арину Соболенко из Беларуси, а 
после выступила за сборную Казахстана в 
командном чемпионате мира. 
И теперь Елена Рыбакина тренируется под 

руководством знаменитого в прошлом тен-
нисиста, чемпиона Уимблдона-2001 Горана 
Иванишевича, который работал с 2019-го по 
март 2024 года с Новаком Джоковичем.

ФУТБОЛИСТЫ ЗАДАЛИ 
ПОВЕСТКУ ГОДА
В начале года Казахстанская футбольная 

лига (КФЛ) с одобрения Казахстанской фе-
дерации футбола (КФФ) отменила лимит на 
легионеров в чемпионате Казахстана по 
футболу. Это было подано под соусом сво-
бодной конкуренции, необходимой для разви-
тия футболистов. 
Однако в итоге получилось хуже. С учетом 

того, что футболисты из стран Евразийско-
го союза и так не считаются в Казахстане 
легионерами, многие казахстанские игроки 
потеряли места в основных составах своих 
клубов. Порой в матчах чемпионата страны 
на поле появлялись только 1-2 казахстанца 
на два клуба.  
Все это сказалось на выступлении сборной 

Казахстана, которая впервые играла в Лиге 
наций «В». Сыграла так, что минувший сезон 
стал одним из худших для футбольного Ка-
захстана. В шести матчах наша команда не 
забила ни одного гола, пропустив 15 мячей, 
и набрала одно очко. 
После прошлогоднего триумфа, когда 

сборная Казахстана реально претендовала 
на путевку в финальную часть ЕВРО-2024, 
осенний перформанс стал неприятным сюр-
призом для болельщиков. 
Все шишки свалились на Станислава Чер-

чесова, сменившего Магомеда Адиева на 
тренерском мостике сборной Казахстана. К 
тому же Станислав Саламович вляпался в 
несколько скандалов, настроив против себя 
болельщиков. 
В ноябре ушел в отставку президент Казах-

станской федерации футбола Адлет Барменку-
лов. Были назначены выборы. Сразу шестеро 
людей заявили о своих намерениях баллоти-
роваться на пост президента КФФ. Среди них 
была судья Наргис Магау, а также спортив-
ный журналист Ербол Каиров.  20 декабря 
был избран новый президент Казахстанской 
федерации футбола. Им стал председатель 
Агентства по защите и развитию конкуренции 
Республики Казахстан Марат Омаров. 
Все эти пертурбации были довольно нео-

жиданными и необычными. Ну и сам анту-
раж вокруг этих событий чем-то напоминал 
кино непонятного жанра — то ли это была 
комедия, то ли драма, а может, и трагедия.  
И еще. На самом верху заявили, что в 

2025 году деньги на покупку легионеров из 
государственного бюджета и квазигосудар-
ственных компаний выделяться не будут. 
Если клубы захотят усилиться иностранными 
футболистами, то могут это сделать только 
за счет спонсорских средств. И это прият-
ный сюрприз для казахстанских футболистов 
и тренеров, которые теперь окажутся сильно 
востребованными на футбольном рынке. 

РЕВОЛЮЦИЯ В ХОККЕЙНОМ 
КЛУБЕ «БАРЫС»
Самый большой сюрприз преподнес в 2024 

году хоккейный клуб «Барыс». Столичную 
команду, представляющую Казахстан в КХЛ, 
последние несколько лет сотрясают различ-
ного рода скандалы. То за клуб выступают 
хоккеисты с двойным гражданством, что за-
прещено законодательством Казахстана, то 
кто-то громко заявляет о лоббировании опре-
деленных агентов в клубе. Но факты оста-
ются фактами. «Барыс» менял тренеров и 
игроков пачками, не мог несколько лет про-
биться в плей-офф и прочно осел в подвале 
таблицы Восточной конференции. 
Бардак в «Барысе», конечно, надоел как 

болельщикам, так и кому-то наверху.  В октя-
бре в клубе неожиданно сменилось руковод-
ство, заявившее о новом векторе развития. 
Новый генеральный менеджер Нурлан 

Оразбаев, который раньше успешно руково-
дил клубом, расторгнул контракты со всеми 
североамериканскими легионерами, сделав 
ставку на казахстанских хоккеистов, и на-

значил главным тренером Галыма Мамбе-
талиева. 
Надо сказать, что одна часть болельщиков 

такое решение приняла в штыки, зато вто-
рая половина изменения поддержала. 
Сейчас «Барыс» играет ни шатко ни 

валко, но ведь и с легионерами в соста-
ве ничего не получалось. А так польза 
очевидная. Игроки сборной Казахстана 
по хоккею регулярно получают практику 
и повышают свое мастерство. И вот уже 
Алихан Асетов, как сообщают СМИ, стал 
трансферной целью некоторых больших 
российских клубов. 
Решение «Барыса» о расставании с леги-

онерами и само воплощение в жизнь тако-
го решения стало, по сути, революционным. 
«Барыс» не только сломал систему, кото-
рая действовала десятки лет, но и показал 
пример клубам из других видов спорта, что 
местный вектор развития тоже имеет пер-
спективы и будущее. 
Прошлый, 2024-й, год стал годом перемен 

для казахстанского спорта. Как известно, сей-
час наблюдается смена руководителей в фе-
дерациях и государственных организациях. К 
управлению спортом приходят сами бывшие 
спортсмены. Например, федерацию легкой 
атлетики возглавила олимпийская чемпионка 
в тройном прыжке Ольга Рыпакова, а кара-
гандинским управлением спорта теперь рулит 
олимпийский чемпион по боксу Серик Сапиев. 
 
А «ЧЕЛСИ» ВСЕ-ТАКИ БЫЛ!
Лондонский «Челси» в матче основного 

этапа Лиги конференций сыграл в Алматы 
против «Астаны». И хотя англичане привез-
ли 11 игроков молодежного состава коман-
ды, но факт остается фактом: «Челси» играл 
в Казахстане и одержал победу над астан-
чанами со счетом 3:1. 
Надо сказать, что один игрок «Челси», 

выступавший в Алматы, по стоимости в не-
сколько раз превосходит трансферную сто-
имость всех игроков «Астаны». Это полу-
защитник сборной Португалии Педро Нету, 
которого лондонцы приобрели за 60 миллио-
нов долларов в межсезонье. 
Вообще «Челси» не просто суперклуб, это 

один из богатейших клубов в мире. В меж-
сезонье «синие» потратили около миллиарда 
долларов на игроков. Наверное, это сопо-
ставимо с затратами на весь казахстанский 
футбол за несколько десятков лет. 
Приезд «Челси» уже вошел в историю не 

только казахстанского, но и мирового фут-
бола, ведь болельщиков у «Челси» больше, 
чем жителей Казахстана. Количество только 
активных (!) пользователей аккаунта «Челси» 
в социальных сетях превышает 20 миллио-
нов человек. 
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В Алматы состоялся заключительный 
старт, который закольцевал серию 
беговых мероприятий сезона. Уни-
кальность прошедшего состязания 
заключалась в том, что призеров 
определяло не лучшее время про-
хождения дистанции, а креативность 
костюмов и артистизм участников

В минувшие выходные в Парке Первого 
Президента состоялся новогодний забег Mini 
Marathon, который собрал на старте более 600 
любителей активного образа жизни. Были в чис-
ле стартующих и дилетанты, и титулованные 
профессионалы, которые не раз брали первен-
ство страны и даже сверкали на мировых стар-
тах. Однако в рамках прошедшего мероприятия 
все их регалии особой роли не играли. Главным 
условием для участия в Mini Marathon было на-
личие костюма. Костюмы же и стали ключевы-
ми факторами, определившими победителей.

Символичной была и дистанция, составля-
ющая всего 2025 метров, преодолеть ее было 
под силу участнику любого возраста. Отметим, 
что самому юному бегуну, самостоятельно пе-
решагнувшему черту финиша, было всего три 
года, а самому возрастному — 72. Также в чис-
ле стартовавших было 85 детей с особенностя-
ми физического и ментального развития.

Как отметили организаторы забега, несмо-
тря на свежее утро, а в парке было около 15 
мороза, практически все зарегистрированные 
участники пришли на старт. Всего было за-
явлено четыре дистанции. В первом кластере 
стартовали дети в возрастной категории «9-14 
лет». Несмотря на то, что тайминга не было, 
как и золотой медали за первенство, старто-
вали они так азартно и энергично, что после 
них на ковровой дорожке поднялась снежная 
поземка. Вторыми на старт вышли бегуны 
открытой возрастной категории «15+». Был 
организован отдельный старт для воспитанни-
ков и сотрудников реабилитационного центра 
Meirim. Многие из участников находились в 
колясках, однако эмоций и азарта у них было 
ничуть не меньше, чем у остальных.

Спортивный карнавал
КОГДА В БЕГЕ ГЛАВНОЕ НЕ ТОЛЬКО СКОРОСТЬ

Замкнул серию самый массовый кластер — 
командный/семейный старт. Как подчеркну-
ла руководитель проекта Нагима Бумагина, в 
2025 году одним из приоритетных направле-
ний Mini Marathon будет развитие культуры 
семейных стартов.

«Алматы уже давно стал беговой столи-
цей Казахстана. Занимаются дети и взрос-
лые, которых всегда поддерживают родные 
в качестве болельщиков. Это здорово. Но 
через призму мероприятий мы видим, что 
бегают одни и те же. То есть, если бежит 
мама, то все стальные наблюдают, или нао-
борот — ребенок на старте, а его родители 
всегда с плакатами. Мы же хотим разви-
вать культуру семейных стартов, чтобы в 
одном кластере бежали все члены семьи, 
что, несомненно, приведет к еще большей 
популяризации здорового образа жизни и 
развитию спортивного духа нации», — ска-
зала она.

Главным спонсором забега выступил ГК Oi-
Qaragai, предоставив призовой фонд в размере 
1,5 миллиона тенге. Отметим, что участники 
подошли к главному требованию забега более 
чем ответственно — в стартовом городке мож-
но было увидеть самые разнообразные по ка-
честву и креативности костюмы. В результате 
многие участники получили поощрительные 

призы, а главных наград были удостоены три 
команды.

Третье место заняла команда «Папа сказал 
бежать». Совпадение или нет, но отец семей-
ства Вячеслав Цой является знаменитым триат-
летом. В его профиле: ряд стартов IRONMAN 
(140.6 и 70.3), Half OCEANMAN, Мейджор us 
Chicago, De Berlin, Irbis Race Tengri Ultra (100 
километров, 2-е место).

 Второе место досталось команде «Runен-
ные» — компании травматологов, которые 
материализовали самые ужасные эпизоды про-
фессии: у одного участника из головы «тор-
чал» топор, у другого — пила поперек горла, 
третьему досталось ножевое ранение, четвер-
тому — стрела в голове.

Первое место завоевали «Курочки KFC» 
— семья Конных, пробежавшая дистанцию 
с тачкой, в которой сидели дети-цыплята 
двух и пяти лет. Эта семья, кстати, тоже за-
ряженная: мама является мастером-между-
народником (МСМК) по спортивному ори-
ентированию, а папа — финалистом всех 
шести World Marathon Majors. Вот и полу-
чается, что самые выносливые и спортив-
ные люди Казахстана к тому же еще и самые 
креативные.

Алексей Мальченко
Фото автора 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
— ГЛАВНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ

НЕЛЬЗЯ ПРЕНЕБРЕГАТЬ ПРАВИЛАМИ

На горном курорте «Шымбулак» 24 декабря в 
рамках открытия всех трасс сезона-2024/2025 
руководством операционного департамента и 
лавинно-спасательной службой курорта были 
проведены интерактивная экскурсия по трас-
сам и мастер-класс с профессиональными 
спасателями для представителей СМИ

Первую часть мероприятия провел Александр Ру-
денко, руководитель операционной службы курорта. 
Он рассказал о ключевых нововведениях и ответил на 
вопросы журналистов. Так, в этом сезоне трасса сред-
него уровня на склоне «Профессор» оснащена бу-
гельным подъемником для быстрой транспортировки 
лыжников. А снежные пушки на трассе «Белый миш-
ка» позволили открыть трассы для детей и начинаю-
щих раньше других трасс за счет стабильного искус-
ственного снежного покрытия. Станция «Комби-1» 
также была модернизирована: новое современное ос-
вещение позволяет лучше просматривать самые уда-
ленные участки курорта, что особенно актуально на 
ночных катаниях. Далее Александр Руденко провел 
экскурсию для журналистов в новый информацион-
ный центр на средней станции для консультаций го-
стей. Там же появился павильон: зона отдыха с кафе, 
фотоуслугами и магазином фирменного мерча. 

Вторая часть интерактивной экскурсии прошла на 
средней станции курорта на высоте 2890 метров в до-
мике лыжного патруля, где спасатели курорта Алек-
сандр Голованов и Павел Майоров поделились прак-
тическими знаниями, а затем провели мастер-класс 
по эвакуации пострадавшего. 

На горнолыжном курорте безопасность — это не 
просто слово. Горнолыжники или сноубордисты не-
зависимо от уровня подготовки, а также туристы и 
гости курорта должны помнить о важности соблюде-
ния мер предосторожности.  Что скрывается за эти-
ми, казалось бы, известными истинами, рассказал 
Александр Голованов, продемонстрировав журнали-
стам содержимое рюкзака спасателя и комментируя 
предназначение каждого предмета. Воротник Шанца 
настолько всех впечатлил, что началось незапланиро-
ванное интервью со спасателем.

— Александр, когда наиболее и наименее веро-
ятны травмы на курорте?

— Конечно, ночные катания наиболее травмоопас-
ны, особенно для начинающих лыжников и сноубор-
дистов. Причем, к сожалению, в равной степени как 
для них самих, так и для окружающих, об этом важно 
знать. Тем, кто не умеет управлять скоростью, одно-
значно не рекомендуется пробовать свои силы на ноч-
ных катаниях.

Меньше падений в послеобеденное время в выход-
ные дни. Тогда людей на склонах объективно больше, 
скорость у всех снижена из-за плотности катающихся, 
поэтому и травм меньше. 

— Спасателей вызывают только при наличии 
травм или сложных ситуаций?

— Нет, у нас достаточно ложных вызовов, иногда 
они достигают 30 процентов за сезон. Какие это слу-
чаи: люди из окон гондол, видя столкновение, страху-
ются, сразу вызывают спасателей. А столкнувшиеся 
встают и спускаются дальше. Также часты случаи, 
когда новички, не обладая навыками катания, не рас-
считав свои силы, поднимаются на «Комби-1» и даже 
на «Комби-2», а дальше не знают, как спуститься. 
Или, выехав на основную трассу, где другие катаются 
более уверенно, звонят нам и просят спустить.

— Как вы реагируете в таких случаях?
— В дни высокой загруженности курорта обычно 

советуем отстегнуть лыжи или сноуборд и в пешем 
порядке спуститься по безопасному краю трассы.

— Сколько вызовов вам поступает в течение 
дня?

— По-разному, иногда день проходит спокойно, во-
обще без экстремальных случаев. А потом случается 
пять-шесть пострадавших с травмами за день. У нас 
работает специалист из Андорры, он отвечает за ка-
чество закатки трассы. Как эксперт, работавший на 
других курортах, он говорит, что трое пострадавших 
на 1000 посетителей считается условно допустимой 
чертой для безопасности. Если больше — это крити-
ческий уровень. 

— Какие травмы получают при падении на гор-
нолыжном курорте?

— Сноубордисты получают характерные переломы 
ключицы и сотрясение головного мозга. У горнолыж-
ников это чаще всего травмы конечностей, такие как 
разрыв мениска, крестообразных связок и так назы-
ваемый ботиночный перелом — перелом берцовой 
кости голени по уровню ботинка

— Даже звучит жутко. Есть ли гарантирован-
ные варианты, чтобы избежать таких ситуаций?

— Занятия с профессиональным инструктором 
перед самостоятельным выходом на трассу. Это ци-
вилизованный адекватный путь вхождения в горно-
лыжный спорт. Дорого, да. Но я бы, отвечая на ваш 
вопрос, сказал: без вариантов.

Анастасия Наумецкая

РЕКОМЕНДАЦИИ ПРИ ТРАВМАХ 
НА СКЛОНЕ:
1. Переместиться на край трассы, 
обозначить себя снаряжением. Если 
невозможно это сделать самостоя-
тельно, попросить находящихся ря-
дом поставить палки крест-накрест.
2. Вызвать спасателей по номеру  
+7 727 331 77 77
3. Указать местоположение (назва-
ние трассы, ориентиры).
4. Ожидать помощь, избегая пере-
движений.
5. В случае задержки спасателей об-
ратиться за помощью к другим отды-
хающим.
6. При столкновении зафиксировать 
данные другого участника.

СЕРИК ИБРАЕВ
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РАЗБУДИ В СЕБЕ СОЛНЦЕ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВА 
АЛЕНА ВЕСЕЛОВА

19 декабря на сцене те-
атра авторского мюзикла 
TRIUMFF, что в здании 
Caspian University, состо-
ялась премьера детского 
мюзикла. 
Со сцены звучали сти-

хотворения Карины Сар-
сеновой о приключениях 
двух братьев-мальчишек, 
вошедшие в сборник «Ма-
мины любимки-2. Мишка 
и мальчишки», вышедший 
в свет в уходящем году. 
Книга продолжает расска-
зывать об их новых заба-
вах и выдумках, а также 
представляет еще одного 
персонажа — домашнюю 
кошку Мишель, которая, 
по сути, и является глав-
ной героиней произведе-
ния. Как и все хвостатые 
любимицы, Мишка любит 
подремать в умиротворя-
ющей тишине или потрени-
ровать свои охотничьи на-
выки. В ее размеренные 
планы то и дело вмешива-
ются то мальчишки, то все 
остальные члены их друж-
ной семьи. Однако ко-
шечка, пусть и притворно 
дуется, не может отказать 
в заботе и ласке своим 
любимым людям. Мишель 
играет с ребятами, терпит 
их беззлобные выходки и 
даже тайком оберегает от 
кошмаров под покровом 
ночи.

Об этом рассказывает 
зрителю и одноименный 
мюзикл, который нам по-
счастливилось увидеть в 
эту удивительную предно-
вогоднюю пору. Начинает-
ся он с того, что братья 
Руслан и Ромка, увлечен-
ные игрой, отказываются 
идти спать. Наконец ба-
бушке с дедушкой удает-
ся уговорить ребят, на-
помнив им о том, что все 
люди родом из детства, а 

потому остаются волшеб-
никами, в сердцах кото-
рых живет солнце, во все 
времена.
Мальчишки отправляют-

ся в свои кроватки, и тог-
да-то, в предновогоднюю 
волшебную пору, начина-
ются их головокружитель-
ные приключения. Где-то 
между сном и реально-
стью герои начинают уди-
вительное странствие, а 
компанию им составляют 
другие обитатели дома — 
паучок Гоша, мышь и, ко-
нечно же, любимая кош-
ка Мишка. Им предстоит 
одолеть черного мага, за-

думавшего укрыть тьмой 
весь мир и украсть всю 
радость.
Бок о бок персонажи, 

не жалея себя, своими 
добротой и силой помога-
ют разным удивительным 
созданиям, которые встре-
чаются им на пути, учат-
ся дружбе и преданности, 
смелости и искренности, 
быть настоящими героями 
и верить в чудо, которое 
мы все на самом деле 
способны творить сами.
Режиссером-постанов-

щиком и композитором 
спектакля выступила Га-
лина Ефимова. 

Главные роли непосед-
ливых братьев блестяще 
исполнили Заслуженный 
деятель РК Татьяна Ко-
стюченко и Александра 
Качанова. 
Появляются на сцене в 

этих образах также на-
чинающие актеры Ришад 
и Рашид, сыновья Кари-
ны Сарсеновой и ее су-
пруга Марко Ауджелло 
— известного актера, не 
так давно очаровавшего 

публику своей ролью в 
фильме «Хранители пути». 
Наследники яркой твор-
ческой династии, ребята 
являются главными героя-
ми детских стихотворений 
Карины Рашитовны и теми 

самыми мальчишками, о 
чьих головокружительных 
приключениях поведал но-
вый мюзикл. 
К слову, в середине де-

кабря Рашид и Ришад бли-
стали на республиканском 
конкурсе, на который в 
Алматы съехались десят-
ки школьных театральных 
коллективов со всей стра-
ны. Здесь юные актеры со 
своим спектаклем получи-
ли Гран-при фестиваля.
Другая заглавная роль 

в мюзикле досталась из-
вестной актрисе Театра 
имени Лермонтова Кри-
стине Храмовой, чьи ха-

В Алматы прошла премьера детского ново-
годнего мюзикла «Мамины любимки. Мишка и 
мальчишки», в основу которого легли теплые 
и трогательные стихотворения о приключениях 
двух любознательных братьев, их семьи и лю-
бимой кошечки Мишки. Автором поэтических 
строк, драматургом и продюсером постановки 
выступила известная писательница, телеве-
дущая, психолог Карина Сарсенова. Зажига-
тельный и динамичный, спектакль задействует 
ведущих актеров театра TRIUMFF, Театра имени 
Н. Сац, Театра имени М. Лермонтова, а также 
артистов шоу-балета Vivat. Исполненная ново-
годней магии и глубокой мудрости, эта поучи-
тельная история о том, что мы все родились и 
вне зависимости от возраста остаемся волшеб-
никами, способными озарять этот мир добром 
и светом, после премьеры обещает вернуться 
на большую сцену уже в начале 2025-го

ризма и зажигательный 
драйв позволили ей пре-
образиться в Мишель — 
домашнюю кошечку, лю-
бимицу главных героев. 
Мишель, или просто Миш-
ке, то и дело приходится 
участвовать в их шумных 
играх, получать обильные 
проявления ласки, а так-
же тайком, пока никто не 
видит, спасать ребят из 
передряг и заботиться обо 
всей семье.

В блистательном актер-
ском составе спектакля 
также появились Заслу-
женная артистка РК Та-
тьяна Банченко в роли 
бабушки и Заслуженный 
артист РК, Народный ар-
тист РК Михаил Токарев 
в роли дедушки. Роли ро-
дителей исполнили заслу-
женный деятель РК Роман 
Чехонадский и Асем Коп-
баева. 
Паучка Гошу — вечно 

встревоженного, но са-
моотверженного спутника 
главных героев, исполнил 
Тимур Иманджанов. В мы-

шонка, другого участника 
новогодних приключений, 
преобразился Жанибек 
Багыбаев. Роль волшебни-
ка, олицетворяющего свет 
и добро, досталась Иго-
рю Личадееву, а вот роль 
черного мага, квинтэссен- 
ции зла и раздора — Ни-

МЮЗИКЛ “МИШКА И МАЛЬЧИШКИ”. КАРИНА САРСЕНОВА И ТЕАТР TRIUMFF ПОДАРИЛИ ДЕТЯМ НОВОГОДНЕЕ ЧУДО

ките Коньшину. Партии 
Птицы-ночи и Лунного зай- 
чика станцевала артистка 
балета Гульнар Камалова.
Карина Сарсенова — 

автор стихотворений, ко-
торые легли в основу 
мюзикла, настоящая вол-
шебница, благодаря та-
ланту которой случилась 
эта сказка, поделилась: 
«Конечно же, наш мюзикл 
о волшебстве. О любви, 
которая способна преодо-
леть кажущиеся самыми 
непреодолимыми препят-
ствия, которая способна 
вытащить нас из любого 

болота. И вы знаете… 
Любовь…  Она ведь по-
всюду. Она в нашем твор-
честве, в нашем мюзикле. 
Сегодня она была в игре 
актеров, в танцах арти-
стов шоу-балета Vivat. Она 
в стихотворных строках, и 
она в ваших сердцах, в 
вашем общении, вашем 
отношении друг к другу, к 
вашим детям, родителям, 
друзьям, коллегам, бабуш-
кам и дедушкам, к своей 
работе, к своей профес-
сии, к своей учебе. Эта 
любовь во всем. И если 
вы будете концентриро-
ваться на вашей любви 
и на чувстве благодарно-
сти, которое можно ис-
пытывать к Всевышнему, 
который это чувство люб-
ви нам дает постоянно в 

мире, то тогда случится 
действительно волшебство 
— то самое, о котором 
было рассказано в этом 
мюзикле». 
И действительно, на 

протяжении всей истории 
мы наблюдаем за тем, 
как чистая всеобъемлю-
щая сила любви, оказы-
ваясь путеводной звездой 
для главных героев спек-
такля, наполняя саму их 
суть, позволяет им раз 
за разом побеждать даже 
самое чудовищное зло, 
выбираться из самых без-
выходных ситуаций и без-
ошибочно, самоотвержен-
но, безустанно тянуться к 
свету.
«В чем здесь тайный 

смысл? Он в том, что, 
когда человек живет 
по-человечески, самое 
лютое зло его не касает-
ся, преодоление зла дела-
ет его лишь еще сильнее, 
еще добрее, еще человеч-
нее. И кажущиеся самыми 
ужасными препятствия не 
разрушают вас, а созда-
ют для вас мостик само-

совершенствования через 
переживания, через нега-
тив, даже страх и пани-
ку, даже какие-то, может 
быть, потери. Но вдруг 
это зло ложится вам под 
ноги и становится мости-
ком к еще более высокой 
вершине добра? Так что 
разбудите солнце в вашем 
сердце», — подытоживает 
Карина Сарсенова.
Премьера мюзикла «Ма-

мины любимки. Мишка и 
мальчишки» прогремела 
в Алматы в канун Нового 
2025 года, зарядив зри-
телей всех возрастов те-
плом и ощущением чуда в 

эту суетливую предпразд-
ничную пору. А для тех, 
кто не успел или желает 
вновь пережить этот по-
разительный взрыв эмо-
ций, организаторы под-
готовили еще один показ 
спектакля. Волшебство 
мастерски исполненной 
игры, вдохновленной тре-
петной поэзией, случится 
вновь 10 января в 19.00 
на сцене театра авторско-
го мюзикла TRIUMFF в 
здании Caspian University 
(проспект Достык, 85А).

Фото 
Талгата Галимова
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